
Rios Perez, Nelly Maria Rubina Arquinigo, Odar Mender Sifuentes Nunez,

Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel Rios Riojas, Juan Gabriel Marino,

Bertila Lozano Torre~, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marcelino... ,
Rosales Cardenas, Felipe Flores Chipana, Luis Enrique Ortiz Perea, Richard

Armando Amaro Condpr, Heniclides Pablo Meza y Hugo Munoz Sanchez; y

Lesiones Graves en aJr~vio de Natividad Condorcahuana Chicana, Felipe Leon

Leon, Tomas Livias Ortega y Alfonso Rodas' Albitres; y por delito ,contra la

Libertad Personal - Secuestro - en agravio de Samuel Dyer Ampudia y Gustavo

Gorri ti Ellem bogen ===========================================.;:::======... . \

, I Presente el senor Fi~cal Supremo Luis Antonio Pelaez Bardales.============
., (J)
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A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. Cesar San Martin Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo

del distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve de la manana del dia viernes ocho

de febrero del ano dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se continuo en

audiencia publica con el juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI

FUJIMORI por delito contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado

- Asesinato - en agravio de Luis Antonio Leon Borja, Luis Alberto Diaz Ascovilca,

Alejandro Rosales Alejandro, Placentina Marcela Chumbipuma Aguirre, Octavio

Benigno Huamanyauri Nolasco, Filomeno Leon Leon, Maximo Leon Leon, Lucio

Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramirez Alberto, Teobaldo Rios Lira, Manuel Isaias

Presente el acusado ALBERTO FUJIMORIFU..JIMORI con sus abogados,

doctores Cesar Nakasaki Servigon, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys Vallejo Santa

Maria. Asimismo, presentes los abogados d~ las Partes Civiles constituidas,

letI:ados, Gloria Cano Legua, Gustavo Campos Peralta, Carlos Rivera Paz, Ronald

~
Gamarra Herrera, Antonio Salazar Garcia, David Velazco Rondon y Jose Ochoa

Lamas.============================================================

Presentes tambien.los abogados defensores de oficio, doctor Francisco~ Vegas

Palomino, identificado con su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro

numero diecinueve mil novecientos sesenta y nueve, abogado del testigo Victor
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Manuel Hinojosa Sopla. Asimismo el doctor Sergio Huertas Antequera, abogado

defensor del testigo Jorge Ortiz Mantas.==================================

Presentes igualmente los doctores defensores de oficio Nancy Zegarra Santillan,

identificada con su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro numero

veintitres mil cuatrocientos treinta y seis, y Herbert Uribe Le6n, identificado con

su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro numero dieciseis mil ciento

ochenta y tres, defensores de oficio designados por el Ministerio de Justicia a esta

Sala.==============================================================

Presentes' asimismo el senor Relator y la senora Secretaria de la Sala.=========

En este' acto el senor Director de Debates pregunta a las partes si tienen

observaciones que formular al acta de la vigesima, manifestando los mismos que

no, por 10 que se da" por aprobada.=========================

El senor Director de Debates da por instaurada la vigesima'segunda sesi6n de

este oraL===================================================JUIClO

Seguidamentepor Secretaria se da cuenta que el senor Manuel Ricardo Uceda

Perez, ltiego del requerimiento efectuado por este Tribunal a fin que entregue los

disquetes 0 casettes .pe conversaciones del Grupo Colina con el Teniente Coronel

Enrique Oliveros Pe;ez, ha cumplido por" presentar a ,la Sala, cuatro cds, a l~s

denomina de la sigl.1iente manera, "con la reproducci6n Jidedigna de las~

conversaciones de los triembros del Grupo Colina en el cuartel Sim6n Bolivar",

ademas un texto con la degrabaci6n completa de los dialogos entre el Grupo

Colina y el Jefe del SIE Enrique Oliveros ocurridoen el cuartel Sim6n Bolivar

durante el ano mil novecientos noventa y cuatro, y una copia fotos~tica del\

correspondiente del libro "Muerte en el Pentagonito", tambien deja

constancia que el cd de audio que entrega en este momento mediante este

recurso, en una copia fidedigna de la grabaci6n original, que en casette de audio

esta en poder del ex agente y miembro del Grupo Colina Jesus Sosa Saavedra, en

la parte externa de este casette Sosa consigno la fecha de cada dialogo que

aparece en la transcripci6n que acompaiia. Al respecto el senor Director de

Debates manifiesta: Que se agregue a los autos y si las partes desean copia de

estos casettes, ruego a ustedes se sirvan presentar el documento y el soporte

fisico pertinente y sin perjuicio de ello, Secretaria va ir disponiendo una

transcripci6n provisional de cara a facilitar en su dia, la incorporaci6n formal
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cuando sea conveniente. Asimismo se da cuenta que para el dia de hoy se han

citado a los testigos Jorge Ortiz Mantas y Victor Manuel Hinojosa Sopla quienes

se encuentran en el ambiente contiguo patrocinados por sus respectivos

abogados, los doctores, Sergio Huertas Antequera y Francisco Vegas Palomino,

respectivamen te. ============================ =============== =========

En este acto el senor Director de Debates dispone el ingreso del testigo

Victor Manuel Hinojosa Sopla, quien ingresado toma asiento, manifestando

el senor Presidente: en la sesion correspondiente ya se Ie tome las generales de

ley al serlO!" Victor Manuel Hinojosa Sopla, en tal ocasion dicho testigo alego su

derecho a guardar silenciob, sin embargo, ya este Tribunal, en virtud de que se

habia sometido al supuesto de confesion sincera, considero que ese silencio era

impertinente y se ha hecho las cootdinaciones para que su abogado se entreviste

y tenga en cuenta sus derechos, y desde esa perspectiva Ie cdnsuItamos a usted

senor Hinojosa Sopla, 2-Vausted a decIarar? DIJO: Asi es senor.- Muy bien senor

testigo, el Tribunal agradece e insiste en la necesidad que usted diga su verdad,

que la exprese con toda c1aridad e indique usted cuando hace una afirmacion,

cuales son sus fuentes, cuando decimos fuentes, decimos de quien, esto es, si'.
usted observ6 el hecho que esta narrando' 0 si usted 10,conoce de oidas y en ese

caso que nos diga, quien se Ie dijo, estan son las ideas basicas, por 10 demas su
'-~ { .

abogado esta present,.: y va, obviamente, cuidar que sus derechos esten

de bidamen te resguardados. ======= =========,================= ======== ===

Seguidamente el senor Director de Debates cede el uso de la palabra itl

abogado del inculpado para que interrogue al testigo, siendo el q,uien 10
i

ofreci6: Senor Hinojosa en mil novecientos noventa y uno, 2-Que cargo usted

ocupaba en el Ejercito Peruano? DIJO: Era suboficial de tercera, pertenecia al '

SIE, Departamento de Busqueda.- 2-Usted era agente de inteligencia operativa?

DIJO: Asi .es doctor.- 2-Usted estudio en la Escuela de Inteligencia Operativa del

Ejercito? DIJO: En la Escuela de Inteligencia del Ejercito.- Testigo, de acuerdo a

sus estudios en la Escuela de Inteligencia del Ejercito, 2-C6mo define usted la

inteligencia operativa? DIJO: Para serle sincero en cuanto a inteligencia

operativa, no doctor? no estoy muy enterado.- Testigo, se Ie enseno en la E)3cuela,

a que la labor que usted tendria que realizar, en el futuro en el Ejercito era un

procesamiento de informacion,2-Eso fue 10 que se enseno a traves de diversas
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tecnicas? DIJO: Asi es doctor.- Senor Hinojosa, en la Escuela se Ie ensen6 que

dentro del ambito de inteligencia operativa, ademas de la busqueda y

procesamiento de informaci6n posteriormente al procesamiento de la informaci6n

a la obtenci6n de la inteligencia, ~Debian realizarse aetos como de detenciones

por ejemplo? DIJO: Me podia repetir por favor.- En concreto testigo, ~En la

Escuela de Inteligencia Ie ensenaron que parte de la labor de inteligencia era

tambien detener personas? DIJO: Asi es .doctor.- ~Aniquilar personas? DIJO: No

doctor.- ~Usted reconoce hacer side miembro del Destacamento Colina? DIJO: Asi

es doctor, destacamento de inteligencia.- c'.Destacamento de Inteligencia Colina?

DIJO: Bueno, Colina Ie pusieron despues, posterior a cuando yo llegue, yo llego a

un destacamento de inteligencia.- 0 sea testigo que usted. reconoce haberse

incorporado a un destacamentode' inteligencia.- Asi es doctor.- Testigo, teniendo

en cuenta que en ese momento, si no me equivoco, habian nueve SIE-s, ~A que

ambito del SIE pertenecia este destacamento? DIJO: Tengo entendido que el

destacamento era supervisado 0 10 dirigia la direcci6n de inteligencia, pero a mi

no me consta, doctor.- ~Pero Ie consta que no estaba supervisado 0 que no

pertenecia al SIE? QIJO: EI SIE ten go entendido que proporcionaba personal y,'.

materiales para el ~destacamento, pero el destacamento daba cuenta a ia

direcci6n.- Testigo, ,quizas vayamos por otra linea y regreseJ;llOS luego a esta,~

ahora Ie pregunto, c'.C~1indo usted se incorpora al SIE? DIJO: Yo salgo de la

Escuela en diciembre de mil novecientos ochenta y ocho e ingreso a ttabajar

como suboficial en mil novecientos ochenta y nueve.- GEn mil novecientos

ochenta y nueve usted se incorpora al SIE? DIJO: Asi es doctor:- ~A cu..al de los
\

SIEs, 0 secciones, si. es que me permite el termino, se incorpora usted? DIJO: Al

SIE.-Uno.- ~De que labores se encargaba el SIE-Uno? DIJO: Busqueda de

informaci6n.- c'.Yel SIE-Dos? DIJO: Contra.- c'.Informaci6n de contra inteligencia?

DIJO: Contra y protecci6n en ese tiempo.- ~Y el SIE-Tres? DIJO: Apoyo tecnico.-

c'.E~SIE-Cuatro? DIJO: Pictografia.- GEl SIE-Cinco? DIJO: Si no me equivoco creo

que administraci6n.- c'.EISIE-Seis? DIJO: No recuerdo ahorita.- Testigo, vayamos

a1 SIE-Uno que me parece era el mas importante en estos momentos, dfgame,

cuando usted llega .en mil novecientos ochenta y nueve al destacamento, d SIE-

Uno que se encargaba de busqueda de informaci6n, c'.De que unidades estaba

compuesto, solamente par puestos de inteligencia 0 tambien por destacamentos?
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DIJO: Para serle sincero cuando yo llego al SIE-Uno a mi me seleccionan dentro

de diez agentes, que habiamos salido de la misma promoci6n, habiamos ocupado

los primeros lugares, teniamos corta edad, y teniamos la apariencia para ser

infiltrados en academias, institutos y universidades, yo reunia los requisitos, era

bastante joven, ocupaba los primeros lugares y me llevan a la oficina de planes,

donde el Tecnico Delfor era mi oficial de control, algo asi, el me selecciona y me

dice que este en la oficina, el me prepara para infiltrarme, pero yo sufro una

enfermedad y me internan en el hospital aproximadamente unos tres 0 cuatro

j

i
i
!

meses, no -recuerdo, despues con unos descansos medicos, practicamente en mil

novecientos ochenta y nueve no labore, cuando yo regreso ya los que habian sido

seleccionados conmigo, ya habian sido infiltradosen algunas instituciones.-

<,-Cuanto tiempo ha pertenecido al SIE-Uno? DIJO: <,-Doctor, usted se refiere a mil

novecientos ochenta y nueve?- <,-Testigo, cuantos ailos ha pertenecido usted al

SIE-Uno 0 solo fue en mil novecientos ochenta y nueve? DIJO: Doctor, ochenta y

nueve, noventa, noventa y uno, todo 10 que es busqueda.- Testigo, en los tres

aDOS que usted perteneci6 al SIE-Uno, usted conoci6 que en el SIE-Uno, habia

agentes de inteligencia operativa, <'-Usted los definiria como el primer nivel de
i

busqueda de inform~ci6n a los agentes de inteligenci~ operativa? DIJO: Asi es

doctor.- <,-Conod6 ",:!sted tambien que en el SIE-Uno Habia puestos de
."~ .~ .

inteligencia? DIJO: Asf~s doctor.- <,-Varios puestos de inteligencia? DIJO: Con
precisi6n no' Ie podria decir.- Testigo, no Ie pido que me precise si fueron quince,

catorce, pero digame, <,-Eran varios? DIJO: Era mas de uno.- <,-Conoci6 listed que

en el SIE-Uno habia destacamentos? DIJO: Como destacamento, no doctor.- 0
. ~

sea testigo, los nivelels del canal de inteligencia que usted conoci6 en el SIE-Uno,

eran; primer nivel, a'gentes de inteligencia operativo; segundo nivel, puestos de '

inteligencia, <,-Esoes 10 que usted conoci6? DIJO: Asi es.- Testigo, usted nos ha

utilizado c1.osterminos muy importantes que quisiera explotar, nos ha hablado de

una oficina de planes, <,-Entiendo planes operativos? DIJO: La Oficina de Planes y

.~ Busqueda.- <,-Planes operativos para busqueda de informaci6n? DIJO: Asi es.-
~
~ c'.Quiere decir que el SIE-Uno elaboraba sus planes para la busqueda de
"'.,

informaci6n para inteligencia operativa? DIJO: Asi es.- Testlgo, y esos planes
. . '

operativos que elaboraba el SIE,-Uno, que elaboraba la Oficina de Planes, <,-Quien

los aprobaba? DIJO: En cuanto aprobaci6n, desconozco, porque ami corta edad

~
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solamente estaba en la oficina y me decian: "tu te vas a infiltrar en una de las

universidades, no vas a tener mucho contacto con las demas personas", por tanto

yo no podia quemarme, quemarme en el lexico de inteligencia es hacerse

conocido, entonces permaneci en un oficina, en cuanto a la elabaracion de

planes, quien los aprobaba, desconozco yo.- ~Quien era administrativamente el

organo superior a la Oficina de Planes del SIE-Uno? DIJO: El SIE-cinco, que era

administracion.- i-Y el jefe del SIE-Uno? DIJO: El SIE-Uno era un comandante,

ese ano no recuerdo el nombre del Comandante.- i-Quien era el jefe de Planes del

SIE-Uno? DIJO: El Comandante Jefe del SIE-Uno.- i-Quien era el jefe del

com andante Jefe del SIE-Uno? DIJO: El Coronel Director del SIE.- Testigo,

corrijame si es correcta esta cadena de comando, Jefe de la Oficina de Planes,

Jefe del SIE-Uno, Jefe del SIE, Director de la DINTE.- Asi es doctor.- ~Conocio

usted alguna vez que el Comandante General de Ejercito apniebe algunos de los

planes de la Oficina de Planes del SIE-Uno? DIJO: No es mi nivel doctor.- i-Osea

no conocio? DIJO: No conozco.- Senor testigo, el otro concepto que usted ha

desarrollado que es interesante, es suboficial de control; una linea que establecio

el Tribunal en la aud,iencia anterior para examinar la tolerancia del instituto, iba,".

par este lado y quisiera explorarla, i-Que 'significaba tener un oficial de control?

DIJO: Era el que esta.J!f a cargo del oficial que ejercia la busqu,eda, en mi caso el

Tecnico Delfor, yo estat& a cargo de el, el me preparaba, me seleccionaba y era el

que me daba las pautas para yo infiltrarme.- i-Este oficial de control era el que 10

calificaba a fin de ano? DIJO: Asi es dottor.- i-Durante cuantos anos integra el

Ejercito Peruano? DIJO: Catorce aiios.- i-Fue calificado durante los cato:t;,ce aiios?i

DIJO: Asi es doctor.- i-Entonces es corretto decir que durante los catorce anos

fue controlado en su labor? DIJO: Asi es doctor.- ~Y era el unico nivel de control, .

el unico mecanismo de control, es decir un oficial de control y su calificacion, esa

'"
,;:'"
"-

era la forma de controlar a los miembros del Ejercito? DIJO: A mi me calificaba

mi. jefe de Departamento y el jefe del jefe del Departamento, en este caso yo

trabajaba en el uno, mi jefe de planes y el jefe del SIE-Uno.- 0 sea testigo,

siempre usted era controlado por dos superiores.- Sf doctor, dos personas me

calificaban:- Es dec;ir senor Hinojosa, por el jefe de Ja Oficina de Planes cuando

trabajo ahi y por el jefe del SIE:.Uno y la forma de controlarlb era la calificacion.-

,..
'"
<h

Asi es doctor.- Entonces testigo, si usted actuaba correctamente, la calificacion
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era buena, si usted 'actuaba incorrectamente, la calificaci6n era mala, ~Es esto

correcto? DIJO: Correcto doctor.- ~y refiere que nunca dejo de ser calificado?

DIJO: Asi es doctor.- Digame testigo, cuando integr6 el Destacamento Colina,

~Quien fue su oficial de control? DIJO: Mi jefe de equipo era el sub oficial

Yarleque.- ~O sea quien equivaldria al jefe de la Oficina de Planes era el sub

oficial Yarleque porque era el jefe del subgrupo que usted integraba? DIJO: Asi es

doctor.- ~Y Martin Rivas hacia las veces :- entre comillas- del jefe del SIE-Uno,

eran esos dos superiores que siempre 10 controlaban? DIJO: Asi es doctor.-

~Cuanto tiempo usted integr6 el Destacamento Colina? DIJO: Yo salgo destacado

al destac~men:to a fines de setiembre del noventa y uno y hasta fines del noventa

y dos, ahi salgo cambiado la ciudad Ayacucho.- 0 sea testigo, desde fines de

setiembre del noventa y uno hasta fines del noventa y dos usted integr6 el

Destacamento Colina.- Asi es doctor.- ~Por que oficiales fue calificado en mil

novecientos noventa y uno? DIJO: A comienzos de noventa y uno trabajaba en la

oficina del SIE-Uno, de ahi salgo para un plan en provincia, regreso, salgo

destacado a la oficina del Prebostazgo del Ejercito, y ahi es donde me llega el

memoranda para pertenecer al destacamento del cual estamos hablando, durante.,".
ese tiempo mis calificadores cuando estaba en el SIE-Uno era el Comandante Jefe

SIE-Uno y cuando est.fl.pa en el Preboste era el Mayor C6rdova Palacios, era mi. .
jefe en el prebostazgo.-,l~y cuando paso al destacamento? DIJO: En ese tiempo

era el sub oficial Yarleque y el mayor Martin, Rivas.- Corrijame testigo, si me

equivoco, usted nos quiere decir que en mil novecientos noventa y uno si fue

calificado, pero fue calificado par tres organismos distintos: SIE-Uno, Pr~boste, y
I

el destacamento de inteligencia.- Doctor en el Preboste yo estaba destacado, pero

perteneciaal SIE-Uno.- ~Pero quien firma su calificaci6n de mil novecientos '

noventa y uno? DIJO: El SIE, Preboste, ojo que Preboste como Ie digo tambien

estaba destacado y tenia que calificarme el jefe del SIE porque esa era mi unidad

de origen y a partir de fines de setiembre el mayor Martin Rivas.- GO sea dos

6rganos 10 terminan destacando, SIE-Uno y el destacamento? DIJO: Asi es

-'5 doctor.- ~La calificacion fue positiva? DIJO: As! es doctor.- GRecuerda usted su".
<t

j; calificaci6n? DIJO: Ahorita no, pero era sabre noventa y cinco.- Ilustrenos testigo,

para quienes no conocemos esa escala, de uno a veinte, GC6'mo,seria? DIJO: De

diecinueve a veinte.- Digame testigo, a efecto que el Instituto vea como iba su

Acta N° 22 - Testimoniales '-hnojos'a Sopla / Ortiz Mantas Pagina 7

'-

. - _.



\
J
I

.~ 1/

~/

agente, GA donde iba este control, esta calificaci6n, acaso iba al COPERE 0 a la

DINTE? DIJO: A mi legajo que estaba en la direcci6n.- Es decir senor Hinojosa

iba a su legajo, 0 sea cada acto de control iba al legajo y ese legajo iba a la

Direcci6n de Inteligencia del Ejercito, DINTE, claro porque ustedes tenian un

estatus especial distinto al resto que iba al COPERE, GNo es cierto? DIJO: Asi es

doctor.- Digame testigo, esa informaci6n respecto al control de los agentes de

inteligenda, GQuedaba a nive1 de la DINTE 0 era a su vez difundido a otros

6rganos, a otros niveles superiores del Ejercito, donde se manejaba su legajo?

DIJO: Solo en la DINTE.- Testigo, si usted hubiera tenido una calificacian

negativa~ disculpe que Ie pregunte asi, por robar, por matar, ese acto de robar,

GTendria que haber salido en su calificacian y por tanto haber motivado una

calificaci6n negativa 0 eso no iba en la calificaci6n? DIJO: Cuando uno comete

una falta en la instituci6n, tiene que estar en el legajo.- GO sea en vez de

diecinueve Ie ponian cero cinco, por utilizar la figura que hemos utilizado?-

DIJO: Asi es doctor.- GY usted ha referido, nunca ha calificado negativamente,

siempre nos ha referido su calificaci6n fue entre diecinueve 0 veinte? DIJO: Asi,

es doctor.- Testigo,. en el caso que usted hubiese cometido una falta y la,".

calificaci6n hubiese ~side negativa, G3ie~pre e1 procedimieflto administrativ~,

hubiese sido que vaya.q su legajo y que quede en la DINTE 010 hubieran puesto a

disposici6n de Inspect4r1a del Ejercito, par ejemplo? DIJO: Depende de la falta.-

GSi usted hubiera robado un rifle por ejemplo? DIJO: Tenia que ir a Inspectoria

para que se hagan una investigaci6n.- GYpor delito mayor hubiese sido el mismo

camino, verdad? DIJO: Asi es doctor.- GConoci6 usted de alguna disposi~i6n a fin
\

que los miembros del Destacamento Colina no sean controlados? DIJO: GPuede

repetirme .la pregunta doctor?- Testigo, Ie preguntaba si conocia de una

disposici6n superior donde hubiese dicho que estos mecanismos de control no

debian funcionar en el Destacamento Colina, mas concreto, Ie pregunto, GConoci6

usted de una norma por el cual los miembros del Destacamento Colina no sean

calificados? DIJO: No,doctor.- GEs correcto que usted integr6 el grupo Escorpio?

DIJO: Negativo, doctor.- GUsted conocia de un agasajo que el Comandante

General, en ese entonces Nicolas De Sari Hermoza Rios, les hizo a los miembros

del destacamento? DIJO: 3i doctor, es mas, estuve presente,-'6Particip6 en el

mismo? DIJO: Si doctor.- GRecuerda usted si en esa ocasi6n el General Hermoza

Acta N° 22 - Testimoniales' Hinojosa Sopla / Ortiz Mantas' Pagina 8

'-



/
/

~//"

~r
I

l
\
\

les dirigio algunas palabras, quiza algun discurso? DIJO: Si, el General dio un

discurso pero dados los anos, 'no 10 recuerdo pero si nos invito a un agasajo en el

sexto piso.-En este acto el doctor Nakasaki solicita al Director de Debates si

se Ie pudiera proporcionar el discurso, proporcionado el documento

manifiesta: Testigo, voy a leerle algunas frases, no se si usted se recuerde, no las

frases pero si la idea del mensaje de ese momenta: "Pero la fuerza armada y el

Ejercito en particular, estaba trabajando, no diriamos solos, estaba trabajando

anonimamente, tal como 10 hace siempre, un trabajo que ademas de animo era

J
i
!
I

incomprendido, un trabajo para esfuerzos de pacificacion que hada y organizaba,

era sataJOlizado, encontramos obstaculos en todas partes, no habia un liderazgo

politico, no era facil cumplir la tare a, era dificil cumplirla, no porque

necesitabamos patente de corso, p0fque nadie la debe tener, sino porque habian

muchas trabas, desgraciadamente politic as y legales", y otra frase que quiero

comentarle senor Hinojosa antes de pedirle su respuesta: "cuando uno no tiene

inteligencia, la tropa visible, no puede golpear, porque cuando golpea, golpea al

pueblo y cuando golpea al pueblo la esencia de esta guerra, porque la pierde;

pierde al pueblo y esta la gana el que gana el pueblo, ahora estamos ganando
.

nosotros al pueblo p~mero, porque se ha comprendido ¥ se ha armonizado mej0r

una comunidad de i~teligencia como un sistema de inteligencia que no busca la
.", "~ '

primicia, esto creo qu~~s uno de los grandes factores que en el campo de la
~ .

inteligencia hem os logrado hacia delante, no interesa la primicia, no interesa la

primicia significa despojarse de los intereses no solamente instituCionaleso

personales, para que el jefe sepa que el que proporciona esa primicia, es el
....

hombre mas importante, eso no interesa para nada, interesa que la inteligencia

. sea oportuna y llegue' a quien deba llegar rapidamente, yo veo asi la inteligencia", .

testigo, la pregunta es la siguiente, de acuerdo al discurso 0 al agasajo que se dio

se apoyo,. GSe alento el trabajo de inteligencia operativa 0 algD.n trabajo de

aniquilamiento de personas que se estuviera realizando? DIJO: En este acto

interviene el senor Director de Debates precisado al doctor Nakasaki: Aca 10

primero que hay que hace es preguntar al testigo si se acuerda de esas frases y

luego usted hara las preguntas que estime conveniente.Seguidamente el
" . "~

Presidente inquiere al testigo: Testigo, GSe acuerda de. esa frase 0 usted

recuerdo que eso fue 10 que se dijo? DIJO: No 10 recuerdo, para serle sincero no
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recuerdo.- Interviene el doctor Nakasaki manifestando: Solo debo dejar

constancia que esta metodologia se ha estado utilizando can distintos testigos.-

Precisando el senor Presidente: Estamos de acuerdo doctor pero el testigo ha

\
\

)

dicho que no y eso no quita que usted siga haciendo las preguntas del caso.

Prosiguiendo con su interrogatorio el doctor Nakasaki: Testigo, GRecuerda

usted si en alg1in momenta el Comandante General fomento el trabajo de

aniquilamiento? DIJO: No doctor.- ",Recuerda usted que el Comandante General

hizo referencia al trabajo de inteligencia operativa, se referia a una comunidad de

artilleros, de granaderos a a una comunidad de inteligencia, a quien se dirigia?

DIJO: Se referia a nosotros como organa de inteligencia.- GQuien era el jefe del

destacamento de inteligencia que algunos luego 10 denominaron Colina? DIJO: El

jefe del destacamento de mil novecientos noventa y uno era el Comandante

Rodriguez Zabalbeascoa.- ",El tenia solo ese cargo a a su vei era jefe del SIE?

DIJO: Desconozco, yo solo se que era el jefe del destacamento.- GConocia a llego a

conocer usted a alg1in nivel superior a el dentro del Destacamento Colina? DIJO:

Tengo entendido que el destacamento daba cuenta a la DINTE.- GUsted conocio

que el Destacamento. Colina realizo el operativo de la matanza de Barrios Altos?,".

DIJO: No doctor, como Ie digo el ana que yo llego aL destacamento a fines de

setiembre pedi permisg por un mes por la muerte de la ma~re de mi senora

esposa, cuando me r~hcorporo ya era en fechas posteriores a. 10 que habia

ocurrido en Barrios Altos.- ",Conocio usted que el Destacamento Colina realizo el

operativo del caso del periodista Pedro Yauri? DIJO:' No.- ",Conocio usted que el

Destacamento Colina realizo el operativo del caso de La Cantuta? DIJQ: Que el
I

destacamento 10 hay<:\.hecho no doctor.- GHa conocido usted que el Destacamento

Colina haya realizado algun homicidio? DIJO: No doctor.- ",Conoce usted de algun .
operativo, ya no hablo de homicidios, que haya realizado el Destacamento Colina?

DIJO: No -he participado de ningun operativo, par eso es que no conozco, si yo

hu,biera participado 10 dijera aca mismo, pero yo no vengo aca a suponer.- GQue

trabajo conoce que realizo el Destacamento Colina durante su permanencia de

fines de setiembre del ana naventa y uno a fines del ana naventa y dos? DIJO:

Cuando me reincorporo nuevamente trabajamos solo hasta noviembre por~:lue en

diciembre nos dieron libre a todos, estoy hab1ando de mil novecientos noventa y

uno, excepto 10s jefes.- Perdon, testigo, ",En diciembre les dieron vacaciones a

-
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todos los miembros? DIJO: No era vacaciones, sino descanso, porque para

vacaeiones necesitas un. doc\1mento, una papeleta.- GC6mo asi un descanso,

cuando Ie dieron ese descanso? DIJO: Mi jefe de equipo, Yarlaque Ordinola dijo

que a partir de dieiembre permaneciamos en "kuape", que quiere decir en espera

que en cualquier eventua1idad me iba a pasar 1a VOZ,pero no se dio nada en

diciembre, yo estuve cambiando d61ares porque esa era mi cubierta en Chorrillos,

al ano siguiente en verano del noventa y dos, mi jefe Yarlaque Ordinola me llama

a la ofieina de Compransa porque e1 Mayor Pichilingue tenia un trabajo para mi,

me acerco a 1a oficina y el Mayor me pregunta si tenia conocimiento en cuanto a

la venta .de d6lares, yo Ie digo que si y el me dice que a frente de la ofieina

Compransa es un punta que reeien se esta iniciando en la venta y compra de

d6lares, entonces me dijo si podia yo infiltrarme con esa cubierta para poder

observar 10 que ocurria frente ala empresa, esto a manera de dar1e seguridad ala

empresa, es asi que yo me voy a cambiar d61ares frente a Compransa, me

acuerdo que en una esquina frente a una vidrieria ahi es donde yo ocupo mi

lugar, empiezo a cambiar d61ares durante todo el verano. del ano noventa y dos. -

GRecuerda algtin ot,ro trabajo en el tiempo que usted permaneci6 en el.
Destacamento Coline(? DIJO: Despues de eso el Mayor 'pichilingue me llama a la

ofieina y me dice qu.e Santillan Ga1d6s, que estaba trabajando en Compransa,
."~ .~ '

tenia que ausentarse ft:>r algunos dias y me dijo que yo viniera a apoyarlo,
converse despues con Santillan y me indica que el tiene que realizar unos

trabajos de barrido e1ectr6nico 0 algo asi en el SIE y tenia que salir por Clos 0 tres

veces por semana a monitorear esos aparalos, a1 salir Santillan de Compransa yo"
I

me quedo y empiezo a 1aborar alli.- Testigo, 10 que usted quiere decir ala Sala es

que los trabajos que realiz6 en el destacamento eran trabajos individua1es que a '

usted Ie encargaban, como seguridad intern a y extern a de Compransa, GEsas

fueron 1asJabores que usted realiz6? DIJO: Si, tambien he ido a La Tiza, hice

trabajo de vigilaneia y seguimiento durante e1 tiempo que estuve en el

destacamento de inte1igencia.- GEn esa epoca el resto de sus compafleros hadan

trabajo de entrenamientos? DIJO: A mi me llevaban a La Tiza con todos.- GUsted

particip6 de los tra~:>ajos de entrenamientos? DIJO: Si, en La Tiza.- GRefuerda

algun otro tipo de trabajo recuerda usted haber realizado en e1 Destacamento

Colina? DIJO: Me encargaba por intermedio de mi jefe Yar1aque Ordinola para
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apoyar la limpieza de 10 que llamaba "la ferreteria" donde estaba el armamento

que era la casa del senor Carvajal, yo iba porque el senor Carvajal era de mi

grupo, yo era el menos antiguo, vivia ados cuadras, cerca a la casa del senor

Carvajal, como se dice como yo era el mas "pin chi" y tenia que hacer esa labor.-

GQuien Ie dio las ordenes 0 las misiones que usted tuvo que ejecutar mientras

pertenecio a este destacamento de inteligencia? DIJO: En todo momenta me 10

daba mi jefe de equipo, el sub oficial Yarlaque.- GConoce usted quien a su vez Ie

daba las ordenes a Yarleque Ordinola? DUO: Si, el Capitan Martin Rivas, porque

el daba cuenta al Capitan Martin Rivas.- GYllego a conocer quien Ie daba ordenes

al Capit~n Martin Rivas? DIJO: No, no era mi nivel.- GSu cadena de comando

llega a conocer solo hasta Martin Rivas? DIJO: Exactb, por el compartimentaje y

aqui hay una cosa bien clara, en inteligencia cuanto menos sepas es mejor.- GEs

correcto que usted durante la instructiva del caso La Cantuta el veinticinco de

febrero de dos mil tres y durante la instructiva del caso Pedro Yauri del primero

de octubre de dos mil tres, usted inicialmente neg6 haber integrado al

Destacamento Colina y ya luego en el juicio oral en las sesiones cuarenta y cinco

y cuarenta y seis ya reconoce haber pertenecido al Destacamento Colina? DIJO:

Asi es doctor.- Final~ente testigo, pese a que se desprende de su respuesta pero

esa es la acusacion que motiva su participacion como testigo en este juicio, Ie

pregunto, GUsted h"; ~conocido 0 ha escuchado en algun'momento que el
Presidente de la Repub~ica haya dictado alguna orden para que ei destacamento

de inteligencia lleve adelante algu.n operativo? DIJO:.En ningu.n momenta doctor.

Con 10 que concluyo.=================;================================
...

Seguidamente el senor representante del Ministerio Publico examina el

. testigo, como sigue: Testigo, usted nos ha dicho que su permanencia en el

Ejercito duro catorce anos, GEs correcto? DIJO: Asi es doctor.- GEn que ana paso

usted al retiro? DIJO: Doctor, yo estoy en actividad fuera de cuadro, mi situacion- .

fuera de cuadro quiere decir que pertenezco a la institucion pero que no gozo de

ninguna remuneracion ni sueldo, no tengo ninguna atencion hospitalaria ni

ningun derecho que me pueda brindar el Ejercito, en otra palabras, el Ejercito a

mi me ha abandonado pero sigo perteneciendo a la instituci6n.- GEn que tiene
;

injerencia SU permanencia de~tro de la institucion, acaso en el hecho que no

haya una resolucion de baja 0 una resolucion de disponibilidad? DIJO:
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Desconozco doctor, 'pero se que estoy en situacion de actividad fuera de cuadro

desde el ana dos mil tres no percibo ningun derecho.- GNo Ie han explicado cum

es su situacion dentro del Ejercito? DIJO: Para serle sincero nadie se ha acercado

y Ie voy a con tar un caso doctor, en setiembre del dos mil seis mi senora tuvo que

ser evacuada de emergencia aI hospital y mi cunada la llevo al Hospital Militar

donde Ie dijeron que no la podian atender porque yo estaba fuera de cuadro por

10 que tuvieron que atenderla quirurgicamente de emergencia en una institucion

particular, doctor yo estoy preso y no tengo como solventar los gastos y mi familia

se hizo cargo, al mes siguiente mi hija de nueve anos en ese tiempo igualmente

tuvo qu~ ser intervenida quirurgicamente de emergencia, todo eso represento

unos gastos, que culpa tienen ellos de esta situacion, el Ejercito me ha

abandonado, no me da la atenciori hospitalaria ni siquiera por humanidad, por

eso quiero que sepan.- Testigo cuando usted es designado para incorporarse a1

equipo, vamos a llamarlo equipo primero, encabezado por el Capitan Martin

Rivas, GLe dijeron por que circunstancia usted era derivado a ese destacamento?

DIJO: No recuerdo la fecha pero cuando yo trabajaba en el Preboste pertenecia al

SIE, y ahi se realizo ,un campeonato, un certamen de penetraciones fisicas, esto.,"
es una tecnica opertottiva utilizada dentro' de la institt,lcion que consta en abrir

todo 10 que se cen;aquras, candados, puertas, todo 10 que sea cerraduras,-~ .
entonces yo participo ~ ese certamen y salgo ganador, el certam~n se realizo en

el auditorio del SIE y ahi estuvieron presentes todos, oficiales, tecnicos sub

oficiaIes, entonces los oficiales que estabanen la parte de adelante, se acercaban

a mi a felicitarme y saludarme, y mas de uno me dijo: "muy bien I4.uchacho
I

quiero que trabajes conmigo en mi oficina," y a todos les contestaba por igual: "yo

soy un soldado y voy adonde me mandan", para mi mala suerte ahi estuvo el '

Mayor Martin Rivas quien tambien queria que yo trabajara con el, luego, sin

saber, sin- solicitarle nada me mandaron un memorandum a Preboste para que

me incorpore al destacamento.- Testigo, el memorandum no fue suscrito 0

firmado por el Capitan Martin Rivas, entonces Ie pregunto, GUsted sabe quien

firmo el memorandum? DIJO: Tengo entendido que el sub DINTE, General

Indacochea Ballon.~ GCuando se incorpora al destacamento? DIJO: A fipes de

setiembre de mil novecientos nc)Venta y uno.- Testigo, su experiencia no era muy
~

larga 0 dilatada dentro del Ejercito, pero digame, GEra usual que estos cambios se
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produjeran en esa epoca del ano? DIJO: En los puestos de inteligencia eran

reclutados agentes que pbr 10 general eran nuevos, con apariencia nueva para ser

infiltrados en algun punto especifico, mi caracteristica era la de un estudiante

porque tenia e1 cabello largo, era bastante joven, de contextura mas delgada,

pasaba hasta como un estudiante de colegio, entonces es asi como a mi me

reclutan para un destacamento, yo no 10 vi para nada malo, iba a trabajar en un

destacamento de inteligencia, aparte que yo no 10 he solicitado, a mi me han

mandado.- 2.A donde se dirigi6 para realizar ya sus labores dentro del

destacamento cuando recibi6 el memorando? DIJO: Al galp6n del SIE.- 2.D6nde

estaba ubicado? DIJO: Doctor, de pronto, aca hay una confusi6n porque el

galp6n del SIE esta ubicado dentro de las instalaciones de 10 que es el SIN y en

esos anos tam bien estuvo la Escuela de Inteligencia, ahora si me permite Ie

puedograficar.- En este acto, previa autorizacion del Tribunal, el testigo pasa

a la pizarra a realizar el grafico mencionado, manifestando: esto era la

instalaci6n, estos puntos azules pertenecian a la Escuela de inteligencia, senala

la guardia de ingreso donde quedaba la planta organica, el curso superior de

inteligencia, los ambientes de los alumnos oficiales de la escuela de inteligencia,

asimismo senala la parte que corresponde' al SIN y el galp6n del SIE, ya que s;n

tres cosas distintas, SIN, EIE y SIE. En este acto el senor DiI:ector de Debates~

exhorta al testigo af~oner los nombres ya que esos planes van a ser

incorporados al expediente. Seguidamente el testigo procede a colocar los

nombres respectivos en el grafico, continuando con su detalle: el galp6n del

SIE estaba aca, SIE, SIN Y Escuela de Inteligencia, estos tres estaba.n en un
~

mismos ambiente,yo me presento al galpon del SIE. Prosiguiendo su

interrogatorio el senor Fiscal: Testigo, 2.Cual era la distancia entre el SIN y el

local del SIE? DIJO: Ochenta metros y hasta menos,- 2.A que personas encontro

usted a su llegada al galpon del SIE? DIJO: Cuando lIego al galp6n estaba el

Mc:yor Martin Rivas reunido con los jefes de equipo, en ese momenta no sabia que

eran los jefes de equipo, pero eran los mas antiguos, hasta ahi no conocia a

ninguno, tambien estaba el Tecnico Flores Alvan, me presente y el Mayor Martin

Rivas me reconoce" me saluda y dice: "ahi esta el muchacho que ha gamado el

certamen de penetraciones", bueno como estaban en una reunion salude de

mana a todos, y el Tecnico "maflo" me da unas indicaciones a la puerta del

- mmm_.
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ga1p6n.- Testigo, al conte star 1a pregunta usted dice que eran 10s mas antiguos,

digame, GDespues pudodeterminar quienes eran estos antiguos? DIJO: Si, los

jefes de equipos.- iPodria precisar sus nombres? DIJO: E1 Tecnico Suppo y 10s

sub oficiales Chuqui, Sosa, a quien conocian como "Bazan".- iUsted tambien

\

\
i
i
I

i
i

realizo practicas en 1a playa La Tiza? DIJO: Asi es.- GRecuerda usted en cuantas

oportunidades? DIJO: Exactamente no Ie podria decir pero si han sido entre cinco

a seis oportunidades.- GEn que consistieron estos entrenamientos? DIJO:

Haciamos entrenamientos fisicos, practicas de tiro, disparos se1ectos, sendas,

co10cabamos globos en 10s cerros y practicabamos derribando 10s globos,

corriamo's, todo 10 que es entrenamiento militar.- iDentro de estos

entrenamientos tambien estuvo este de penetraci6n a inmuebles? DIJO: Si, en

una 0 dos oportunidades se realiz6.- GC6mo era este tipo de penetraci6n, porque

ustednos ha dicho que su especialidad era abrir herraduras? DIJO: No

confundamos una co sa con otra.- Por eso Ie preciso testigo, GCua1 eran uno de 10s

dos metodos que habian? DIJO: Penetraciones fisicas es abrir cerraduras,

puertas 'y penetraciones a inmueb1es es una tecnica de entrar a un domicilio,

dominar10 y llegar a~~objetivo.- iUsted quiere decir que este segundo metodo de

penetraci6n, es golp~ar la puerta y derribarla? DIJO: Asi es.- GUsted conod6

dentro de 10s entren..upientos la tecnica israeli, escuch6 en. a1gun momento?

DIJO: Escuche que en~8 SIE 10 practicaban 10s miembros del BOPE.- iEn que

consistia esta tecnica? DIJO: Desconozco doctor.- GUsted pudo mas 0 menos

calcu1ar cuantas personas estaban entrenando en 1a playa La Tiza? DIJO: Iban

los tres equipos.- Testigo, ahora vamos a pasar a1 tema de 1a forma-ci6n del~

. Destacamento Co1ina~iUsted se enter6 que hubo una ceremonia de inauguraci6n

de este destacamento? DIJO: No, llegue posterior a eso.- iPero si escuch6

posteriormente? DIJO: No.- GQuien era el jefe del Destacamento Colina? DIJO:

Cuando yo llego era el Comandante Rodriguez Zabalbeascoa.- GY el jefe operativo?

Dlc.!O: Si me permite doctor Ie puedo graficar. En este acto, previa autorizacion

del Tribunal, el testigo pasa a la pizarra a realizar los graficos mencionados,

manifestando: El destacamento estaba conformado de esta manera: el

Comandante Rodriguez como jefe de destacamento, el Mayor Martin Rivas como

jefe operativo, tecnico Suppo' como coordinador, 10s tres' equipos que eran

Chuqui, Sosa Yarleque, en el equipo de Chuqui, estaba Pretell, Coral, Ortiz, Arce,
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Saune, Paquiyauri, Cardenas,;Rojas Vargas, en el equipo de Sosa estaba Atuncar,

Gamarra, Meneses, Alvarado, Tena, Barreto y Chumpitaz y en el equipo de

Yarleque estaba Carbajal, Lecca Salazar, Venegas, Hinojosa Terraza, Ruiz; en el

area administrativa estaba el tecnico "Maflo", Pino que 10 he visto en Compransa,

Vera y Santillan, logicamente hubieron algunos cambios, me olvidado de Gomez,

por otro lado ejemplo Gomez y Saune llegan en el noventa y dos, Venegas llega

por Coral, Paquiyauri sale y entra Alarcon, yo estaba en el grupo de Yarleque. En

este acto el Tribunal dispone que se incorpore a los autos el grafico que ha

realizado el testigo en la pizarra electronica. Retomando el interrogatorio el.
senor Fiscal: Testigo, es decir que este era el organigrama del Destacamento

ustedes estuvieronColina, es.- GHasta cuandocierto? DIJO: AsiGEs

concurriendo al taller de manteriimiento que estaba ubicado en el perimetro que

usted ha descrito? DIJO: Si mal no recuerdo estuvimos hasta mil novecientos

noventa y uno.- <!-Adonde se trasladaron luego? DIJO: A mi me mandaron a

cambiar dolares luego me envian a Compransa.- Testigo, ese tema de Compransa

vamos a desarrollarlo mas adelante, digame, GQue funcian desarro1l6 usted

dentro de este tercerJsub grupo? DIJO: Realizaba trabajos de vigilancia, proteger... /
a Compransa, trabcijar ahi y me mandaban a limpiar el .armamento en la

ferreteria.- Testigo, cGlJando dice la ferreteria se refiere a la casa de Carbajal?

DIJO: Si, s~ casa queJiba en la Villa Militar de Las Palmas, habia un dep6sito

donde se guardaba el arma:mento y aparte habian otras cosas como bot~s de jebe

y overoles.- <!-Que tipo de armamentos habia en esa habitaci6n? DIJO: Mas 0

menos veinticinco 0 treinta HK todas con silenciador, cinco G-Tres que armasI

" . largas, dos 0 tres FA~ Parachute 0 sea con la culata plegable, entre dos y tres FAL
<,.

': largos, cinco 0 siete pistola Browling, municiones y luego un equipo de limpieza,

baquetones, barzol y huaipe.- GSe guardabas explosivos, granadas e instalazas?

DIJO: Si, 'no 10 recuerdo al detalle pero si vi cajas de granada e instalazas

tarpbien.- <!-Ahise guardaban tambien instrumentos como picos, palas? DIJO: Si

los vi, tambien un maletin james bond que contenia un equipo de caracterizaci6n,

pelucas bigotes barbas, cosmeticos.- Testigo, cuando dice caracterizaci6n, GSe

refiere a que usaban los agentes para disfrazarse? DIJO: 8i, nunca se usa ;que yo

sepa, pero si estaba alli.- GY a'usted Ie dijeron en algun momenta para que se

usaban las palas, 10s picas? DIJO: No, yo 10s vi ahi pero no se.- GQuien era el jefe
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del SIE en el ano mil novecientos noventa y uno? DIJO: El Coronel Silva

Mendoza.- 2.Y el jefe delSIE en el ano mil novecientos noventa y dos? DIJO: El

Coronel Pinto Cardenas.- Testigo, ya nos dijo que el SIE dependia de la DINTE,

<,-Es correcto? DIJO: Si doctor.~ <,-Quien era el jefe del SIN en el ano mil

novecientos noventa y uno? DIJO: No, ahora se por el proceso que era el General

Salazar.- 2.En ese entonces no 10 lIeg6 a conocer? DIJO: No.- 2.Sabia quien era e1

senor V1adimiro Montesinos Torres? DIJO: Si por 10s medios de prensa.- 2.Que se

enter6 de el? DIJO: Que era asesor del Servicio Nacional de Inteligencia.-

2.Conocia que dependencia del Ejercito era la que debia proporcionar el

armametlto, las municiones, todo este material de caracterizaci6n que usted nos

ha dicho y todo el material que estaba en 1a ferreteria? DIJO: Desconozco cuando

lIego e1 material ya estaba alli.- GDentro de ese material pudo haber visto grilletes

0 marrocas? DIJO: No.- GCuantos vehiculos vio? DIJO: Doctor si me permite

graficarlo. En este acto, previa autorizaci6n del Tribunal, el testigo pasa a la

pizarra a realizar los graficos mencionados, manifestando: Vi que habia en

Compransa un Toyota blanco que 10 manejaba el .Mayor Pichilingue, dos

camionetas doble cabina una de color ladrillo y otra de blanco, habian dos
1,.

camionetas Nissan d'e una cabina una ploma que 10 rpanejaba Sosa y una roja

que manejaba Yarlyg~e, en un inicio Chuqui andaba en un Volkswagen< '

anaranjado despues le,iaieron un Toyota azul policromado, habian cinco motos

una la manejaba Salazar de mi grupo, en el grupo de Sosa una la manejaba

Atuncar y otra 1a manejaba Meneses, Pretell y Saune, eso es 10 que recuerdo.-

Seguidamentede 10 cual el Tribunal dispone que la imagen de l~ pizarra
I

electronica se incorpore a los autos.-Prosiguiendo el interrogatorio: Testigo,

GEstos vehiculos tenian asignados dotaci6n de gasolina? DIJO: No, se que'

abastedan en el Cuartel General pero no se por intermedio de quien.- Senor

testigo, Ie. voy a dar unos nombres que integraron el Destacamento Colina ya

muchos de los cua1es usted ya ha identificado, GUsted conoda el seud6nimo de

los integrantes? DIJO: Conforme los conoda dentro del destacamento tomando

en cuenta que e1 SIE da una re1aci6n de seud6nimos pero ya que en e1 trabajo

son conocidos con ~tro seud6nimo.- <'.ARodriguez Zabalbeascoa? DIJO: Le:decian

"El Potro".- <'.Martin Rivas? DIJO: "Kike".- <,-Carlos Pichilingue? .DIJO: "Carlos".-

GSupo? DIJO: "Ocampo".- GPampa quilla? DIJO: No recuerdo.- GAntonio Sosa

~
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Saavedra? DIJO: Bazan.- GAngel Pino Diaz? DIJO: Creo que era "Miguel".- GJulio

Chuqui Aguirre? DIJO: Creo que era "Concha".- GHugo Coral Goycochea? DIJO:

"Coco".- GNe1son Carbajal Garcia? DIJO: "Petete".- GWilmer Yarleque Ordinola?

DIJO: "Wilmer".- GPablo Atuncar cama? DIJO: "Beltran".- GAntonio Arce

Janampa? DIJO: "Cochache".- GJose Alarcon Gonzales? DIJO: "Goliat".- GCarlos

Caballero Zegarra BalIan? DIJO: "La vaca".- GHector Gamarra Mamani? DIJO: No

recuerdo.- GJulio Salazar Correa? DIJO: "Loco".- GJose Tena Jacinto? DIJO:

"Jorge".- GEdgar Cubas Zapata? DIJO: "Adams".- GCesar Alvarado Salinas? DIJO.
,

"El viejo".- GGabriel Cesar Vera Navarrete? DIJO: "Kilo".- GJuan Vargas

Ochochoque? DIJO: "Ochocho".- GIsaac Paquiyauri Huaytalla? DIJO: "Raul".-

GPedro Pretell Damaso? DIJO: "Chiquito".- GPedro Santillan Galdos? DIJO:

"Pedrito".- GRosa Ruiz Rios? DIJO: "Danae".- GMariella Barreto Riofano? DIJO:

"La flaca".- GEstela Cardenas Diaz? DIJO: "Isabel".- "Hayde Terrazas Arroyo?

DIJO: "La chaparra".- GShirley Rojas Castro? DIJO: "Gaby".- GLuz Iris Chumpitaz

Mendoza? DIJO: No recuerdo.- GFederico Navarro Perez? DIJO: "Fico".- GJuan

Rivero Lazo? DIJO: No recuerdo.- Testigo, ahara vamoS al tema de la empresa

Compransa, usted IrJ.edice que fue designado para prestar algun servicio dentro

de la dicha empresa; GEn que consistio es'ta? DIJO: Como Ie dije antes al doct~r

en un inicio dar seguridad y proteccion exterior, despues ya ,entro a la misma

empresa, pero mi laboi:era que a veces que salia "Pedrito," "maflo" a e1 Mayor

Pichilingue y entonces tenia que quedarse' una persona porque habia un

secretaria, una civil, abria la puerta, estaba ahi al tanto de 10 que se necesitara,

hacia algunos mandados a compras del Capitan Pichilingue.- Testigo, la-empresaI

Compransa estaba ubicada en la avenida Paseo de la Republica.- GNo es asi?

DIJO: Si.- GCuantas habitaciones tenia el local? DIJO: Si me acuerdo, GQuiere

que 10 dibuje doctor?- Por favor senor testigo. En este acto, previa autorizaci6n

del Tribunal, el testigo pasa a la pizarra a realizar el grafico mencionado,

m~nifestando: esta es la avenida Paseo de la Republica, esta la via expresa, esta

la puerta de ingreso, un jardin, la puerta de ingreso al local, la oficina de la

secret aria, un bano, un salon de acuerdos, la oficina del Mayor Pichilingue. En

este acto. el senor Director de Debates manifiesta: Testigo, tiene que

numerarlas par favor, arriba 'ponga Compransa para saher de que estamos

hablando y titule cada habitacion. Prosigue su detalle el testigo: Como Ie repito
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doctor, aca esta la via expresa, la avenida Paseo de la Republica, la puerta de

ingreso a Compransa, la pu.erta ingreso anterior, el jardin, la oficina de la

secretaria, bano, sala re reuniones, la oficina del mayor Pichilingue, habian unas

escaleras que dirigian al tercer piso donde estaba una antena y estaba el cuarto

del capitan Martin Rivas y un jardin, esa era la distribucian de Compransa.-

Prosiguiendo el interrogatorio a cargo del senor Fiscal: Testigo, 0 sea era una

de tres pisos.- Asi es doctor, en el primer piso la oficina de Compransa, en el

segundo vivia la familia Privat Veran que era un Capitan 0 Mayor del Ejercito en

situacian de retiro que trabajaba con Pino Diaz.- GUsted conocia a que actividad

se dedicaba esta empresa Compransa? DIJO: Era Constructores Analistas 0 algo

asi.- GY ahi trabajaban con alguna frecuencia los Mayores Pichilingue y Martin

Rivas? DIJO: El Capitan Pichilingue iba todos los dias, al Capitan Martin Rivas

tambien 10 veia llegar, llegaba Marco Flores, Santillan Galdas, la secretaria, los

jefes de equipo tambien llegaban, era restringido el ingreso ahi para evitar que en

terminos de inteligencia sea quemada la empresa 0 sea que sea descubierta como

una entidad militar.- GY concurria publico usuario de e~a empresa? DIJO: Si, vi

gente civil que no COr,lOZCO.-GUsted podria decir que esta empresa era de fachada
!

del Destacamento Cqlina? DIJO: Si doctor:- GUsted lleg,a a conocer cuales fueron

las razones por las c,uales se produce un repliegue desde el galpan del SIE a la
."~ '~ '

empresa Compransal~ DIJO: Desconozco.- GConocia quien dispuso la
conformacian de esta empresa? DIJO: Desconozco.- GCuantos empleados

permanentes tenia esta empresa? DIJO: Los que he nombrado.- Testigo', usted se

ha referido a la secretaria, al senor Rodriguez, Marco Flores, Santillan Galdas,...
I

GEn este edificio funcionaba una radio? DIJO: Si, en el tercer piso GUsted sabia

quienes se comunicaban a traves de esa radio 0 se comunica usted con alguien

mediante de ella? DIJO: Que yo sepa, esa radio no la usaban pero si estaba.- GNo

supo para, que la habian instalado? DIJO: Supuestamente era para un enlace,-

GEra una radio 0 una central de radio? DIJO: Era una central de radio.- <:"Usted

no tuvo acceso a esa oficina? DIJO: Si, he subido ahi.- GQuien manejaba esa

radio? DIJO: En un inicio 10s que trabajabamos ahi y despues se nombra un

servicio que se que~aba por las noches como quien cuidabala instalacian.; Senor

Hinojosa, tambien nos ha dicho que el Capitan Martin Rivas pe~noctaba en este

local.- Doctor, era uno de sus lugares para pernoctar porque tambien tengo
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entendido que el tenia su cuarto en el SIE.- ~Usted supo de alguna reunion entre

Rodriguez Zabalbeascoa, Martin Rivas, Pichilingue con el ex asesor Montesinos

Torres? D1JO: No doctor.- ~Podria precisarnos quien era e1jefe que ordenaba las

acciones a seguir en el Destacamento Colina? D1JO: No doctor.- ~Usted llego a

conocer la matanza de Barrios Altos del tres de noviembre del noventa y uno en la

epoca en que estuvo laborando en el Oestacamento Colina? O1JO: Posteriormente

por los medios de prensa porque yo estaba de permiso.- ~No hubo ningun

comentario de sus cole gas? DIJO: Como Ie repito reingrese despues de un

permiso que pedi y habni sido el siete u ocho de noviembre y como yo soy

reservadb no' me gusta preguntar, en inteligencia se trabaja asi, hay mucho

compartimentaje.- Senor testigo, ahora vamos a entrar al tema de La Cantuta,

usted es designado para hacer 'unas labores de inteligencia dentro de la

Universidad La Cantuta para que vaya a tomar un as fotografias, ~Es eso

correcto? 0IJO: Si.- ~Puede precisar la fecha aproximadamente, porque esto fue

en el mes de julio de mil novecientos noventa y dos, es correcto? 0IJO: 8i, con

exactitud la fecha no la recuerdo para ser sincero, 10 que si recuerdo es que m!

jefe de equipo, Yarle~ue Ordinola me llama y me dice que el Mayor Martin Rivas
me iba a misionar pka un trabajo, cuando converso c,on el Mayor Martin Rivas

me dice: "andate .<it. La Cantuta y toma unas fotograf~as, unas vistas~

panoramicas", nosotrofpor doctrina sabemos que cuando nos mandan a tomar

fotos, tenemos que tomar vistas lejanas, de ingreso, salida y dominie de

inmueble, fui y tome unas fotos, me descubrieron, tuve un incidente, me

golpearon estuvieron a punta de matarme, me amenazaron, salio Tena, Jacinto
I

porque yo dije que era primo de el, cuando Tena vino yo ya estaba totalmente

golpeado, pero en ningun momenta Ie entregue la camara, porque yo tenia una'

camara en la mochila, por evitar que me quiten la camara es que recibi todos los

golpes, estaba todo magullado, el sale y se enfrenta con valentia con los demas

alumnos, si mal no recuerdo creo que el tenia un cargo ahi, la cosa es que elles

dice: "cua! es el problema si el es fot6grafo, de que tienen temor", ellos Ie

incriminan el par que yo estoy tomando fotos, Tena abre la camara, vela el rollo y

eso hace que la ma~a de gente que habia ahi se calmara, el me saca con diI;ecci6n

a la salida y me recrimina por que habia ido, por que fui sin que el tenga

conocimiento.- ~A que se debia la presencia de Tena Jacinto en la universidad,
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acaso era porque el 'era estudiante y a la vez integrante del Destacamento Colina,

es correcto eso? DIJO: Asi es.- Testigo, el hecho que el sea conocido par los

alumnos Ie permiti6 a usted que 10 sigan maltratando.- Asi es doctor.- Digame

testigo, en la entrada de la universidad habia una base militar, ~No tuvo ningun

control? DIJO: Doctor, yo soy un agente de inteligencia, mi trabajo es entrar sin

dejar huellas, eso es 10 que hice, me infiltre ala universidad.- Testigo, el operative

de La Cantuta se produjo el dieciocho de julio de mil novecientos noventa y dos,

el grupo saca a los estudiantes y al profesor Munoz del interior de los

dormitorios, despues fueron muertos y enterrados, etcetera, ~Cuantos dias antes

de esto toncurri6 usted a la universidad La Cantuta a tomar las fotografias?

DIJO: Para ser sincero no puedo precisarle, fueron hasta tres dias antes, no

recuerdo, no quiero caer en esaimprecisi6n, se que fue antes, pero exactamente

el dia no recuerdo.- GUsted recuerda cuando fue el atentad6 en Miraflores, en

Tarata? DIJO: 19ualmente, fue antes.- ~Fue antes que usted concurriera? DIJO:

Fue despues que yo concurri a La Cantuta, porque cuando me golpean yo voy Ie

day cuenta a Martin Rivas y el me manda ami casa de una manera como que no

Ie interesara, yo estaba todo magullado, entonces yo Ie pedi de servicio quedarme
.1:.

en la oficina porque ~no podia lIegar asi a"mi cas a, en, eso cuando yo estuve en

Compransa escuche ,~~.explosi6n en Tarata.- 2.Usted concurri6, antes de Tarata?~

DIJO: Asi es.- GQue Ie ,,;jo el mayor Martin Rivas cuando Ie encomienda la labor

de tomar las fotografias en la universidad La Cantuta, para que eran estas

fotografias? DIJO: Desconozco, cuando uno recibe una orden de inteligencia no

pregunta por que, ni para que, me dijeron': "toma unas fotos en la unive{sidad" y
j

punto.- Testigo, y una vez que usted retorna de este percance que habia sufrido,

da cuenta al mayor Martin Rivas del fracas a de la operaci6n.- Asi es doctor.- '

GQue Ie dijo el Mayor Martin Rivas? DIJO: Como repito, de una manera asi como

que no Ie jnteresara me dijo: "ya andate a tu casa".- GY se fue a su domicilio?

DIJO: Le pedi permiso para quedarme en Compransa hasta el fin de semana para

Iii que me pase los golpes que habia sufrido.- ~Cuantos dias se qued6 ahi? DIJO:
1 "
~ ,f'

~ ~ Todo el fin de semana.- 2.Que informaci6n logr6 obtener luego de la masacre de La.;~ '"
I \ Cantuta del diecioc~lO julio de mil novecientos noventa y dos? DIJO: Nil)guno.-

Testigo, usted permaneci6 dos 0 tres dias en Compransa', GFue despues del

dieciocho de julio? DIJO: Si, hasta ellunes en la manana.- GNo se entera de los
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hechos? DIJO: Por' medio de la prensa,- (Usted tom a conocimiento de algun

apoyo de parte de la Division de las Fuerzas Especiales de la DIFE cuya

jurisdiccion se encontraba la base de La Cantuta? DIJO: No.- Testigo, vamos a

volver 1 tema del agasajo que les brindo el general Hermoza Rios, digame, (Quien

Ie trasmitio la informacion para ir al almuerzo ofrecido por el Comandante

General? DIJO: Mi jefe el Tecnico Yarleque.- (Que Ie dijeron? DIJO: Que teniamos

un almuerzo con el Comandante General y que teniamos que ir bien vestidos.-

(Asistieron todos los del destacamento? DIJO: No todos, la gran mayoda.-

(Asistieron integrantes de otros destacamentos a este agasajo? DIJO: No 10

recuerdo'.- (Supo cual fue el motivo de la reunion? DIJO: No.- (A parte del

General Hermoza Rios se encontraban otros oficiales? DIJO: No 10 recuerdo.-

(Recuerda si aparte del General Hermoza, alguien mas hizo uso de la palabra?

DIJO: No recuerdo.- (Alguien del grupo por ejemplo, agradeciendo el homenaje?

DIJO: No doctor, no recuerdo.- (Usted conoce el termino "Baja Ficticia"? DIJO:

Si.- (Firmo alguna? DIJO: Que yo recuerde no he firmado ninguna baja.- (Se

entero que estas bajas eran ficticias 0 eran reales con que objeto se hicieron,

reflexiono usted soble esto? DIJO: Por doctrina nos ensenan que cuando se"
realiza una operaciori en protecci6n ala institucion se firma una baja ficticia para

que la persona que fllera capturada no delate que fue un mierpbro del Ejercito.-

(Usted ha sido some4do al fuero militar? DIJO: No.- (Se' entero que otros

integrantes del Grupo Colina fueron sometidos al fuero militar? DIJO: Si me

entere durante el proceso que habian personas que fueron sometidas al fuero

militar como es el caso de los Tecnicos Chuqui, Paquiyauri, Coral, <;aballero
I

Zegarra, ellos estuvieron detenidos.- (Conodo que en algun momento algunos

integrantes del Destacamento Colina iban a ser amnistiados? DIJO: No.- (Puede '

decirnos por que se acogio ala confesi6n sin cera? DIJO: En un principio entendi

como sincerarme, decir la verdad, por eso me acojo a la confesi6n sincera, sin

saber que era admision de cargo, sin saber que era admision de cargo.- (Dentro

de la confesion sincera solo ha admitido estos mismos cargos que usted nos esta

contando en esta audiencia? DIJO: Asi es, porque yo he pertenecido a un

destacamento de in.teligencia con una orden, a mi me llego un memorandum, yo

no he hecho nada ilegal doctor.- (Usted ha side amenaz;ado en alguna

oportunidad? DIJO: Ninguna, solamente cuando me someti a la ley del silencio
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me dijeron que me iban a denunciar.- (.Cuando fue eso? 0IJO: Ahi escuche en los

medios de prensa que me iban a denunciar por entorpecimiento de la justicia.-

Con 10 que concluy6.-=================================================

Seguidamente el senor Director de Debates cede el uso de la palabra a la

abogada de la Parte Civil, doctora Gloria Cano, quien interroga al testigo,

como sigue: Testigo, usted ha dicho al senor Fiscal que se acogi6 a la confesi6n

sincera sin conocer su alcance, sin embargo en el expediente veintiocho del ano

!

dos mil uno, en la audiencia publica noventa y dos que se Uev6 a cabo el dia

veinticuatio de abril del dos mil siete, ante su expresion de acogerse a la

confesi6fl sincera la Directora de Debates Ie consult6 si conoda perfectamente de

los alcances de esta declaraci6n a 10 que usted declar6: "si doctora, si conozco",

luego la Directora de Debates diD lectura al articulo ciento treinta y seis del

C6digo de Procedimientos Penales para que usted pudiera entender los alcances

de la norma, (. Es asi 0 no? DIJO: Asi es doctora y quiero que tenga en cuenta

que es la primera vez que estoy procesado, la primera vez que estoy en un

proceso, no tengo experiencia como para saber, no se de leyes, la verdad que

estuve nervioso cuando la doctora 10 ley6 y no pude darme cuenta que era.,'.
admisi6n de cargos, :pero yo fui a decir Ia: verdad, a hacer mi confesi6n sine era,

sin mentir.- (.Estaba."i;l~esorado por un abogado? 0IJO: SL- Te:;;tigo, con respecto

a su participaci6n en eiGrupo Colina, (.Ustedes a parte de su sue.ldo tenian otro

incentivo? DIJO: Quiero que sepa que yo en ningun momenta he recibido un sol

ajeno a 10 que me correspondia como sub oficial,' yo percibia mi sueldo y si

percibia una dieta de setenta y cinco soles que nos daban en cada quin~ena, esa
!

dieta Ie daban a todos los integrantes 0 puestos de destacamento que les
. .

correspondian pero a parte de eso yo no he recibido ni un sol por e1 .

destacamento.- (.Cuanto de dieta recibian? DIJO: Setenta y cinco soles pero eso

era cuestiones de pasajes y llamadas telef6nicas pues como trabajabamos en la

calle y necesitabamos movilizarnos y comunicarnos con nuestros jefes.- (.Su

sueldo era depositado en una cuenta, c6mo es que Ie pagaban su sueldo? DIJO: A

traves del Tecnico Marco Flores Alvan quien cobrabanuestro sueldo en el SIE y

nos hacia llegar al. destacamento.- (.Habia un personal del destacamento que

cobraba el sueldo de todos y' despues los distribuia? OIJO:Asi es doctora.-

Testigo, usted ha senalado que hicieron algun tipo de seguimiento (.Podria
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decirnos a quienes hicieron seguimiento? DIJO: Doctor con el respeto que se

merece, ese tema creo que no esta siendo procesado.- Testigo, es con respecto a

las actividades del Destacamento Colina.- En este estado el Director de

Debates precisa: Testigo, se Ie esta pidiendo una informaci6n si usted sabe, si no

sabe y 0 si usted cree, estando al margen del tema, que eso 10 puede incriminar,

consulta con su abogado, y sobre esa base puede negarse a dec1arar, pero si es

una pregunta sobre el ambito general de su funci6n no hay ningun tipo de

objeci6n; en este estado el testigo solicita poder conversar con su abogado,

i

/
luego de 10 cual la doctora Cano prosigue con su interrogatorio: Testigo,

GRealizaron algun tipo de seguimientos? DIJO: Asi es doctora.- GSe puede saber a

que personas? DIJO: Que recuerdo fue en la avenida Alfonso Ugarte en Lima con

la avenida Bolivia 0 Venezuela, otni fue por la avenida Javier Prado en un Parque

no recuerdo d6nde, es un parque que esta paralela a la Javier' Prado, son los que

mas recuerdo.- Testigo, aqui han venido otros agentes de colina que manifestaron

haber hecho un seguimiento al politico Yehude Simons, GUsted particip6 de esos

seguimientos? DIJO: No doctora.- GAl ex congresista Javier Diez Canseco? DIJO:

Tampoco.- Testigo, ,ante una pregunta del senor Fiscal.- Testigo, ante un,'.
pregunta del senor. Fiscal relacionada' a la radio. que se encontraba en

Compransa, usted ::?f~a16 que no habia comunicaciones ep esa radio, sm
~

embargo en la audien4ci noventa y dos ante la pregunta del senor Fiscal, usted

senala 10 siguiente: "en el tercer piso de la oficina habia una antena y un equipo

de comunicaciones que hacia el enlace' con los tres equipos, pero para serle

smcero muy pocas eran las comunicaciones, no eran muy fluidas", ~ntonces
I

testigo, ",Si habian comunicaciones? DIJO: Lo que Ie acabo de responder al senor

Fiscal es que yo no he hecho uso de la comunicaci6n, un enlace pero que esa .

radio servia para comunicarse con 10 equipos.- ",Pero habia comunicaciones a

traves de- la radio? DIJO: S1.- Testigo, tambien ha senalado respecto a su

evaluaci6n que esta ha sido positiva, con un puntaje de noventa y siete, ",Que

decia en verdad? DIJO: Sobre noventa y cinco 0 noventa y cuatro para arriba.-

",Eso es excelencia verdad? DIJO: Es sobresaliente.- GEstas calificaciones son

sometidas a una Jqnta revisora? DIJO: Cuando son sobresaliente s1.- ",Quienes

integran las juntas revisoras? DIJO: Eso 10 hacen en la direcciQn y desconozco

quienes.- GNormalmente es un general y dos vocales, sabe? DIJO: Desconozco

L
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doctora.- 2.Estas eva,luaciones sirven para sus ascensos? DIJO: Asi es.- Digame

testigo, despues del caso Barrios Altos hubo una serie de investigaciones

periodisticas que senalaban como posibles autores a miembros del Ejercito,

2.Usted no fue convocado por ningun inspector de la DINTE 0 de la Comandancia

General 0 alg1in funcionario para conocer si tenia algun conocimiento de estos

hechos? DIJO: No.- Senor Hinojosa, luego del caso la Cantuta tambien hubieron

una serie de investigaciones periodisticas, 2.Tampoco fue convocado por ninguna

persona a efectos de conocer si usted paiticipo 0 no y si el Destacamento Colina

tenia algo ,que ver con estos hechos? DIJO: No doctora.- Testigo, luego de la

agresion,que sufrio en La Cantuta dias previos al operativo y que usted bien ha

senalado que por doctrina saben que antes de una intervencion se tom an

fotografias, 2.Usted no acudio ante ,algun inspector 0 General para contar 10 que

habia ocurrido con usted en el caso de la Cantuta? DIJO:, No.- 2.Por que no

denuncio estos hechos? DIJO: Dentro de inteligencia se corren riesgos, puede

haber sido intervenido en una movilizacion 0 marcha y eso es parte del trabajo,

no tenemos porque denunciar.- Testigo, no digo la detencion sino que

~"

efectivamente usted hizo trabajos previos a lamatanza de La Cantuta.- Doctora,
;

quiero que sepa que '¥O no sabia para que .eran esos trabajos, a mi me mandaron.
a tomar esas fotografias, a mi no me dijeron para que iban a servir ni nada, solo

me dijeron que fUer~~,!omar fotos y eso cumpli.- Si claro sel1or Hinojosa pero
usted Ie senalo al Fiscal que par doctrina sabe que antes de una intervencion se

toman medidas previas, entonces usted sabia perfectamente que desp1.1es de los

hechos de La Cantuta tenia que haberlo ligado 0 no a ese destacamento, 2.Usted
"-

hizo esa asociacion olno? DIJO: Doctora, yo no Ie he dicho al Fiscal que tome las

fotografias dias antes, 10 que he dicho es que por doctrina nos ensenan que

tomamos fotos panoramicas de ingreso y salida del objetivo al cual nos mandan,

a mi me dicen: "anda a tomar fotos a la universidad La Cantuta", y punto.-

2.Usted no hizo ninguna averiguacion posterior ni referencia alguna a ningun

superior ni se acerco a algun inspector? DIJO: No tenia por que doctora.- 2.En

algun momenta usted fue convocado por el fuero militar para que declare en e1

caso de Las Cantuta? DIJO: No.- Con 10 que concluyo.======================
J

Acto seguldo procede a inte,-:rogar al testigo el abogado de la Parte Civil,

doctor Carlos Rivera Paz, como sigue: Testigo, usted Ie ha mencionado al

L.
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abogado de la defensa que tuvo conocimiento cuando ingreso al SIE-Uno que no

habian otros destacamento de inteligencia, GEsto es asi, usted tiene conocimiento

que en la organizacion del SIE, cuando usted ingresa en mil novecientos noventa

y no, no habian otros destacamentos? DIJO: Doctor yo he dicho que ingreso en

mil novecientos ochenta y nueve en el SIE, quiero que tenga en cuenta que

durante mi trabajo para la institucion mi trabajo siempre ha sido en el campo, en

busqueda de organizacion, en cuanto a. estructura y organizacion, disculpeme

pero no tengo mucho conocimiento, usted me habla de destacamentos dentro del

SIE, al respecto tengo entendido que no ha habido, solo se que habian puestos de

inteligenba.- GDurante los anos que usted ha integrado el Servicio de Inteligencia

ha tenido otra experiencia de haber integrado como parte de la organizacion del

SIE algun otro destacamento aparte del denominado Colina? DIJO: He trabajado

en un puesto de contrainteligencia.- GQue no es 10 mismo que' un destacamento?

DIJO: No doctor.- Testigo, cuando usted ingresa y es convocado a finales de

setiembre del noventa y uno al Destacamento Colina, GLe inforrnaron el objetivo 0

la mision de ese destacamento? DIJO: Cuando llegue el que me dio las pautas fue

el tecnico Flores Alvan 0 "Maflo" quien me indica c1aramente que se iban a.,'.
realizar trabajos de t-igilancia y seguimierito.- Senor Hinojosa, pero usted refirio

tambien que cuando,~1:l~ted llego al galpon que usted ha dibujado es presentado~ .
por el entonces Capita4Martin Rivas y este como jefe operativD del destacamento

como usted tambien 10 hagraflcado, GNo Ie dio algun tipo de indicacion sobre la

mision de ese Destacamento Colina? DIJO: No, con el Mayor Martin Rivas no he

tenido mucha comunicacion, yo era un sub oficial recien egresado con ~os anos
I

de servicio, un 'pinche' como Ie decimos en la institucion y no tenia esa llegada al

capitan porque habian unos jefes de equipo de loscuales yo dependia.- Testigo, .

entonces la unica referencia que usted tuvo de la mision del destacamento fue la

que Ie dio.el sub oficial Maflo.- Asi es doctor.- Testigo, entonces el destacamento

tenia la mision de hacer seguimientos y vigilancia, GA quien 0 a que? DIJO: A 10

que ordenara el comando.- GUsted ha participado en alguna vigilancia que mas 0

menos este relacionada al objetivo del destacamento? DIJO: Claro como Ie

contaba a la doctor§t realizamos un seguimiento y vigilancia entre Alfonso,Ugarte

y Venezuela.- GY ese objetivo que vinculacion tenia, eran politicos, terroristas, a

quienes se hacian vigil an cia? DIJO: Quisiera que tenga en cuenta que cuando a
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nosotros, los agentes de inteligencia nos mandan a hacer un trabajo no nos dan

los detalles, nos dicen por ejemplo que uno tiene que vigilar en una casa, quien

entra, quien sale, a que hora llegan, que caracteristicas tienen, nada mas pero no

nos dicen quien vive, cuantos viven, a que se dedican ni nada, nosotros

cumplimos esa orden, nos indican someramente el objetivo y nosotros 10

desarrollamos en el campo.- Testigo, usted Ie ha dicho tam bien al abogado de la

defensa que no particip6 en ninguna operaci6n de asesinato de los que se conoce

que ha cometido el Destacamento Colina,' GEso es cierto? DIJO: Asi es y 10 digo a

)
voz en cuello, no he participado en ningun operativo, no he matado a nadie ni he

violado derechos humanos, he trabajado por mi instituci6n en un destacamento

de inteligencia.- GCuando se enter6 usted que el destacamento al que pertenecia

estaba asesinando personas? DIJO,: De eso no ten go conocimiento, 10 se por los

medios de prensa que satanizan al Destacamento Colina por eliminaciones extra

judiciales, a mi no me consta.- GCuando se enter6 que el Destacamento Colina

habia ejecutado a quince personas en el jir6n Huanta el tres de noviembre del

noventa .y uno? DIJO: Por esas fechas por los medios de prensa.- GY no hizo

alguna relaci6n de que eso habia sido ejecutado por el destacamento al que usted
i

pertenecia? DIJO: N~doctor, no tenia por que.- GNo se ~nter6? DIJO: A mi no me
consta que e1 destacamento 10 haya hecho.- GNi siquiera ahora Ie consta? DIJO:

'~, .~ '

Ahora si doctor.- En ~ttste acto el senor Director de Debates interviene
~ .

precisando: 'Doctor Rivera, esas son referencias de hecho futuras.- Prosiguiendo

el interrogatorio: Testigo, diganos, GCuando se enter6 de la desaparici6n y

ejecuci6n de personas en La Cantuta? DIJO: Posterior a los hechos.- GQue tanto
.....

tiempo posterior? DIJ'O: Unos dias, cuando sale por los medios de prensa.-

. Testigo, mientras 10s' otros miembros del destacamento estaban realizando esas ,

operaciones, GUsted a que tipo de trabajos, aparte de los que ya ha referido como

el cambio. de d6lares,venia realizando para el Destacamento Colina? DIJO:

GDoctor, me puede repetir la pregunta?- GQue otras labores usted realizaba

aparte de las que usted ha senalado durante los meses de mil novecientos

noventa y dos en los que se producen por 10 menos uno de los hechos materia de

este proceso? DIJO: Como Ie repito, era el encargado del mantenimiento del
. . . ~

armamento que se guardaba en. la casa del Tecnico Carbajal, al que Ie decian "la

Ferreteria".- GCon que frecuencia realizaba ese mantenimiento? DIJO: Por 10
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general cuando regresabamos de la playa La Tiza, habremos ido a la playa una

cinco 0 seis veces, regresabamos y cada uno hacia mantenimiento de su

armamento pero con el viaje regresaban de la playa se quedaban con arena,

habia que limpiarlo, igualmente el ambiente en donde se guardaba el material

estaba todo sucio y se limpiaba entonces me llamaban para ordenarlo.- GY eso

usted 10 hacia en la propia casa del senor Carbajal? DIJO: Asi es, me ordenaba el

tecnico Yarleque que apoye al sub oficial Carbajal que vaya a su casa y que haga

el mantenimiento. GYa usted no Ie causaba extraneza que si Ie habian dicho que

el objetivo 0 mision del destacamento era la vigilancia y el seguimiento tuviesen

esta cantidad de armamento, como instalazas, granadas, tal cantidad de fusiles,

picos, palas? En este estado el doctor Nakasaki solicita el uso de la palabra,

que concedido manifiesta: Senor Presidente, la pregunta del abogado de la

Parte Civil, que por cierto es muy valiosa para establecer si el testigo miente 0 no,

pero no se trata de un testigo normal, hace unos dias la Sala ha establecido

cuales son las reglas de los testigos impropios, y creo que ha quedado claro que

se establecio como regIa, libertad absoluta en el interrogatorio frente a aquellos

casos de confesion, qonde se ha renunciado al derecho al silencio, pero el testigo,'-

creo que ha aclaraclo, incluso a la propia defensa" que el 10 unico que ha

reconocido es integrar.1tn destacamento de inteligencia, inclusQ de manera licita,

segun el sostiene, por4be desconoce todo tipo de operativo ilicito, entonces no

cuestiono la pregunta del senor abogado de la Parte Civil, pero si que debe haber

mayor actividad del testigo respecto a su abogado' para examinar si se puede

estar afectando su derecho de no incriminacion que pudiera anula:t;. el acto
\

procesal que estamos realizando.- Seguidamente el senor Director de Debates

refiere: En la linea de hechos que el testigo ha relatado, cuando una pregunta se .

hace vinculado a los hechos que el esta detallando y esa es la linea de la pregunta

de la defensa, desde luego esta pregunta es absolutamente pertinente, y en nada

les,i°na directamente el entorno juridico del testigo procesado, en todo caso quien

tiene la potestad inicial de cuestionar una pregunta puntual, es el abogado del

propio testigo, pero ya indicamos claramente que esta pregunta no es

impertinente y est~ en la linea de su ambito de referencia, ahora bie14 en 10

puntual, 10 que esta haciendo la pregunta es destacar una logica de experiencia,

si el dice si, si el dice no, eso ya depende del dominio del propio testigo quien

-------------.- .----.---.-
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sabe y esta instruido, si tiene alguna duda sobre la licitud de la pregunta, para

eso esta su abogado, y hemos dado la linea de que es absolutamente libre de

tener los contactos, las conferencias que fuere menester, en esa idea entonces la

pregunta se dec1ara valida, y rogamos que por favor la repita para que el testigo

responda en 10 que tenga por conveniente. Prosigue con su interrogatorio el

doctor Rivera Paz: Testigo, la pregunta era, GNo Ie parecio un poco extrano que

teniendo conocimiento, habiendole referido el senor "Maflo" que el objetivo 0

mision del Grupo Colina era la vigilancia y el seguimiento, tengan tal cantidad de

armament0, como instalazas, picos, palas, fusiles, explosivos? DIJO: No.- Testigo,

Ie hago pna repregunta a su respuesta, GEn el Servicio de Inteligencia, donde

usted ha trabajado varios anos es normal utilizar ese tipo de armamento 0 de

elementos como palos, picos, instalazas y fusiles para la detencion de personas?

DIJO: No.- GO para el seguimiento de personas? DIJO: Una Gosa es detencion y

otra cosa es seguimiento.- Testigo, para ambas cosas que es el objetivo.- En este

estado el senor Director de Debates refiere: Centremonos porque no se puede

hacer una pregunta tan amplia, centremonos en el Destacamento Colina que el

integraba, esa es su linea de experiencia.- Prosigue con el interrogatorio el
i.

doctor Rivera Paz~ Senor Presiente, me quedo entonces con su respuesta.
anterior que no Ie ca~so extraneza ese tipo de armamentos, la siguiente pregunta

"~ 1

seria, testigo, GEn al~f momenta usted tuvo conocimiento que con esas arm as
sus companeros del destacamento habian ejecutado personas? DIJO: No.- Con 10

que concluyo.======================~========================~=======

Seguidamenteexamina interroga al testigo el abogado de la Parte Civil,"-

doctor David Velasco Rondon, en los siguientes terminos: Senor Hinojosa,

durante la reunion que tuvieron con el Comandante General del Ejercito, el .

General Hermoza Rios, GTuvo la oportunidad de saludarlo personalmente? DIJO:

No, pers°1!almente no 10 salude.- GUsted recuerda que hubo una presentacion

personal, sino de todos, de algunos miembros del Grupo Colina con relacion al

Comandante General en esa reunion? DIJO: No, fuimos, estabamos en la

reunion, no presentaron a cada uno ni nada por el estilo.- Con 10 que

concluyo.===========================================================
J,.

Seguidamente el abogado de ta Parte Civil, doctor Gustavo Campos Peralta,

procede a inten:ogar al testigo en los siguiente terminos: Senor Hinojosa,
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ante una pregunta del senor representante del Ministerio Publico sobre el tema

de la empresa Compransa, el Fiscal Ie pregunt6 si esta empresa era una empresa

de fachada y usted dijo que si, ~Podria precisar por que hace esta afirmaci6n

que? DIJO: Porque trabajaba ahi miembros del destacamento como Pichilingue,

"MafIo", por eso era empresa de fachada.- ~Entonces es porque basicamente

agente del destacamento trabajaban en la empresa, es asi? DIJO: 8i doctor.- ~y

era una actividad cotidiana de los destacamentos de inteligencia establecer

empresas de fachada? DIJO 81.- ~Podria explicarnos alguna otra experiencia que

hay conocido? DIJO: Que yo sepa no, creo que habia un estudio de abogados que

era de tachada para un puesto de inteligencia, no recuerdo bien al detalle.-

Testigo, se ha venido sosteniendo que un destacamento necesita de mucha

formalidad para ser conformado, ~'Un destacamento de inteligencia es 10 mismo

que un destacamento de tropas regulares, por ejemplo el destacamento de

Leoncio Prado? DIJO: En ese sentido desconozco doctor. Con 10 que conc1uy6.===

Acto seguido procede a interrogar al testigo, el abogado de la Parte Civil,

doctor Ronald Gamarra Herrera, como sigue: Testigo, usted fue convocado a

este destacamento df inteligencia mediante un memorando, ~A que superior fue,..

puesto a disposici~? DIJO: El memorando venia. firmado por el Coron~l

Indocochea Ba1l6n.- ,~A disposici6n de quien se tenia que poner? DIJO: Del~

Comandante ROdriguet: Zabalbeascoa.- GY usted se puso a disposici6n del

Comandante Rodriguez Zabalbeascoa, hablo con el? DIJO: En un inicio no, llegue

ala cochera, al taller de mantenimiento de 8IE y estaba el Capitan Martin Rivas y

el me dijo que trabajaba con el Comandante Rodriguez Zabalbeascoa.-~En que
\

oportunidad pudo vsted hablar con el Comandante Rodriguez Zabalbeascoa?

DIJO: Directamente con el no he hablado pero si 10 hevisto en el destacamento.- .

~Usted fue asignado a un destacamento que comandaba el Comandante

Rodriguez-Zabalbeascoa y no 10gr6 hablar con el, es asi? DIJO: Directamente con

el ~o he hablado.- ~Quien Ie explic6 las finalidades del destacamento, si no hab16

con el Comandante Rodriguez Zabalbeascoa? DIJO: Fue el Tecnico Marcos

Flores.- ~No fue Martin Rivas? DIJO: No.- ~No rue Sosa Saavedra? DIJO: No.- (No

fue Yarleqqe? DIJo.: No.- ~No fue Chuqui Aguirre? DIJO: No.- ~Que grado tenia

Marcos Flores Alvan? DIJO: T~cnico y sus funciones dentto del destacamento

eran administrativas.- {Elle explic6 las finalidades del Grupo Colina? DIJO: Mi

~

. .. - - .. -."
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trabajo.- 2-Que Ie dijo? DIJO: Que mi trabajo era hacer vigilancia y seguimiento.-

Testigo, usted estuvo catorce 0 quince meses como miembro del Destacamento

Colina, GAcepta usted ese periodo de tiempo, descontando el mes que pidi6

licencia porque usted quiere mucho a su suegra y habia fallecido, es asi? DIJO:

Yo quiero mucho a mi familia.- En este acto interviene el senor Director de

Debates y senala: Esa referencia es absolutamente impropia y denota una linea

que el Tribunal no acepta, senor abogado Ronald Gamarra sirvase retirar esa

expresi6n.- Presidente.-SiManifestando el doctor Gamarra: senor

Prosiguiendo con el interrogatorio: Testigo, GUsted estuvo catorce meses

salvando, el mes de licencia que solicito al Destacamento Colina? DIJO: Doctor,

con el respeto que usted se merece, no voy a contestar ninguna pregunta mas.-

En este acto interviene el Director de Debates precisando: El Tribunal esta

controlando la linea de preguntas.- En este acto el senor testigo conferencia

con su abogado defensor, al termino del cual manifiesta: Senor Presidente,

que me vuelva a hacer la pregunta.- Retoma el interrogatorio el doctor Ronald

Gamarra, como sigue: Testigo, Gusted estuvo catorce mese en el Destacamento

Colina? DIJO: Aproximadamente.- GY en ese tiempo no tom6 conocimiento que

las armas que habia~ sido asignadas al Destacamento ,Colina las utilizaron pam

dar muerte? DIJO: No.- GEn ninguna oportunidad? DIJO: No.- GPero usted les dio
. ~'1 '

mantenimiento a las a~fias? DIJO: Si.- GLas armas habian sido utilizadas? DIJO:
Veniamos de La Tiza, ahi se utilizaban.- GUsted les hacia mantenil11iento

solamente haciaLa Tiza? DIJO: Yocuando hacian en trenamien to en

mantenimiento del local, no en si de las armas, sino de todo ellocal, l6gicamente
. ,

que las armas esta1!>an ahi, y tenia que hacerles el mantenimiento.- GUsted

. limpiaba las armas? DIJO: Cada agente limpiaba su arma.- GUsted limpiaba las

armas en alguna oportunidad? DIJO: Claro, porque habian algunas que estaban

llenas de arena 0 se manchaba de grasa.- GY en la oportunidad que Ie brind6

limpieza alas armas coincidi6 con el entrenamiento de la playa La Tiza? DIJO:

Posterior a que veniamos de La Tiza yo Ie hacia el mantenimiento.- Testigo, usted

ha mencionado que en la empresa Compransa habia una central de radio, ~Asi

es? DIJO: Si.- Testigo, yen catorce mese nunca se enter6 que fue utilizada por los
. .. ~

agentes del destacamento? DIJp: Yo no estuve los catorces. meses dentro de la

central de radio.- Testigo centremonos en los meses que usted estuvo.- Yo no la
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he utilizado doctor.- Testigono Ie pregunt6 si usted la utiliz6, Ie pregunto S1

presenci6 la utilizaci6n de la central de radio por otros agentes del Grupo Colina.-

Doctor, yo he venido a contestar de 10 que yo he hecho, de otras personas

pregunteles a cada uno.- Testigo, yo Ie estoy preguntando de un hecho que a

usted Ie debe constar.- Doctor, a mi no me consta.- <,-Presenci6? DIJO: No

presencie.- Usted aceptaria la siguiente afirmaci6n, (Que fue convocado al Grupo

Colina por su habilidad en el manejo de la tecnica de penetraciones fisicas? DIJO:

Se puede decir que s1.- En este acto interviene el abogado defensor del
,

testigo, doctor Francisco Vegas Palomino y senala: Senor Presidente, el testigo

ha manlfestado que ha ido a un destacamento de inteligencia, en ningun

momenta ha dicho que fue al Destacamento Colina, que el doctor Gamarra aclare

la pregunta.- Al respecto el senor'Director de Debates precisa: Ya esta claro la

linea global.~ Retoma el interrogatorio el doctor Gamarra, como sigue:

Testigo, Ie preguntaba si usted podria aceptar que usted fue convocado al

Destacamento Colina par su habilidad en el manejo de la tecnicas de

penetraCiones fisicas.- Asi es doctor, pero nunca hice uso de las tecnicas cuando

estuve dentro del de~tacamento.- Testigo, si usted fue convocado por su habilidad

en el manejo de la; tecnicas, (C6mo a~i finalmente. no fu~ aprovechada e~a

habilidad, alguien Ie diQ una explicaci6n a usted? DIJO: Tendria. que preguntar al

que me convoc6, no {>:m1.- En este acto interviene el senor Director de

Debates manifestando: Testigo,la pregunta es si usted habia sido convocado

por tecnicas de investigaci6n nunca se Ie utiliz6 ni se Ie explic6, (Por que no 10

utiliz6? DIJO: No doc,tor.-. Retoma el interrogatorio el doctor Ronald Gamarra:
!

Testigo, (En el entrenamiento en La Tiza imparti6 instrucciones en su habilidad

de tecnicas de penetraciones fisicas? DIJO: No doctor.- c',Yen el entrenamiento de

La Tiza Ie dieron entrenamiento en tecnicas de interrogatorio? DIJO: No doctor.-

(Le repartieron a usted 0 a otros agentes algun manual del Ejercito sobre

tec;nicas de interrogatorio; DIJO: No doctor.- (Tuvo entre sus manos algun plan

de interrogatorios para los posibles detenidos? DIJO: No doctor.- Testigo, usted

ha hecho un cuadro donde consta la estructura del destacamento de inteligencia,

el organigrama corl el responsable, el administrativo el jefe de operaciones, los

jefes de grupo y los integrantes de cada grupo, digame, ~Y el manejo de esa

informacion no es una clausula del compartimentaje a la cual ha hecho alusion

- u ..- ---------.----
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usted, como se entero de todo eso si habia compartimentaje? DIJO: Porque

limpiaba el armamento en "la ferreteria" y ahi estaban distribuidos de acuerdo a

los equipos.- 2.Podria explicarnos eso, habian nombres, papeles 0 designaciones

de cada equipo? DIJO: Cada equipo tenia una bolsa de dormir, un sleeping

donde guardaban su armamento y Ie pertenecia a cada integrante.- 2,Cada

sleeping estaba nombrado? DIJO: Si, cada jefe de equipo tenia su sleeping,

habian tres sleeping donde estaba el armamento.- 2,Podria recordar cuantos

seguimientos hizo durante su participacion en el destacamento de inteligencia?

DIJO: No podria precisar doctor.- 2,Cinco, diez no Ie estoy pidiendo una cifra

precisa, sino en general? DIJO: No podria precisar doctor.- 2,Como que no podria

precisar, si fueron cinco 0 diez? En este acto interviene la defensa del testigo,

doctor Francisco Vegas Palomino precisando: Senor Presidente, el testigo ya

contesto a la pregunta. Al respecto el senor Director de Debate precisa:

Testigo, usted hizo referencia a por 10 menos dos seguimientos, 2,Hay otros en

donde ha intervenido? DIJO: No recuerdo senor.- 2,No recuerda que? DIJO: Que

en otras oportunidades haya hecho seguimiento.- Retomando el uso de la

palabra el doctor G~marra quienmanifiesta haber concluido.==============
!,.

En este estado el 1>irector de Debates, doctor C~sar San Martin Castro,

examina al testigo, en los siguientes terminos: Testigo, ha dicho en su-~ .
declaracion que este de.stacamento daba cuenta a la DINTE.- Si doctor.- 2,De'f

donde sale ese conocimiento que aca proporc~ona? DIJO: Mi jefe de equipo me

comentaba que el Mayor Martin Rivas ibaa dar cuenta a la Direccion.- ~Algo mas

Ie comentaba su Jefe? DIJO: No, era solo una manera reservada, es 10 que yo. ~
I

pude percibir.- Testigo, usted nos ha dado esa informacion porque su jefe, el

senor Yarleque Ie decia: "Martin Rivas da cuenta de esto ala DINTE", 2.Yarleque Ie .

preciso algun nombre, de repente al General DINTE, al sub jefe 0 Ie dijo solo

DINTE? DIJO: A la direccion.- Testigo, y segu.n su conocimiento de la institucion,

2.Eso era una pauta de inteligencia? DIJO: Doctor, no podria especular en cuanto

a personas.- Testigo, por eso Ie he dicho en cuanto a su conocimiento, usted ha

mencionado la doctrina, en fin, hay un conocimiento vital por su condicion de tal,

en esa linea Ie pregunto.- A la Direccion doctor.- Testigo, eso se 10 decia Yarleque. .. . ~

y a usted no Ie parecia algo resaltante porque entendio que (;tsi era, 2,Asi es?
~

DIJO: Asi es doctor.- Senor, nos esta diciendo que su jefe de equipo Ie daba
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informacion sobre el tema, Ie ha dado otro tipo de informacion, a partir de 10 que

ya se esta diciendo al Tribunal una serie de que usted ha indicado que son

integrantes de este destacamento, aca basicamente hay dos asesinatos, dos

hechos de sangre muy dolorosos, 2.Algo de eso Ie ha dicho su jefe de grupo? DIJO:

No.- 2.Algun otro integrante del destacamento que usted ha mencionado? DIJO:

No doctor, absolutamente nada.- Testigo, sobre el nombre Colina, digame ",Ya

usted tenia conocimiento que el destacamento se denominada 0 auto denominada

Colina? DIJO: No doctor, cuando llego era un destacamento de inteligencia, no
,

tenia nombre ni nada, posteriormente realizaron a la que no asisti, una romeria 0

algo asi' por la muerte de un oficial apellidado Colina y es alIi donde sale el

nombre "Colina" mas de eso no podria precisar.- ",Quien Ie dijo? DIJO: Yo no fui

doctor.- Si testigo, pero alguien Ie dijo.- No doctor, seleccionan a los que van air,

pero alos que no van a ir, no les dicen nada.- Si claro testigo, 'pero usted, ",Como

tiene conocimiento que seleccionaron del destacamento y que fueron ha hacer

una romeria? DIJO: Hubo un comentario pero no me acuerdo de quien ni que se

dijo.- ",y partir de alIi el titulo ya era "Colina" en homenaje a este oficial, por eso

es que se ha enteradp? DIJO: Si doctor.- Senor Hinojosa, usted nos ha dicho que,'.

la persona que Ie dijo el objetivo gener81 de este destacamento fue el sen~r

"Maflo", 2.No Ie dijo m.a.~,no Ie dio mayores precisiones, mas pu,ntuales, tal vez el

jefe del grupo que era ,~t senor Martin Rivas? DIJO: No doctor.- GNi siquiera su

jefe de grupo? DIJO: Yo dependia de mi jefe, pero el nunca me indica que trabajos

tenia que realizar, mas me daba una orden y yo tenia que cumplirla enseguida.-

Senor testigo, de los integrantes de este destacamento que nos ha indica.Q.o line asI

anteriores, 2.Conoda.a alguien de antes, de repente alguien era de su promocion 0

que trabajo con usted en alguna unidad del Ejercit6? DIJO: Dada mi corta edad .

conocia a muy pocas personas, Chochochoque que era mi promocion, Paquiyauri

que es un ana menos antiguo que yo, y no recuerdo otro.- 2.Es decir

Ch.ochochoque, Paquiyauri y algun otro? DIJO: Puede ser algu.n otro.- ",Con ellos,

por razones de generacion, de antigCtedad tenian mayor acceso? DIJO: Eran los

menos antiguos.- Testigo, estando tanto tiempo en el Grupo Colina, uno tiende a

pensar, y esO usteq me rectificara si no estamos en 10 cierto, habrian sucedido

conversaciones, porque en ese tiempo ya habian ciertos rumo'res 010 que se deda

0 especulaba, eritonces Ie pregunto, 2.No conversaba con los que acaba de

.
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mencionar? DIJO: Eran de distintos equipos, y no teniamos mucho roce con

ellos, por eso no frecueptabamos nada y aparte que no se comenta.- GNo se

comenta nada? DIJO: No.- Pero testigo, e1 comentario de que e1 jefe del

destacamento Martin Rivas daba cuenta al DINTE fue uno comentario de

Yar1eque.- Si doctor, me comenta eso.- Por eso mismos testigo, si habian

comentarios mas alla de hab1ar de un compartimentaje de modo reg1amentario

hay pues datos que se filtran entre ustedes por 10 menos, eso es a1go propio de

todo grupo.- Bueno doctor, yo he venido aca a decir 10 que he escuchado.- No 10

cuestiono testigo, son datos de hecho 10 que quiero, no me interesa otro tipo de

informadones; usted me dice que e1 campo donde usted destacaba en abrir

puertas y todo eso y que eso finalmente no pudo hacer, no tuvo nlllguna

posibilidad de aplicar sus especia1es habilidades, y que usted gana un premio,

pero eso no 10 pudo hacer.- No doctor.- Testigo, usted ha manifestado aqui que

cuando estuvo siendo procesado ha estado negando los hechos y que despues en

un momenta en el juicio usted se anima a contar 1a verdad desde su propia

perspectiva, GNo es cierto? DIJO: Si doctor.- GPor que antes 10 nega? DIJO:

Porque en un principio yo he trabajado para mi institucian, no he cometido'.
ningun hecho do10so~ no tenia porque denunciar, todo E;1personal que estabamos

detenidos no hablabqn del tema, asi que yo tampoco hab1aba del tema, en pocas
."~ .~ .

oportunidades me han ,fitado.- Si testigo, pero en las pocas oportunidades que 10
citaron nego 10s hechos, ~sta usted diciendo, que como sabia que sus demas

companeros negaban usted tambien nego.- Si doctor.- Senor Hinojosa ha

mencionado usted 1a pa1abra denunciar , dice usted: " yo no queria denunciar a. ~
\

1a institucion".- No doctor.- Entonces exp1ique usted testigo.- Doctor, como mis

demas companeros y yo no hab1abamos en un inicio pensabamos quedarnos .

callados, pero llego un momenta en que se tenia que saber 1a verdad.- GYque Ie

movio, llegado e1 momenta, el motivo que Ie determina a decir 1a verdad? DIJO:

Bueno, yo ya tenia que hablar de una u otra manera de 10 que yo habia hecho.-

GPero que acontecimiento 0 dato Ie motiv6? DIJO: Estabamos en un proceso

publico, bueno el que estabamos siguiendo en 1a Primera Sala.- Bueno testigo,

estamos hablando de dos hechos de sangre, digame, GCucindo sucedi6J 10 de

Barrios Altos usted estaba de 1icencia? DIJO: Si senor.- GY ouando ocurrio 10 de

La Cantuta? DIJO: Estaba en Compransa.- Testigo, como usted 10 reitera no

~
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sabia 10 que iba a o'currir y de 10 que se enter a ha sido gracias a los periodicos,-

Asi es doctor.- 2,No ha: sabido luego mas nada adicional, ninguna de sus

companeros Ie dijo algo del tema? DIJO: No doctor.- Con 10 que conc1uyo.=======

Seguidamente el senor vocal supremo, doctor Victor Prado Saldarriaga

examina el testigo, como sigue: Senor Hinojosa, 2,Que edad tenia usted cuando

fue convocad a Colina? DIJO: Veintidos anos doctor.- 2,Era el mas joven? DIJO:

Uno de los mas jovenes.- 2,Quien era el mas joven? DIJO: Creo que Santillan

Galdos era mas joven que yo, tenia un ano menos mas 0 menos.- Testigo, usted

ha destacado que fue convocado a un destacamento de inteligencia y luego ha

sido reticente de aceptar el nombre "Colina", 2,Por que? DIJO: 2,Me podria repetir

la pregunta doctor?- Testigo, usted no ha aceptado de manera espontanea que el

destacamento que usted integra e'ra el Destacamento Colina, 2,Por que? DIJO:

Porque yo salgo destacado de inteligencia.- Si testigo, pero luego de integrado a el

conocia de esta romeria y que el nombre que asumieron era "Colina", 2,Correcto?

DIJO: Doctor, nosotros 0 al menos yo no 10 conocia como "Colina".- 2,Despues de

ese hecho como se llamaba el destacamento? DIJO: Para serle sincero yo siempre

10 he conocido como.destacamento de inteligencia, despues de la romeria y todo,".

eso ya 10 llamaban "~olina".- A eso me refiero testigo, usted ya integraba el Grupo

Colina, con esa denQp1.inacion, 2,Si 0 no? DIJO: Si doctor.- T~stigo, usted hizo~

tambien una referencify dijo: "se sataniza al Grupo Colina,G Que quiere decir

can eso? DIJO: Los medias de prensa tildan de sicarios, paramilitares, al menos

yo cuando he integrado el destacamento en ningUn momenta he sido un sicario 0

un paramilitar, en ese sentido 10 digo doctor.- 2,Que canace ahara que hacia el
\

destacamento? DIJO: La que mis coprocesados estan hablando.- 2,Que cosa?

DIJO: Que han asesinado gente.- Testigo, para entender su lenguaje, digame, ,

GEsa es una satanizacion? DIJO: Yo Ie decia a titulo personal doctor.- GAcepta

usted que.esos hechos han ocurrido? DIJO: Si doctor.- Par ultimo senor Hinojosa,

ha relatado en el organigrama que ha hecho, narrando las ubicaciones d los

integrantes, y luego el senor Fiscal Ie pregunto por los seudonimos 0 apelativos

que se utilizaban, digame, 2,A quien Ie decian "el viejo"? DIJO: A Alvarado

Salinas.- GAlguna <;Ielas personas que usted ha graficado tenia un apelativo

L

similar? DIJO: No.- GEl apelativo de "abuelo" era asignado' a alguno de ellos?

DIJO: Que yo sepa no doctor.- Con 10 que concluyo.=======================
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En este estado, el ,senor vocal supremo Hugo Principe Trujillo, hace el uso

de la palabra y procede a realizar el interrogatorio del testigo como sigue:

Testigo, vamos a aclarar algunos temas, GEs cierto que participo usted en un

evento 0 competencia que se realizo al interior de la SIE y que salio ganando en

esta competencia y con ese motivo se Ie acerco Martin Rivas y 10 escogio para su

destacamento? DIJO: Asi es.- Testigo, si el es la persona que 10 escogio no es

logico que el Ie explicara cual era la razon de ser de este destacamento DIJO:

Debia ser asi pero no se dio asi, el que me dio las pautas fue Marco Flores Alvan.-

Testigo, cuando usted interviene en la tom a de vistas fotograficas en ellocal de La

Cantuta,usted fue golpeado, Ie pidio aljefe quedarse en ellocal, GUsted dormia en

la habitacion de Martin Rivas? DIJO: No, Martin Rivas tenia una habitacion

aparte.- Testigo, precisamente cuando usted descansaba en esos dias ocurrio el

easo de La Cantuta DIJO: Asi es doetor.- Testigo, en la Corte Superior de Lima a

usted Ie hicieron una pregunta relacionada con ese tema y usted afirmo haber

escuehado a traves de la radio los eomentarios de Chuqui y Sosa y que Ie decian

que ya estaba su gente y que se encontraban listos, todo este tema relaeionado

con la Cantuta, 2.Eso es cierto? DIJO: Yo deseonocia cual era el operativo que se
;

estaba realizando, yd estaba en COPRANSA entonees por la radio se eseuchaba

de que estaban los equipos en las camionetas.- Testigo, claro que usted ha

detallado, yo Ie exho~t~para que diga la verdad porque la vocal Hilda Piedra Ie
hizo esta pregunta DIJO: Asi ~s.- Testigo, entonees usted escucho y tenia

conocimiento, GPodria relatar que es 10 que escucho? DIJO: Escuehe por la radio

que los jefes de equipo hablaban aeerca de que si la gente estaba comp1eta, de
-"

donde se encontrabah, uno Ie decia a otro que estaba tras suyo por Grau, mas

. detalles no escuche.~' GYen 10s dias posteriores cuando usted se encuentra con

sus colegas no Ie comentaron 0 eomuniearon, porque usted habia escuehado por

radio DIJO: Asi es pero no me comentaron nada ni tampoco pregunte.- Testigo,

pero usted es un hombre de inteligencia DIJO: Pero yo no pregunto, entienda que

yo 'soy un agente de inteligeneia y cumplo 10 que me ordenan, nada mas.- Testigo,

a una pregunta del doctor Nakasaki usted hace referencia a un equipo de barrido

electronico, 2.Eso quiere decir que COPRANSA tenia y contaba con este aparato?
J

DIJO: No, ~l equipo de barrido. electronico nunea 10vi.- Testigo, pero usted dijo

que habia llegado DIJO: No, me entendio mal, el equipo de barrido electronico

~
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habia llegado al SIE y el que 10 manejaba 0 el que sabia era Santian Galdos por

eso pedian el apoyo de este para el SIE para que el vaya a manejar ese equipo, el

salia y yo entraba de COPRANSA.- Testigo, 0 sea usted nunca vio ese equipo

DIJO: Nunca 10 vi.- Testigo, Gusted trabajo como infiltrado vendiendo dolares

frente a COPRANSA? DIJO: Asi es.- GUsted sabia quienes eran accionistas de esta

empresa?, porque usted ha dormido y ha permanecido casi siempre ahi, ha

prestado servicios DIJO: Que yo recuerde estaban Martin Rivas, Pichilingue,

Rivero Lazo y no recuerdo quien mas.- Testigo, usted al dec1arar en la Sala

Especial afirmo que Ie mandaron hacer un seguimiento entre las avenidas Javier

Prado y Panainericana Sur, mas 0 menos ala altura del Pentagonito, GCual era el

objetivo de este seguimiento? DIJO: No me dijeron el objetivo, solo que habia un

edificio, no recuerdo e1 piso, donde'tenia que llegar una persona.- Testigo pero no

Ie describieron algo porque no iba a seguir en blanco, Ie exhorto precision DIJO:

Por eso, yo Ie estoy diciendo 10 que yo se, Me dijeron que en el edificio en el cuarto

0 quinto piso iban a llegar un as personas y yo tenia que ver a que hora llegaban y

cuantos eran, en que carro venian y todas esas cosasmuy generales.- Testigo,

eso Ie pregunto porqpe usted ha referido en su dec1aracion en la Sala, GCuanto,".
tiempo tenia usted en el destacamento Colina, cuando ::;erealiza el almuerzo que

les ofrecio la Comandancia General del Ejercito? DIJO: Llegue a fines de
'., J "

setiembre del noventa t=Uno y el almuerzo habra sid a en junio a jlJ.lio.- Testigo, a

sea usted tenia aproximadamente seis meses, DIJO: Asi es.- Testigo, las otras

personas que han atestiguado aqui en sesiones ahteriores han afirmado que

todos los miembros que participaron en Cl almuerzo fueron presentanqose uno
j

par uno can e1 Comandante General, GUsted no 10 hizo? DIJO: No recuerdo ese

detalle.- GUsted se acuerda 8i alguien en representacion del destacamento hizo el .

usa de la palabra de repente en respuesta a la exhortacion que hizo el

Comandante General DIJO: No recuerdo bien ese detalle del aImuerzo. Eso es

todo. Con 10 que concluy6. =========================================

Acto seguido, el Director de Debates agrade la informacionsenor

proporcionada por el testigo y 10 invita a retirarse, disponiendo un receso

donde se continuara con la testimonial del testigo Jorge Ortiz Mantps.===

Se reinicio la audiencia. Seguidamente se dispone el ingreso del testigo

Jorge Enrique Ortiz Mantas, preguntado par sus generales de ley, dijo llamarse
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como queda escrito, natural de Lima, nacido el veintiseis de julio de mil

novecientos sesenta y uno, de cuarenta y seis anos de edad, de ocupacion

Tecnico de Segunda del Ejercito Peruano en actividad fuera de cuadro,

domiciliado en el departamento doscientos uno -block diecinueve - Villa Militar -

Matellini - Chorrillos manifestando que con anterioridad a estos hechos que son

materia de juzgamiento no ha tenido alguna vinculacion personal con el acusado

aqui presente; asimismo refiere que ha sido sentenciado en el "caso de La

Cantuta" que Ie han puesto quince anos de pena privativa, es una condena firme,

que ha sicto por el caso de la "La Cantuta", "Yauri" y "Santa", y por caso deJ

/ Barrios Altos todavia se esta llevando el proceso, en tal sentido el Tribunal por

/ una razon basica de prudencia, no Ie va ha tomar el juramento de ley, no

obstante Ie exhorta para quediga la verdad y sobre todo colabore con el

descubrimiento, la fijacion de la verdad que es el objeto de este proceso penal,

desde luego tiene la presencia de su abogado y sus derechos estan debidamente

garantizados.=======================================================

Acto seguido el senor Director de Debates concede ,el uso de la palabra al

defensor del acusa4o Fujimori Fujimori al haberlo ofrecido como testigo,.
procediendo a intertogarlo como sigue: l'estigo GEn t;nil novecientos noventa y

uno que cargo ejerc~a en el Ejercito Peruano, que cargo 0 que grado y donde
.", .~ '

estaba destacado? DIJ<$>~Yo tenia el cargo de suboficial de segunda, hasta abrilt "

de mil noveCientos noventa y uno estuve en el SIE en esa fecha sali destacado a

Tarapoto.- GUsted era agente de inteligencia operativo? DIJO: Asi es. GUsted como

agente de inteligencia operativo tenia 0 estaba a cargo de un oficial de control,"-
J

habia un superior que estaba a cargo de supervisarlo para hacer su calificacion

anual? DIJO: A nosotros todos los anos nos califican como militares.- GEn mil

novecientos noventa y uno quien era el superior que 10 tenia que calificar? DIJO:

Era el mayor de infante ria Carlos Uribe Roman.,- GEn donde? DIJO: En Tarapoto.-

GY en que trabajaba en Tarapoto, en algun destacamento 0 algUn puesto de

inteligencia? DIJO: Era un destacamento de inteligencia.- GY en el ana mil

novecientos noventa y dos quien fue su superior calificador? DIJO: EI primer

calificador era el capitan Pichilingue, el segundo era el mayor Martin Rivas.- 2.En, "' .,

el ano mil novecientos noventa y dos cuando 10 califican Pichilingue y Martin,

usted ya era miembro del "Destacamento Colina"? DIJO: Para ser mas exacto ya
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desde la quincena del mes de diciembre del ano mil novecientos noventa y uno yo

ya pertenecia al "Destacamento Colina".- c'.En el ano mil novecientos noventa y

dos cuando usted pertenecia al "Destacamento Colina" fue calificado? DIJO: Si.-

c'.Recuerda usted los resultados de esa calificaci6n? DIJO: Noventa y siete.- Para

los que no somos militares del uno al veinte, c'.Cual es el promedio de calificaci6n?

DIJO: Diecinueve.- c'.La calificaci6n que Ie hacian sus superiores era la forma de

controlar su trabajo que usted realizaba? DIJO: Hay varios aspectos donde

califica el superior.- No Ie pregunto los elementos de juicio que tiene el superior

para calificar, por ejemplo si usted hubiese cometido un robo, usted hubiese

cometidd una falta, c'.Estos actos influenciaban en su calificaci6n? DIJO: Por

supuesto.- c'.Lacalificaci6n era la manera como el Ejercito controlaba el trabajo de

sus integrantes? DIJO: Asi es.- tEsta calificaci6n 0 este resultado de control que

hacian sus superiores en el ano mil novecientos noventa y' dos, Pichilingue y

Martin Rivas, a donde se elevaba? DIJO: Eso va a la DINTE, a la Direcci6n de

Inteligencia del Ejercito.- c'.por que a la Direcci6n de Inteligencia del Ejercito y no

al SIE par ejemplo? DIJO: No porque, 0 sea los calificados del SIE tambien al final

de cuentas tiene qpe llegar a la DINTE porque ahi todos los agentes de,".
inteligencia sus nota's y sus legajos estan' en la DINTE,- Testigo, por sus legajos

entonces correcto uL ,esos resultados de control que formaban los legajos< '

quedaban en la DINTIf ~0 a su vez eran remitidos a otros 6rganos del Ejercito

como el COPERE, 0 la Jefatura de Estado Mayor 0 la Comandancia General?

DIJO: Bueno en ese tiempo hasta la DINTE.- Usted ha dado varias decIaraciones

sobre estos hechos c'.recuerda que sobre estos hechos dec1ar6 en la instr4,ctiva del
i

veinticuatro de enero de dos mil tres ante el Quinto Juzgado Penal por el caso

Barrios Altos? DIJO: Si hice una dec1araci6n.- c'.Recuerda usted que hizo tambien .
una instructiva el cuatro de febrero de dos mil tres ante el Primer Juzgado Penal

I.

por el caso la Cantuta? DIJO: Tambien.- c'.Recuerda que hubo una continuaci6n

de dec1araci6n instructiva el siete de febrero de dos mil tres ante el Quinto

Juzgado Penal Especial por el caso Barrios Altos? DIJO: Si.- c'.Recuerda que hubo

una dec1aracion instructiva el dieciocho de febrero de dos mil tres ante el
!!
~

Segundo Juzgado P,enal Especial por el caso Desaparecidos del Santa? DIJO: He

rendido por el caso del Santa pero la fecha exacta no.- c'.Y'recuerda que en el

mismo caso Desaparecidos del Santa hubo una continuaci6n instructiva, una
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segunda declaracion que fue el cuatro de junio de dos mil tres? DIJO: Asi es.-

GRecuerda que tuvo dos confrontaciones, una confrontacion con Julio Chuqui

Aguirre el quince de diciembre de dos mil tres en el caso la Cantuta y otra con el

mismo Chuqui en el caso Pedro Yauri? DIJO: Asi es.- GRecuerda que en todos

esos casos usted inicialmentenegaba perteneceralGrupo Colina?DIJO: As! es.-

GY es correcto que usted ya acepta haber pertenecido al Grupo Colina ya en el

juicio oral del caso la Cantuta en las sesiones sesenta y uno sesenta y tres y

setenta y siete?- DIJO: Asi es.- GRecuerda que usted se ha sometido a

colaboraci6neficaz?DIJO: Si.- GPor loscasos laCantuta, elSanta y Pedro Yauri?

DIJO: Si'.- GEs correcto conforme ha declarado usted en las sesiones sesenta y

uno sesenta y tres y setenta y siete que usted integra el Grupo Escorpio? DIJO:

Bueno yo no se si se llamaba Esco'rpio, era un grupo que pertenecia al SIE uno,

yo trabajaba en el SIE dos, si no dos 0 tres veces he salido de' comision con ellos

para busqueda de informacion, porque el SIE uno era busqueda de informaciones

en el SIE.- Porque usted 10 que responde es 10 siguiente, refiere que: Martin era

jefe de un grupo que se llamaba Escorpio, yo Ie apoyaba en la busqueda de

informacion en pro~incia porque tenia amistad con el, todos los integrantes,"
Grupo Escorpio que {ueron Alarcon Martin, Sosa, Coral, CabalJero, Sauiii, Pretell

~
2.

y Lecca luego pasamQs a conformar el Destacamento Colina Ges esto correcto?~

DIJO: No recuerdo h¥er declarado as! doctor.- Pero hoy que.Ie seiialo este

hecho, si quiere se 10planteode otra manera Gintegraban ese grupo que usted no

se acuerda que se denominaba Escorpio Martin Rivas? DIJO: Claro Martin Rivas

era el que llevaba la ?ente a comisiones del SIE uno.- GEse grupo tambi~n estuvo

integrado por Alarcon? DIJO: Como Ie digo Alarcon tambien era de otro

departamento, esporadicamente Alarcon, el quehabla apoyabamos.- GSosa? .

DIJO: Sosa SI era del SIE uno, el si.- i.Integraba el grupo? DIJO: Tambien

integro.- GCoral? DIJO: Coral tambien.- GCaballero? DIJO: Tambien.- GSauiii?

DI.}O: Sauiii tambien.- GPretell? DIJO: Tambien, Pre tell era de proteccion pero

esporadicamente tam bien apoyaba.- GY Lecca? DIJO: Esporadicamente porque el

tampoco trabajaba en el SIE uno.- GCuaI era la funci6n de ese grupo cuyo

!!
~.

nombre no, recuerda sea 0 no sea Escorpio? DIJO: SIE uno era el departamento

de busquedadeinformacionesen el SIE, y todas las comisiohesque salen de ahi

son para busqueda de informaciones en diferentes sitios donde ya se han

- -----
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planeado que se vaya a buscqI informacion, esa era la mision.- Testigo, Ie hablo

con toda amplitud este testimonio porque si comparte este criterio, usted es el

unico que define al Destacamento Colina como un grupo que se dedicaba a

aniquilar personas (.0 no 10 define usted asP Al menos en sus declaraciones

usted 10 ha declarado asi; DIJO: Esa era la mision del Destacamento Colina.-

Senor testigo, pero entonces dentro de todos los testigos veo que con franqueza

marca este punta, pero me dice que este Grupo Escorpio se dedicaba a la

busqueda de informacion. DIJO: Asi es.- Y busqueda de la informacion seria

correcto decir que este primer grupo en el cual usted trabajo (.realizaba 10 que se

llama inreligencia operativa? DIJO: Inteligencia busqueda de informaciones.- Solo

inteligencia, no asume usted el nombre de inteligencia operativa. DIJO: No.- (.Es

correcto que usted en Tarapoto t=stuvo ejecutando el plan "Gran Pajaten"? DIJO:

Asi es.- (.En que consistia este plan? DIJO: Tambien efectivamente era para

busqueda de informaciones en la Ciudad de Tarapoto.- GEs correcto que se

recogian informaciones de celulas terroristas de sendero Luminoso y del MRTA?

DIJO: Asi es.- (.Es correcto que todas personas que usted ha aceptado integraron

este primer grupo, p.osteriormente con usted, en distintos momentos por cierto,,".

pasaron a integrar ~l Destacamento Colina? DIJO: Asi es.- GPor que usted ~s

destacado a Colina?, ihay alguna razon? DIJO: Bueno yo, la quincena de

diciembre del ana nove~ta y uno llego yo a dejar unos documentosa la DINTE, en

esas circunstancias me encontre con los senores Marco Flores Sosa Saavt=dra, el

senor Martin Rivas y Pichilingue, entonces el senor Sosa Ie comunica a Martin

Rivas que yo estaba ahi, me dijo que Ie espere, en esas circunstancias &,sque yo
I

hablo con ellos y me convocan al destacamento.- GNo es correcto que cuando

usted viene a Lima conversa con el General RiverO Lazo y Ie solicita su cambio .
porque su vida corria peligro como consecuencia de los trabajos que habia

realizado en el otro grupo? DIJO: No es correcto.- Pese que usted 10 ha declarado

as~ en la sesion numero sesenta y uno y sesenta y tres del juicio, en todo caso se

corrige. DIJO: No he declarado asi doctor, 10 que he declarado que el senor Martin

Rivas, Pichilingue, Marco Flores Alban y el senor Sosa, ellos entran a la DINTE

supuestamente a hablar con el General DINTE porque a la hora que salcm ellos

me llevan aI, 10 que yo conoda como mecanica del SIE,' en.el SIN que esta

ubicado en el SIN, y alIi me dicen que tu destaque a Tarapoto, ha cesado tu

. _mm.
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destaque, tu ya te quedas para el destacamento, ellos me comunican que habian

hablado con el General DJNTE', y que mi cese de destaque ya habia sido y que me

quedaba ya en Lima y no tenia que.- Testigo, vale la precision entonces Ges

correcto porque asi 10 ha referido usted en las audiencias que estoy comentando

que en el Grupo Colina usted realizaba trabajos de inteligencia llevando reportes

de 10 que ocurria en Ia calle como cualquier otro hombre de inteligencia? DIJO:

Tambien colaboraba asi de to do tipo colaboraba.- Usted ha deferido al

Destacamento Colina como un grupo de aniquilamiento Gse reafirma usted en esa

afirmacion"? DIJO: La mision era detectar, ubicar y destruiro eliminar elementos

subversivos.-Usted ha reconocido en distintos operativos, uno de ellos es Pedro

Yauri 2,es correcto? DIJO: Asi es.- Usted en este caso reconoce expresamente que

Chuqui Ie comunico que habia un delincuente terrorista al que debian capturar e

\

interrogar, que esa es Ia mision inicial 2,se reafirma en esa respuesta? DIJO:

Capturar y detener claro, si doctor.- Capturar e interrogar. DIJO: Capturar y

detener, interrogar el ha interrogado.- 0 sea la mision era capturar y detener.

DIJO: Detectar, capturar y detener.- ies correcto que ~I grupo de asalto en ese

caso 10 integraron AlfiTcon, Pretell, Pichilingue y Chuqui? DIJO: y el que habla.-.
2,Usted? DIJO: Asi e~.- 0 seas todos ellos'mas usted. pIJO: Y el chofer que era

Vera Navarrete.- 2,es .correcto que Chuqui en esa oportunidad llevo a Pedro Yauri
'", .~

a un hueco y eomenz9j:a. interrogarlo Pichilingue? DIJO: Asi es, si es correcto.-
2,Es correcto que luego Chuqui 10 llama a usted y Ie dice matalo? DIJO: EL me

ordena que yo 10, pero yo como estaba con FAL, no con G tres, yo Ie dije' como voy

a disparar yo si yo tengo G tres, se molesto conmigo ya 10 he dec1arado en la....
\

Primera Sala Penal Anticorrupcion, y el como tenia HK 10 mata.- GChuqui mato a

Pedro Yauri? DIJO: A Pedro Yauri, e hizo que yo despues me dio su arma para.

que yo Ie de dos tiros mas, pero ya 10 habia eliminado Chuqui Aguirre.- 2,Es

correcto qpe cuando usted se niega a aniquilar a Pedro Yauri Chuqui 10 mata a

Pedro Yauri con una rafaga y Ie dice a usted nuevamente dispara, y usted ya

dispara cuando el ya estaba muerto? DIJO: Primero dIe hace dos disparos en la

cabeza, pero como estaba ofuscado porque yo no Ie hacia caso, e agarra y no se

que haee y se Ie eseapa una rafaga al mismo difunto, entonces en esa discusion
. . ~

que habia el agarra y me comienza ha hablar palabras soeces y me orden a que Ie

dispare, y me da su armamento con HK y con HK hago dos disparos.- 2,es
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correcto que usted intervino en el operativo la Cantuta? DIJO: Asi es.- GEs

correcto que en el grupo de aniquilamiento se encontraba Sosa y Chuqui y

algunos mas? DIJO: Si es correcto.- GRecuerda usted algunos mas? DIJO: Bueno

10 que yo he podido apreciar es que estaba Pretell, a esos podia apreciar

directamente como ejecutores, los demas estaban mas alla y estaban can

pasamontanas.- GO sea usted se acuerda de Chuqui, Sosa y Pre tell? DIJO: No

tambien habian otros que par la fisonpmia, uno que estaba par alli era el

Teniente Portell a pero a el no Ie he visto disparar.- GA quienes via disparar al

profesor y a los estudiantes de la Cantuta? DIJO: Bueno a Sosa yo Ie vi dispararle

al profesor Munoz y Chuqui a otro alumno.- GEs correcto que Chuqui realizo un

tiro en la nuca? DIJO: Asi es.- Usted Ie ha dicho al Tribunal, hace un momenta,

que Ie han puesto quince aiiosGn'o? DIJO: Asi es doctor.- GEs correcto que en

caso la cantuta ha establecido que la mecanica era la siguiente, Martin Rivas les

de cia que iba a realizar un trabajo y recien en el camino les avisaban de que se

trataba? Ges correcto que esa era la mecanica? Dijo: No en todos los casos.- GPero

en el caso la Cantuta? DIJO: En el caso la cantuta nos dijeron que ibamos a

detener a unos alumpos que habian participado en el atentado de Tarata.- Ah la,",
mision inicial era detener entonces. DIJO: Asi es.-, Y en caso Pedro Yauri

igualmente ha menciD~ado usted que la mision era detener, GAsi es? DIJO:

Detener, a sea eso eral~b que me comunicaba mi jefe de grupo Chuqui Aguirre.-

GUsted estableceria el siguiente patron, la mision antes de ejecutar, detener, la

mision durante la ejecucion, aniquilar,habia ese' patron, esa contradiccion?

DIJO: No Ie entiendo la pregunta.- Testigo, es un patron de todos los operativos
I

en los que intervenic;t que a ustedes les decian vamos a realizar una mision de

detener, pero ya en el escenario terminaban matando a las personas GCierto? '

DIJO: En todos los casas que se ha encontrado a la persona que se ha estado

buscando; si se ha hecho ese patron.- Si a ustedes desde el primer momenta les

hU,bieran dicho vamos a matar Gustedes hubiesen podido oponerse alas ordenes?

DIJO: En el Ejercito hasta que yo me he venido preso el reglamento dice bien

claro las ordenes se cumplen sin dudas ni murmuraciones, el unico responsable

es el superior que ~as imparte, sub alterno nopuede reclamar hasta despues de

haberla cometido, para quienes no cumplen la orden esta el C6digo de Justicia

Militar, sanciones, no puede contradecir nada hasta despues de cumplir la orden,

~
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en ese momenta estabamos en guerra interna.- 2,Es correcto que el Grupo Colina

trabajaba bajo la disciplina del secreta del compartimentaje? DIJO: Claro, todos

los agentes de inteligencia trabajamos bajo el compartimentaje, no era necesario

averiguar mucho estar preguntando, para evitar esos tipos de roces 0

malentendidos uno no averigua mucho.- Entonces como dice e1 Presidente a su

experiencia vital como hombre de inteligencia, si toda orden se cumple sin duda

ni murmuracion, por tanto si la orden es matar se mata, si no hay problema de

)

infiltracion porque rige e1 compartimentaje 2,para que decirle a ustedes vamos a

detenerlos, y luego terminar matandolos? 2,Tiene usted alguna explicacion como

hombre ,de inteligencia? DIJO: Yo no se si los jefes de equipo ya tenian 10 que

Martin habia especificado 0 no, de repente era de los jefes de equipo para los sub

alternos era negar la informacion que se iba a detener, pero yo no se que ordenes

les daria el Mayor Martin Rivas a los jefes de equipo.- 2,usted la orden la recibia

de su jefe de equipo? DIJO: Asi es.- 2,Yusted sabe quien Ie daba la orden a su jefe

de equipo? DIJO: Martin Rivas.- 2,Yusted sabe quien Ie daba la orden a 2,y usted

sabe quien Ie daba la orden a su jefe de equipo? DIJO: Bueno yo no soy testigo,

no he escuchado.- Lo que usted sepa nada mas; DIJO: Testigo, segun la linea de

comando Ie tiene q~ dar, en el ana noventa y dos era el Comandante Federico

Navarro.- 2,quien era el jefe del Grupo Colina? DIJO: El Comandante Federico

Navarro.- Testigo, 10'qt~ usted nos quiere decir es que el que'tendia que haber
dado la orden al jefe operativo era el jefe del Grupo Colina. DIJO: Asi es.- 2,Pero a

usted Ie consta que el jefe del Grupo Colina Ie haya dado alguna orden a Martin

Rivas? DIJO: No me consta.- 2,Le consta que el jefe del SIE Ie haya dado alguna
'"

orden al jefe del Grupo Colina? DIJO: No me consta.- 2,Le consta que el Director

de la DINTE Ie haya dado una orden al jefe delgrupo Colina? DIJO: No me

consta.- 2,Es correcto que usted dijo en su colaboracion eficaz que luego que son

detenidos treinta minutos despues Chuqui recibe una Hamada por radio- .
ordenando que se estacionen los vehiculos, Chuqui baja a conversar con Martin y

cuando regresa dice "hay que bajar a la gente para interrogarla por orden de

Quique" Ges correcto ese dialogo? DIJO: Si es correcto.- Testigo, a sea usted se

reafirma aca que Chuqui dijo que bajen al profesor a los estudiantes porque los
~

iban a intetrogar.2, Es asi? DIJq: Asi es.- 2,Usted en alglin mqmento se dio cuenta

que habia un cambio de orden que ya no era interrogarlos sino ejecutarlos? DIJO:
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No yo no he escuchado ni un cambio de orden, yo cuando me mandan de

seguridad, una vez que 10s bajan, cuando me mandan de seguridad vi que les

estaban haciendo un interrogatorio sumario y de ahi que los disparaba.- 0 sea

usted se dio cuenta que no era interrogatorio sumario sino matar a la hora que

los mataron. DIJO: Ellos los interrogaron y despues.- Testigo, los interrogaron y

los mata el grupo de aniquilamiento que ya nos ha mencionado hace un

momento; DIJO: Asi es.- GQuienes eran? DIJO: A mi me consta Chuqui, Sosa y

PretelI.- Testigo, en el caso el Santa, Ges correcto que Chuqui Ie dice a usted

"compadre'vamos air al santa, vamos a detener a unas personas y se les va a dar

/ tramite",' recuerda usted que esa fue la orden que Ie indica Chuqui? DIJO: Me

puede repetir la pregunta.- Si, usted en su declaracian dentro de la colaboracian

eficaz usted dice textualmente Chuqui Aguirre me dice "compadre vamos a ir al

santa, vamos a detener a algunas personas y se les va a dar tramite"; DIJO: Si me

acuerdo de esa parte parque yo en realidad estaba pidiendo permiso para no ir

me encontraba mal de una pierna, y el para darme tranquilidad me dice vamos

no mas iu vas a estar de seguridad, no te preocupes tu estas mal, 0 sea de una

manera para haceriljle entender para que yo vaya, yo estaba pidiendo permiso,,-
para no ir.- GQuiene7s integraron el grupo' de aniquilamiento en el Santa, llega' a

conocer usted? DIJQ;. Yo no puedo precisar doctor porque ,mi carro cuando~

fuimos alli tuve un accifente, se volca y como yo estaba mal de la pierna no pude

saltar y me cai con camioneta y ya en esas circunstancias e1 Mayor Martin Rivas

ordena que me lIeven a Trujillo, tambieh al chofer que se habia lastimado la

mano, Caballero.- GPero con posterioridad tampoco se enter a quienes integraban,
el grupo de aniquilamiento? DIJO: En realidad yo no preguntaba, no era mi estilo

preguntar -que hacian.- GPero usted no conocia porque no era curiosa 0 no

conocia porque regia la disciplina del secreto? DIJO: Par el compartimentaje

doctor no.preguntaba, no me gustaba estar indagando porque despues ya gente

dice porque pregunta porque quiere saber tanto.- Precise Gsi usted hubiera sido

curiosa si podia conocer entonces, preguntaba y Ie respondian? DIJO: Bueno si

uno era curiosa podia preguntarle a uno que haya estado ahi, pero los que

eramos antiguos, l.os que sabia 10 que era ser un agente de inteligencia no

averiguaban.- GUsted considera'que la disciplina del secreta 6 elcompartimentaje

0 no funcionaba en el Destacamento Colina? DIJO: Esta establecido el

-------- -'--'-
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compartimentaje.- Testigo, no Ie pregunto en la regIa, Ie pregunto en la realidad,

de repente todos eran chismo;sos; DIJO: Como todo sitio pues, hay gente que Ie

gusta averiguar, y hay que gente que no, es su manera de ser.- Testigo, 10 que

quiere decir es que con algunos funcionaba y con otros no funcionaba GEs asi?

DIJO: Asi es, cada uno su personalidad, uno podia averiguar ya sea por amistad.-

Testigo, eso es interesante, 0 sea de acuerdo a la personalidad de cada uno

funcionaba 0 no el compartimentaje; DIJO: Asi es.- Testigo, con respecto al caso

de Pedro Yauri, en su colaboracion eficaz siempre, Ges correcto que a usted Ie

indicaron que la mision era "hacer un trabajo en Huacho"? DIJO: Si, ibamosa

hacer un trabajo en Huacho.- GYque entendio que era hacer un trabajo, detener,

eliminar? DIJO: Yo entiendo por detectar a la persona y cletenerla.- GEso es 10 que

inicialmente entendio? DIJO: Claro..- GEs correcto que usted participa rompiendo

la puerta en el domicilio de Pedro Yauri, a quien detuvieron y llevaron a la playa?

DIJO: Se trato de forzar la puerta rompiendo, pero no, se ingreso por e1 techo

porque la puerta estaba segura.- GEs correcto que se Ie metio en un hueco que se

cava en la playa segun usted refiere en su colaboracion eficaz, y que Pichilingue

empezo a formular preguntas a Pedro Yauri en esas condiciones? DIJO: Claro, si
.

es correcto, alIi en e~ hueco 10 estaban interrogando a~ periodista.- i.Es correCtO

tambien que en su dec1aracion eficaz ha dec1arado que vio a Chuqui dar1e dos
"~{ ,

tiros en la cabeza y cin$~ mas al cuerpo de Pedro Yauri? DIJO:Claro un pequena
rMaga cinco'o seis habra sido.- i.Es correcto que a pesar de todos los hechos que

ha confesado, usted no reconoce haber sido autor de,ningun homicidio?' DIJO: Yo

reconozco que al senor Pedro Yauri me ordenaron dispararle dos tiros.- i.Vivo 0
....

muerto? DIJO: Ya leI habia disparado Chuqui.- Por eso refiero. DIJO: Yo no Ie

. puedo decir si estaba vivo 0 muerto.- Le agradezco esa honesta precision, .

entonces salvo Pedro Yauri y esos dos disparos, que usted no sabe si estaba vivo

Ii
;"

i

0 muerto .i.usted se ha hecho autor de algun otro Homicidio, Barrios Altos

Cantuta? DIJO: Barrios Altos yo no he participado, yo estaba en Tarapoto.- 2,En

Cantuta? DIJO: En Cantuta yo estaba de seguridad.- 2,Y desaparecidos del

Santa? DIJO: Santa yo me fui a Trujillo.- i.Y estos casas nuevas que estan

saliendo, Familia Ventocilla; Paramonga, Chorrillos, Carretera Central? DIJO: En
, . ;

los tres primeros he participado, doctor.- GEn grupo de aniquilamiento? DIJO. No,

0 sea alIi el grupo no se llama de aniquilamiento el grupo se llama de asalto.- 2,En
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el grupa de asalta en estas casas? DIJO: Buena en el casa de Charrillas de San

Jenara nO', parque yO'estaba hacienda vigilancia, vina un grupa para Hevar, pera

en las atras casas si.- Testiga, 10'que pretenda establecer es 10' siguiente, para que

a usted Ie hayan dadO' su calabaracion eficaz respecta al tema de hamicidia

GUsted sola recanace el casa de PedrO' Yauri que ha senalada? DIJO: NO'sala que

recanazca, a sea eSa es 10'que yO'he hecha, esa es la verdad.- GEs carrecta que en

su dec1aracion de calabaracion eficaz usted ha referida que Chuqui Aguirre

estaba rec1uida en un penal militar par un delita y que es a1caholica y cansume

dragas? DIJO: Asi es, en el achenta y nueve para ser mas precisa.- GYcama tiene

ese can<'Jcimienta que es alcaholica y que cansume dragas? a sera de repente

parque es su enemiga a usted Ie tiene colera; DIJO: NO',tambien ha estada en el

Penal de Lurigancha, en ese penal tada se sabe y ahi tadas hablan de el, el ha

estada en Lurigancha antes que Heguemas nasatras 10'llevaran a Sarita Calania.-

GPera usted canace que el cansume? DIJO: Clara, par eSa yO' en el juicia en la

Primera Sala Penal Anticarrupcion, yO'he pedida cama cinca veces que Ie hagan el

examentaxicalogica crea, nunca se Ie realizo.- Usted en el juicia aral ha calificada

al Grupa Calina de )a siguiente manera a se ha referida al Grupa Calina de la.
siguiente manera, ~amenta par ejempla' 10' siguienty: acusada Ortiz Mantas

siempre se mantuva ,una rivalidad, se refiere una rivalidad entre usted y Chuqui,
'~, J .

el prablema era que el,Fapitan Pichilingue yO' can el trabaje dos anas, el Capitan
Pichilingue tenia cierta amistad canmiga entances el senar Chuqui queria hacer

10'que el queria, cama jefe del equipa queria hacer 10'que el queria, entonces yO'a

veces Ie daba una llamadita al senar Pichilingue y Ie decia mi Mayar hay alga, nO',"-
\

nO' hay ningun trabaja me dice, pera el senar Chuqui esta reunienda ala gente y

Ie dice nO', nO' vayas'me decia, nO' iba entances ella tamaba cama que de atra .

manera, Ie pregunta Gel Destacamenta Calina hacia algunas trabajas al margen

de 10' qUe dispanian las jefes de grupa? DIJO: NO' tenga canacimienta, sinO'

referente a esa, yO' vivia en Camas en ese entances, el Hamaba a reunion en el

Centra de Lima yen ese tiempa nO' habia mucha vehicula, el tiempa era una hara

aproximadamente, y a veces reunia nada mas para decir que novedades hay, nO'

hay nada y nO's regresaba, entances yO' para evitarme ese traslada, ya qy.e para. .
eso nomas nO's Hamaba a veces, llamaba entances al Capitan pichilingue y el

Capitan Pichilingue decia nO' hay nada, para evitar eSa yO' hacia esa, sin ninguna
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otra intenci6n para no estar yendo y viniendo.- ~Usted tiene conocimiento que el

caso de los "Desaparecidos del Santa", hubo un acuerdo que se tom6 con un

empresario chimbotano de apellido Fun Pineda? DIJO: Yo no ten go conocimiento,

despues de 10 que ha dec1arado el senor Chuqui me he enterado, en ese momenta

no.- ~Usted particip6 en algunos de los desentierros que se hicieron de los

cadaveres del profesor y los estudiantes del caso la cantuta? DIJO: Participe en la

operaci6n, participe en el primer entierro, en el traslado, y en el segundo

traslado.- ~Por orden de quien? DIJO: Delas dos primeras de Chuqui Aguirre, ya

en el segundo desentierro, cuado llevamos a Cieneguilla, por orden del Capitan

Pichilingpe.- ~Usted ha pertenecido al SIE uno? DIJO: Nunca he trabajado en el

SIE uno doctor, en el SIE uno nunca.- Pero si en un destacamento de inteligencia

en Tarapoto. DIJO: Asi es doctm.- ~Tiene usted conocimiento dentro de las

unidades de inteligencia del ejercito Peruano habia varios destacamentos? DIJO:

Si habia varios destacamentos.- ~Seria correcto decir que en cada G dos habia

destacamentos y puestos de inteligencia? ~O dependia de cada organizaci6n?

DIJO: Depende de la situacion y de la misi6n que estan encomendando, si el G

dos ya no tiene gente para hacer una busqueda de informacion, pide a la DINTE,

y 1a DINTE ya orga~iza.- 0 sea un G dos siempre trabaja como minimo con

agentes de inteligencia operativa, eso es 10 minimo. ~Asi es? DIJO: S1.- Luego

sigue con puestos de'i1@ligencia. DIJO: Si es necesario, depende de la ciudad.- Y
luego siguen con destacamentos. DIJO: Claro.- Digamos tendria tres

herramientas, tres nive1es el G dos. DIJO; Claro.- ~y eso era a nivel de'todas las

regiones militares 0 todas las zonas de seguridad en caso de guerra interna?
"-

DIJO: De acuerdo ~ la necesidad, puede haber un puesto, puede haber un

. destacamento.- Pero 'eso en cada region 0 en cada zona de seguridad como se ,

decia anteriormente. DIJO: Claro, depende de las necesidades de cada zona de

emergencia.- Con 10 que concluy6. """"""""""""""""""""""""""""""""""""""""""""""""""""""==""========

Seguidamente el senor Director de Debates Ie cede el uso de la palabra al

senor representante del Ministerio Publico, para que proceda a interrogar al

testigo: Testigo 2.Cuando ingresa usted al Ejercito? DIJO: En marzo de mil

novecientos ochenta y tres ingreso ala Escue1a de Inteligencia del Ejercito.- Usted
. :

nos ha dicho que su especialiq.ad era agente de inteligenci,a operativa ~cierto?

DIJO: Cierto.- Usted luego de egresar de la Escuela de Inteligencia del Ejercito
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~En que lugares presto servi,cios antes del ana noventa y uno? DIJO: En mil

novecientos ochenta y cinco trabaje en el SIE dos, en mil novecientos ochenta y

seis fui cambiado a la Compania de Infanteria numero cuatro - Andahuaylas, en

marzo del ochenta y siete regreso al SIE, estuve en el ochenta y siete, ochenta y

ocho, ochenta y nueve, noventa, en abril del noventa y uno salgo destacado a

Tarapoto, regreso mas a menos en la quincena de diciembre del noventa y uno y

me integra al Destacamento Colina, estuve en el noventa y uno, noventa y dos y

\

)

parte del poventa y tres.- ~Como es reclutado usted para formar parte del

Destacamento Colina? DIJO: Bueno par casualidades de la vida vine de comision.
trayendo documentos de Tarapoto ala DINTE, y tuve,se podria la mala suerte de

encontrarme en Ia recepcion con el Mayor Martin Rivas, can el Capitan

Pichilingue, el senor Marco Flores y Sosa Saavedra.- ~Uusted canada alas

personas que ha mencionado? ~De donde y como? DIJO: Bueno al Capitan

Pichilingue habia trabajado ailos anteriores ochenta y ocho y ochenta y nueve, no

recuerdo bien, en el SIE dos, al Mayor Martin Rivas que trabajaba en el SIE uno,

al tecnico Sosa Saavedra que trabajaba en el oSIE uno, y eisenor marcos Flores

Alban que 10 conoda,,~de vista porque trabajaba en el SIE tres.- Usted en la sesion... ,
sesenta y uno al responder a una de las preguntas del 'Fiscal Superior sabre que

cosa Ie informaron '~1a"spersonas que Ie indicaron que va, a trabajar en el

Destacamento Colina, ll~ usted responde: Sosa me deda se va a armar un

destacamento de operaciories especiales, entontes Ie digo para hacer op,eraciones

especiales, no me dice para eliminar a todos los terroristas que esten tomando el

campo la ciudad, v~ a tamar Lima y frente a esto dice usted que s~licito su

, traslado a Tarapoto para evitar casualmente todo, yo ya sabia que en cualquier

momenta iban a reventar todos los problemas ~usted no podria decir que cosa

.'

quiso decir can eso, como se entero de la toma de Lima par parte de los

terroristas? DIJO: En marzo del noventa y uno, el senor Sosa Saavedra,

trabajabamos en SIE, el trabajaba en el SIE uno y yo en el SIE dos, nos

encontramos y me dice Ortiz quiero conversar contigo, y me dice hemos pensado

en ti para formar un destacamento de inteligencia para eliminar.- ~Eliminar a .

quien? DIJO: Eliminar a delincuentes terroristas, entonces Ie digo pero cdmo no,

no me dice un destacamento yote voy a comunicar todo ya estaya, Sendero va a

ejecutar el sexto plan del campo a la ciudad va a tamar Lima, en esas

,___mom ' '
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circunstancias a uno Ie dicen trabajos de esa envergadura yo veo como tratar,

porque en enero y febrero ya rio habia cambios de colocaci6n, entonces me entero

que habia gente que estaba siendo destacada a Tarapoto, entonces hable con el

Comandante de ese entonces y me dio la oportunidad de ir, claro que no Ie conte

porque queria irme, porque me dijeron que iban a hablar del destacamento en

Lima, 0 sea si yo hubiera estado en Lima ya no me podian llamar, ese fue el

motivo por el cual yo me fui a Tarapoto.- Testigo, cuando dice que se iba a

iniciarse un plan de gran envergadura, par que Sosa dijo que era un plan de gran

envergadur-a? DIJO: Porque era para eliminar a delincuentes terroristas.- 2.Yeso

se iba a .desarrollar no solamente en Lima sino en otras partes del pais? DIJO:

Claro el destacamento iba a funcionar a nivel nacionai.- Entonces usted decide ir

a Tarapoto 2.Cierto? DIJO: Asi es.~ 2.Cuando es que se vuelve a encontrar con

estos integrantes del destacamento? DIJO: Quincena de diciembre del noventa y

uno.- 2.Con quienes se encuentra? DIJO: Con el Capitan Pichilingue, el Mayor

Martin Rivas, So sa Saavedra y Marco Flores.- 2.Que co sa Ie dicen ellos? DIJO:

Ellos entraban al DINTE, de casualidad me encuentran en la sala de recepci6n, y

me dice que Ie espere ahi, esperame un ratito vamos a hablar contigo, entran
.

conversan unos diez ~inutos y salen, salen de nuevo y ~osa me dice vamos en Illi

carro que te vamos a llevar a Chorrillos donde eran las instalaciones del SIN, pero
'.~ { .

yo conocia que habia ~I1a mecanica del SIE, alIi habian ambientado una salita,
alIi me llevah a conversar, converso con Martin Rivas y Martin Rivas me dice la

misi6n, y Ie digo que yo estoy en Tarapoto, no ya quedo sin efecto tu destaque ya,

ya no vas a ir a Tarapoto te quedas, pero Ie digo Mayor yo ten go mi familia alIa en
....

Tarapoto tengo que i1ra traerIa, ya estamos en diciembre no va aver nada, el

. primer dia habH te presentas, pero me llamas por telefono para saber que estas .

.'

bien, y asi fue, me fui a traer a mi familia, ya practicamente me incorporo al

destacamento.- 2.Que cosa Ie dijo el Mayor Martin Rivas, que clase de operativos

iban a realizar? 2.Cuales eran Ias misiones especificas que tendria este comando?

DIjO: 0 eliminar delincuentesdestruirdetectar, u bicar,Era capturar,

subversivos.- GEso Ie dijo Martin Rivas? DIJO: Martin Rivas.- 2,Usted fue

facilmente convencido de esto 0 no pudo ya negarse a aceptar Ia propuesta?
. . ~

DIJO: Es que en Ia Vida Militar. uno cum pIe 6rdenes, si se da tu destaque a otro

sitio usted tiene que ir, no puede reclamar nada, tiene que cumplir Ia orden y se
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presenta a la unidad donde 10 estan destacando.- Testigo,Ie hago recordar que

usted ya en esa oportunidad que se encuentra con So sa usted avizora el gran

problema que se iba iniciar0 iba usted posteriormente afrontar,0 sea

concientemente usted acepto ya participaren estedestacamento; DIJO: Porque

no podia hacer otra cosa, nosotros estamos en una guerra interna, me estaban

ordenando y yo tenia que partir si 0 si,yo no puedo decir yo no quiero ir,a mi

designan asi y tengo que ir, la vida militar es diferente a la vida civil, usted

cumple ordenes y pun to no hay que usted no qui ere 0 no puede.- 2.Hubo para

este cambio de Tarapoto al Destacamento Colina, medio algun documento, y

quien firmoel documento? DIJO: Yo no lei ning-un documento, todo fue verbal y

Martin Rivas que me dijo asi te quedas y yo no tuve ningun problema en

quedarme, pasaba lista en el destacamento.- 0 sea no recibio ningun documento

2.ycomo hizo su trasladosupo usted? DIJO: Ces6 mi destaque no mas, yo estaba

destacado en Tarapoto.- Testigo, cuando usted ingres6 al Destacamento Colina,

mencione a los principales integrantes que encuentra, cuando usted concurre ya

a este local que estaba ubicado dentro del SIN 2.no es cierto? DIJO: 0 sea la

instalacion estaba e.l SIN tambien, pero nosotros estabamos en un local que
,".

funcionaba la mecanica que era del Serviclo de Inteligencia del Ejercito pero ya 10

habian acondicionadQ,y ya 10 habian dado para el destacaplento.- 2.Quienes
~

estaban ahi, a quienefencontr6? DIJO: Bueno el primer dia que yo voy habia

poquisima gente que yo encuentro, habia cuatro 0 cinco, poquisimos porque

todos donde estarian, estarian buscando informacion 0 en su casa no se cual

seria la ubicacion de los demas, ya el dos 0 tres de enero que fue el pliimer dia
I

laborable del noventa y dos encontre a todito el personal.- 2.Cuando usted se

encuentracon Martin Rivas y Ie dice que esnecesario hacer un destacamento .

.'

para combatir la subversi6n, Ie dijo de donde venia eseplan, quienes habian

dispuesto.lIevar a cabo ese plan? DIJO: Cuando yo lIeg6 ya habian hecho el

operativo Barrios Altos y era de conocimiento publico 10 que habia pasado.- 2.Que

conocimiento tuvo usted sobre Barrios Altos? DIJO: De que habia hecho la

operacion el Destacamento Colina.- 2.Usted lIev6 a cabo entrenamiento en la playa

la Tiza? DIJO: Si:- 2.Que tipo de entrenamientos? DIJO: Ejercicio de tiro,

dominaci6n de inmueble.- 2.Tambien lIevaron entrenamientos de, interrogatorios?

DIJO: Bueno yo no, yo he lIegado en el noventa y dos, yo no, pero interrogatorios
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nos ensenan en la escuela a nosotros.- ~y usted vio durante el tiempo que estuvo

en la Tiza 0 en el SIE q1J.e se sometiera a interrogatorio a una persona? DIJO:

Bueno en el Ejercito hay investigaciones que se llevan, investigaciones de tipo

castrense, se pierde por ejemplo prendas de los soldados, se pierde municion y se

investiga, se lleva un interrogatorio, si se hace un interrogatorio practicamente es

castrense interno.- GPero usted presencio interrogatorios de esa naturaleza?

DIJO: Si, si he presenciado.- Digame ~usted se entero de la ceremonia de

inauguracion del Destacamento Colina? DIJO: Bueno yo me entere que hubo una

inauguraci6n, si me he enterado.- GY Ie dijeron quienes concurrieron a esa

inauguracion? DIJO: Bueno si me han contado, pero practicamente no he

prestado mucha atencion, si me contaron que hubo una inauguracion en el

mismo local que habian ambientado.- ~Le dijeron quienes habian concurrido?

DIJO: Si me dijeron doctor, pero en realidad no puedo precisar ahorita pues no Ie

tome atencion.- ~Quien Ie refirio ese hecho? DIJO: Por el tiempo transcurrido no

me acuerdo, pero fue una persona que me comento.- Digame ~quien era el jefe

del Destacamento Colina? DIJO: El jefe en el noventa y uno era el Comandante

Rodriguez Zalbabasq)a, en el noventa y dos ya era el Coronel Federico Navarro.-.
~y usted sabe quieE dispuso la creacion de Destac~mento Colina? DIJO: El

DINTE el Director d~ Inteligencia.- Testigo, el Destacamento Colina tenia una
. -~ { .

estructura, una organi+bon, tenia tres grupos 0 sub grupos Gusted sabe quienes
comandaban esos grupos? DIJO: Si, el jefe de grupo numero uno era el senor

hasta enero, febrero mas 0 menos era Supo pero de-ahi fue nombrado'Yarleque,

de ahi del grupo numero dos era Sosa, 'y del grupo numero tres era Chuqui....
\

Aguirre.- GMartin Rivas me dice que era el jefe del destacamento operativo?

- DIJO: Operativo.- ~Ei con quien coordinaba? DIJO:El coordinaba con el Capitan .

Pichilingue jefe administrativo, con el coordinador que era el senor Supo Sanchez

y con los. tres jefes de equipo.- Testigo, digame dentro de esta organizacion

intern a que habia dentro del Destacamento Colina Galguno de estos grupos

estaba dedicado a la eliminacion de personas 0 todos los grupos ejecutaban este

"

hecho? porque usted ha dicho que el destacamento eliminaba personas; DIJO:

Doctor todos esta~an preparados para eso.- ~Usted nos dijo de que ~ grupo
formaban parte? DIJO: Yo era del grupo numero tres.- ~Ustedes donde estaban

ubicados? Por que ustedes fueron destacados a cada grupo por la zona donde
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vivian. DIJO: En el 'principio no, pero despues en el noventa y dos, mas 0 menos

los dos primeros meses .nos ubicaron por zonas, cono norte cono sur.- GUsted

recuerda quien era el jefe del SIE en el aflo noventa y dos? DIJO: Creo que era el

Coronel Pinto Ccirdenas.- GUsted conocio del materiallogistico con que contaba e1

Destacamento Colina? es decir armamento, vehiculos, municiones Gque tipo de

armamento tenia el Destacamento Colina? DIJO: Teniamos FAL, G tres, HK MP

cinco con silenciador.- GUsted sabia quien habia proporcionado estos

armamentos? DIJO: El SIE.- Despues que se retiran 0 se repliegan ustedes de las

instalaciories del SIE Ga donde trasladan el material es decir armamento, y todo

10 que utilizaban en los operativos? DIJO: No Ie entiendo la pregunta doctor.-

Testigo, uno de los agentes, Carbajal, tenia una casa en la Villa Militar Ges asi?

DIJO: Si.- GAhi es donde trasladan' ustedes el armamento el material que usaban

en los operativos? DIJO: Tengo entendido que cuando el SIE' entrega primero el

armamento nos llevan primero a 10 que era la salita de mecanica del SIE, ahi 10

llevan primero, ya en el noventa y dos 10 llevan ala casa de Carbajal.- Usted dice

que no participo en la matanza de Barrios Altos GEs eso correcto? DIJO: Asi es.'-

GLlega despues? DIJ.O: Asi es.- Pero digame Gusted tomo conocimiento, escucho.

alguna version resp~cto de esto? DIJO: Bueno yo en r~alidad me entero cuando

llego al destacamen~?,'~ GSe entera que el destacamento habi~ side quien habia
~

ocasionado esta matarp? DIJO: Asi es,- GUsted supo que se' creouna empresa
COPRANSA? DIJO: Si doctor.- GEsta empresa COPRANSA fue integrada por que

personal? GQuienes conformaron la razon social? DI-JO: Eran varios, pero 10 que

yo he podido apreciar que el Capitan Pichilingue y Martin Rivas estaban, pero.....
I

habian otros que no se.- GUsted podria decir que esta era empresa de fachada del

Grupo Colina? DIJO: Bueno en inteligencia nosotros no llamamos fachada, .

fachada llama Sendero, nosotros llamamos una cubierta.- GUsted podria decir

.'

porque se creo esta empresa de cubierta? DIJO: Era para que los agentes no 10,

por ejemplo los vecinos cuando ven un lugar que no es apropiado y llega gente

diferente, los vecinos se preocupan y ese tiempo como vivia una guerra intern a,

podian llamar a la Policia y podian intervenir, entonces par evitar eso, era una

agencia que se realizan trabajos la gente entraba salia, para que n9 fuera. .
detectado.- GY usted nos podria afirmar que esta empresa de cubierta era de

conocimiento de 10s estamentos superiores del Ejercito? DIJO: Claro tenia que
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tener conocimiento' hasta el General DINTE.- iUsted concurrio en alguna

oportunidad a la sede de. esta' empresa? DIJO: Si.- GQue labor desempeno alIi?

DIJO: Haciamos nosotros servicios, y habia una oficina en el tercer pi so alIi

haciamos servicio teniamos un radio teniamos un telefono.- GEsa radio para que

era usada? DIJO: Los jefes de equipo comunicaban que novedad habia.- 0 sea

era el centro de comunicaciones. DIJO: Si, a partir de las cinco de la tarde ya

haciamos eso.- GEs correcto afirmar que alIi tambien vivia el jefe del comando

Martin Rivas? DIJO: Claro el Mayor Martin Rivas vivia alIi, en el segundo piso

tenia un cUarto.- En alguna oportunidad usted estando en alguno de los lugares

donde funcionaba este destacamento Gvio la visita del General Juan Rivero Lazo?

DIJO: Al destacamento, no al General Rivero Lazo 10 veiamos nada mas cuando

habia almuerzos de camaraderia, alIi si asistia.- Usted como agente de

inteligencia operativa, tiene conocimiento que cada operativo 0 que cada mision,

todo destacamento tenia que tener una mision un objetivo Gusted como calificaria

este destacamento, cual era el objetivo de este destacamento? Usted nos ha dicho

eliminarGse ratifica en eso? DIJO: Me ratifico.- GEliminar personas? DIJO: Me

ratifico.- GUsted sabe; quien definia la mision y los objetivos del Destacamento.

Colina? DIJO: Toda ~peracion se realiza bajo un plan ,y el plan tiene que saliT

necesariamente de l<:!-DINTE.- De la DINTE, alli entonces definian los planes.
'"' .~ .

DIJO: Claro.- GYusted "abe como se obtenian los insumos, 0 sea la informacion

necesaria para disponer estos operativos? DIJO: Con los agentes infiltrados, con

la informacion de colaboradores que deberian manejar los jefes de equipo.- Usted

ya nos ha dicho la participacion que tuvo' en varios hechos diferentes a Barrios
, ...
\

Altos Gusted participo en algun momenta al senor Yehude Simons? DIJO:

Seguimiento no doctor, pero ya 10 habiamos detectado, 10 habiamos detectado '

.'

que estaba en su partido de Patria Libre alIi en una Paralela a Alfonso Ugarte, no

me acuerdo como se llama esa calle, alIi habia una orden de que se Ie iba a

eliminar.- GY usted que actividad desarrollo? DIJO: Yo estaba de seguridad.-

GEsto en que consiste? DIJO: Estaba en las inmediaciones viendo si habia

policias, si habia personas, si tenia seguridad el senor Yehude Simons, pero no se

porque no se llev6 a,cabo, vino una orden de Chuqui Aguirre, nos dijo sabrn que

hay que replegarse cada uno par su cuenta.- GNos podria pFeci~ar cuantos dias

usted hizo esa labor? DIJO: A nosotros nos llevaron para ese dia nada mas,
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habian detectado que estaba 'fllli.- Y usted dio cuenta de esa labor que realizo Ga

quien Ie dio cuenta? DIJO: Yo no tenia que dar cuenta a nadie porque Chuqui

Aguirre me estaba controlando directamente, Chuqui era mi jefe de equipo.-

Usted nos ha dicho que participo en el operativo de la Cantuta, el dieciocho de

Julio de mil novecientos noventa y dos, Ges Asi? DlJO: Asi es doctor.- GCual fue

su participacion? DIJO: Ingresamos a la universidad, mi primer mision era

ingresar al pabellon de varones a sacar a toditos los varones, los llevamos a un

I
I
I

jardincito quedonde los identificando, habianestaban personascmco

identificaban ahi, identificaba el teniente Aquilino Portell a y un civil que estaba.
con pasamonta.nas que no 10 conozco, aparte habia un senor que estaba filmando

y uno que estaba con un dragon, una linterna potente, esas cinco personas

practicamente 10 identificaban a cada uno, de ahi me enviaron a mi me fui a

sacaral profesor Munoz de la vivienda de catedraticos fui designado ahi con

Pichilingue, con Sosa, 10 detuvimos al profesor, 10 subimos a la tolva de la

camioneta y 10 trajimos donde estaban identificando, una vez que terminaron de

identificar a todos hombres y mujeres sacamos a nueve estudiantes y al profesor,

de ahi nos dirigimo~ a la carretera Ramiro Priale y estaban buscando un lugar,..
~. ,

apropiado por un p6ligono de tiro creo que es de la Policia, por Sedapal, ahi

ordenaron que bajen'.l<1S eliminan y como ya estaba amaneciendo, quedaron mal

enterrados 1?racticameJfe, mandaron a verificar a un agente y estaban a flor de

tierra, como ese poligono al parecer era de la 'policia podian detectar, entonces,

esa misma noche al dia siguiente de noche regresamos y los trasladamos a todos

a unos treinta metfos habia como un cerrito es ahi donde se les" volvio a

enterrar.- Usted nos dice que ahi los eliminan, GQuienes fueron los que
.'

eliminaron a los alumnos? DIJO: Por mi ubicacion 10 que pude ver a Sosa,

Chuqui y Pretell.- GNo estuvo el Capitan Martin Rivas? DIJO: Si estaba abajo con

ellos tambien pero yo no 10 he visto en ese momento.- Digame, acaba de decirnos

y ~sto tambien Ie hemos preguntado anteriormente a un testigo y no supo

afirmarnos de que este operativo habia sido filmado, GLe consta que fue filmado

este operativo? DIJO: El reconocimiento de los subversivos estaba filmado, entre

las cinco personas. que Ie menciono, al momentoque 10 identifica ahi ~ estaba

filmando.- Usted, en el acta sesenta y uno cuando se a acogido a la Confesion

Sincera, ante una pregunta del Fiscal Superior, la pregunta es : Usted pudo
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apreciar que 10s intervenidos era alumnos el profesor mostraban alguna evidencia

de heridas relacionadas osupuestamente al atentado que se estaba haciendo

referencia, estamos refiriendonos a 10 de Tarata y usted contesta: Si 10 primero

era sacar a toditos 10s alumnos pero en principal a toditos 10s que tenia hueUas

de sangre porque supuestamente asi era la informacion que habia algunos con

huellas de sangre, esto no se si refiere a heridas que podian haber presentado 10s

alumnos, c'.Fue asi? DIJO: E1 senor Chuqui Aguirre dice que Tena asi habia

informado, que habian a1umnos que tenian heridas, entonces en principio a

toditos se i6a a identificar, si habia uno con herida habia que avisar para que 10

separen, 'yo particu1armente de todos 10s que saque no he visto a ninguno.-

Digame, cuando ustedes ingresaron a 1a Universidad ahi habia una base mi1itar,

c'.Fueron Intervenidos, obstaculizados para poder ingresar 0 10 hicieron

facilmente? DIJO: Antes de ingresar bajo e1 capitan Pichi1inglle con e1 teniente

Portella, ahi estaba cuidando un oficial de 1a base treinta y nueve, ellos bajaron a

coordinar, mientras llamaron a1 teniente y el ha venido han demorado como diez

minutos'y dejaron ingresar a todos 10s vehicu10s.- EI Teniente Portella, c'.Estuvo

ahi en e11ugar 0 tambien se dirigio en a1guno de 10s vehicu10s en 10sque ustedes!,.
llegaron? DIJO: Lo fueron a recoger del cuartel.- c'.A1cua,rte1la Po1vora? DIJO. Si:-

c'.Quien 10 recoge? Q1.]0: Un vehicu10, el mio no ha sido yo estaba por~ .
inmediaciones del cemfnterio.- c'.Usted tambien participo en el traslado de los

restos mortales de la carretera Ramiro Pria1e a Cieneguilla? DIJO: Asi es doctor.-

c'.Quienes mas estuvieron ahi? DIJO:' Supuestainente ya habia fuga de

informacion y dicen que habia que seleccionar a diez personas.- c'.Quien ~ ordeno
I .

eso? DIJO: El capitan Pichilingue, ya para esto ya habia pasado como siete u

ocho meses, entonces fui designado entre 1as personas, entre los diez para ir a .

.'

sacar 10s restos y llevarlo a Cieneguilla.- c'.Cuantos participaron en ese traslado?

DIJO: Primeramente diez u once personas, no puedo precisar, e1 capitan

Pic~ilingue dijo van a ir diez personas.- GUsted participo en un almuerzo 0

agasajo en la sede de la Comandancia General en Junio de mil novecientos

noventa y dos? DIJO: Para ser mas exacto, se realizo, creo, el veintisiete de Junio

del noventa y dos, .en realidad no llegue.- c'.No asistio al Almuerzo? DI.JO: No

asisti, ya era muy tarde.- Le comunicaron, Ie contaron sus colegas de que se

habia tratado quien habia dado el discurso? DIJO Si me contaron de la
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asistencia, que el camandante General habia hablada, que habia asistida el

General DINTE.- GEl General DINTE tambien? DIJO: Si, las Mayores Martin,

Pichilingue, la mayaria del destacamenta cama atras que cama yo. no.

participaran.- GSala fue agasaja para el Destacamenta a hubieran atras

unidades? DIJO: Para el destacamenta exclusivamente.- Usted canace el termina

Baja Ficticia? DIJO: Si dactar.- GA usted Ie hicieran firmar una Baja Ficticias?

DIJO: Si, cuanda yo. me incarpara el das 4e Enera, a el tres, no. recuerda bien, el

primer dia labarable del das mil das ya habian firmada, el senar Marco. Flares me

dice "aye firma aca", Ie dije este tiene fecha de diciembre, cambiala, no. me dija es

una Baja Ficticia, no. te preacupes, en esa firme.- GO sea firm6 una carta ficticia?

DIJO: Si firme.- Aqui tenemas capia de ese dacumenta, Gusted 10.acepta? DIJO:

Si firme.- GDigame esa fue una baja real a es un dacumenta simulada? DIJO: Es

un dacumenta, par decir, simulada, no. es real para que sea una baja real tiene

debe ser un dacumenta ariginal, tiene que tener elevaci6n del jefe de tu unidad

del general y ese no. tuva, nada mas que una firma.- GLe explicaran a reflexiana y

saca canclusianes de cual era el abjeta? DIJO: No. he sacada canclusianes a

nasatras nas ensen<;tn en la escuela que es una baja ficticia.- Pera tadas a.'.

algunas, parque sab~mas que algunas dei Destacamellta Calina no. firmaran fa

Baja Ficticia, <'.Esasi;U?IJO: Buena a mi me ardenaran que firn;te y he firmada, si

han ardenada que firm~ii tadas yo. piensa que tadas han firmada, la Baja Ficticia

es un dacumenta dande supuestamente una esta hacienda trabajas y es detenida

por la palicia y tiene que practicamente negar taday decir que 10. ha hecha por

cuenta prapia.- GEra para prateger al Ejercita? DIJO; A la Instituci6n., Digame
\

testiga, cuanda fue desactivada el destacamenta Calina, Grecuerda? DIJO:

Despues de la intentana galpista, que fue crea, el tres de Naviembre del naventa y .

das, nas mandan a Chanchamaya a una camisi6n, regresanda de Chanchamaya

ya nas ardenan que internemas tada 10. que era material del Servicia de

Int,eligencia del Ejercita, armamenta, munici6n.- GQuien ardena esa? DIJO: El

mayar Martin Rivas.- GQue Dija, camunica alga? DIJO: Hay que internar tada,

hay que hacer mantenimienta a tado. el armamento., to.do. 10. que es vehiculo.s,

tada, tada,.1a que es material del SIE, camaras, fatagraficas, filmadaras, todo. hay

que internar y pro.cedieron las' jefes de equipo. a internar tadD., hasta fines de

Naviembre practitamente fue desactivada 10.que era material y algunas agentes,
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los demas en el noventa y tres salen cambiados y otro poco permanecia en el

destacamento como busqueda de informaciones.- Usted, GDonde fue cambiado

luego de la desactivaci6n de Colina? DIJO: Yo permaneci mas 0 men os hasta

Noviembre del noventa y tres y de ahi me repliegan a1 SIE y el ano noventa y

cuatro me cambia a BIN numero siete de Cajamarca.- GUsted supo 0 se entero

que muchos integrantes del Destacamento Colina habian sido detenidos por el

Fuero Militar? DIJO: Si.- 2,Con este. motivo usted tuvo alguna reunion,

conversacion con algunos integrantes del Destacamento Colina? DIJO: Cuando

me mandan a Cajamarca, me mandan solo, como agente de inteligencia, ahi en la

unidad t6dos son uniformados y el unieo de inteligencia era yo, no habia ninguno

del Destacamento Colina.- 2,Tomo conocimiento que muchos de los integrantes

del Grupo Colina estaban rec1uidos en un bata1l6n de Municiones con sede en

Pisco? DIJO: No, de Pisco no, pero si supe que despues estaban detenidos en

Simon Bolivar.- Podria decirnos, 2,Por que decidio acogerse a la Confesion

Sincera? DIJO: En vista de todos los documentos, de que se tenia informacion, en

principia quiero que sepa tambien que uno como agente de inteligencia, comienza

a negar todo 10 que~ sabe.- 2,Por que, porque Ie habian dado una consigna 0
porque era, simplemente, una manera de protegerse? DIJO:, Fue un decision

propia al principio, 'J'CAcomo agente de inteligencia como yoy a delatar las~

operaciones que he hec~b, otra por la Institucion, yo todavia estaba en actividad,

pero quiero que sepa que a partir de ahi uno ya a sido desamparado por la

institucion y la opinacion que era muyalta, tambien me estaban opinando a

treinta aDos y tenia en un momenta decir la verdad, que se sepa la verQad para
~

que entre Peruanos. no nos estemos haciendo danos y hay que buscar la

reconciliacion nacional, por eso, con la unica intencion de eso.- 2,Ha recibido '

ofertas de gratificacion para guardar silencio, para decir la verdad? DIJO: Nunca

doctor, como Ie digo yo 10 he hecho por la institucion y una decision personal.-

GAl~un representante del Ministerio Publico Ie ha ofrecido a usted alguna

cantidad de dinero para acogerse a la Confesion Sincera? DIJO: Nunca doctor.-

2,A sido amenazado? DIJO: En una oportunidad fui amenazado por el senor

Carvajal.- Con 10 qlle concluyo. ================================='7=====

En este estado el Director 'de Debates dispone un receso a efecto de
~

proseguir la testimonial Enriq ue Ortizdel testigo Jorgecon

\
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Se reinicia la audiencia.'- Seguidamente procede a interrogar la abogada de la

Parte Civil, Gloria Cano, como sigue: Testigo, usted ha senalado que estuvo en

el destacamento Colina, desde diciembre de mil novecientos noventa y uno, hasta

mas 0 menos noviembre del noventa y dos, <,-Enalgun momenta de ese tiempo

que trabaj6 en el grupo Colina, dejaron de tener las facilidades de personal,

armas, las dietas que ustedes recibian, durante ese tiempo? DIJO: Yo he

pertenecido al grupo Colina hasta noviembre del noventa y dos, teniamos las

dietas de forma exacta, a fin de mes nos daban nuestras dietas y teniamos

armamento todo, como 10 dije anteriormente, en noviembre del noventa y dos se

intern a todo despues de la intentona golpista.- Testigo, usted ha senalado que ha

participado en otros operativos distintos a Barrios Altos y Cantuta, <,-Para hacer

estos operativos habian previamente seguimientos? DIJO: Par'ticularmente no he

participado en esos seguimientos pero, yo nada mas iba a los lugares que se iban

a hacer las detenciones 0 capturar.- <,-Conoda se habian seguimientos? DIJO: No

conocia.- <,-Para estos operativos, usted tom6 conocimiento de que hubiera

previamente, alguna .coordinacion con alguna dependencia policial 0 base militar?1,..

DIJO: En un caso ~que todavia no se estaba viendQ en juicio si, hubo Utla

coordinacion con una~ Qase militar.- <,-Lascoordinaciones las realizaba el jefe del
< .

grupo Martin Rivas? ~Ij'O: Martin Rivas no se con quien habra .coordinado, la

cosa es que Ie dieron un colaborador ahi.- Testigo, <,-Enel caso la Cantuta,usted

cuando ya se hace el traslado de 10s estudiantes haCia Huachipa, la zona de tiro,

usted pudo observar si algun oficial 0 subalterno Ie reclamo a Martin Rix.,as por la
I

orden de eliminacion? DIJO: No tanto como reclamo pero, Ie hicieron ver que

habiamos sacado de una base militar y que iban aver problemas posteriores, el .

senor Sosa Ie reclamaba.- <,-Por el hecho de haber habido testigos? DIJO: No,

habia sido el hecho que habiamos entrado a una instalaci6n y habia dando

se~uridad al personal militar.- Usted ha senalado de que las personas que habian

que retirar de la Cantuta, habian sido participes del atentado de Tarata,

posteriormente la DINCOTE, ha hecho una presentacion de los autores del

aten tado a Tarata GUstedes no hicieron un reclamo 0 pidieron una explicf1,cion a

Martin Rivas por este hecho? DIJO: Yo particularmente no.- '<,-Enalgun momenta

fue convocado por algun funcionario de la SIE, la DINTE 0 de la Comandancia
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General de Inspectoria para saber porque este grupo estaba hacienda este tipo de

eliminaciones? DIJO: Nunca.- GUsted ha sido convocado en alg1ln momenta par el

Fueron Militar, para efectos de averiguaci6n par los hechos de Barrios Altos y la

Cantuta? DlJO: Nunca.- GUsted, ante la pregunta de la defensa Ie senalo que en

las actividades del ana noventa y dos usted habia sid a calificado can noventa y

siete, eso es excelencia dentro de su estandar calificatorio verdad? DIJO: Asi es.-

GEsa calificaci6n, aparte de su primer y segundo califieador, es sometido ha una

junta revisora, evaluadora? DIJO: No eso va directamente ala DINTE, al Director

de Inteligencia.- GA la DINTE, pero lleva la firma del jefe del SIE? DIJO: No.-

GSolamehte de su grupo a la DINTE? DIJO: De los jefes de grupo.- GUsted fue

ealifieado can exeeleneia, par su trabajo en el grupo Colina? DIJO: Asi es.- Can 10

que concluyo. =======================================================.

Acto seguido el senor Director de Debates Ie cede el uso de la palabra al

abogado de la Parte Civil Carlos Rivera Paz para que procede a interrogar al

testigo, de la siguiente manera: Testigo, usted a senalado que con anterioridad

al destacamento Colina estuvo trabajando en Tarapoto, GAhi estuvo trabajando

en un destacamento;o en un puesto de vigilaneia? DIJO: En un destacamento.--".
GQue pertenecia 0 ~ue daba cuentas a "que unidad ,del Ejercito? DIJO: A la

DINTE.- GNo al Coma,P?ante General del frente Huallaga de es~ entonces? DIJO:

No.- GA pesar de que,i1lsted trabajaba en la Jurisdieci6n del frente Huallaga?

DIJO: Asi es, reportaba directamente a la DINTE, exactamente al General Rivero

Lazo.- Diganos cuando viene a Lima destaeadO, valga la redundanciaal

destacamento Colina, usted tiene conocimiento que si desde el aiio nove~ta y dos
I

a fines de mil novecientos noventa y uno, GUsted se incorpora oficialmente a este

destacamento, existia en el SIE, otro destacamento de ese tamano de '

envergadura con la misi6n que tenia el destacamento Colina? DIJO: No doctor.-

GEl destacamento Colina era el tinieo destacamento en ese entonces dentro del

SIE? DIJO: Si.- Diganos senor Ortiz, usted ha dicho aca y entiendo que ya 10 ha

senalado en sus declaraciones, en los casos que ha sid a procesado, que el

destacamento Colina tuvo como misi6n matar personas, Ges correcto? DIJO:

Destruir a eliminaf.- GPero eliminar que significa en los terminos de) argot

militar? DIJO: Eliminar quiere decir quitar la vida ha un'a p~rsona.- Testigo,

durante el ana de mil novecientos noventa y dos, en que usted integraba el

_.-
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destacamento Colina, que hecp-os de sangre con resultado muerte se producen, Ie

voy a hacer un recuento de 10s hechos usted me puede corregir eventualmente, se

produce e1 asesinato del periodista Pedro Yauri, de 1a familia Ventocilla, se

produce 1a desaparici6n de 10s pobladores del Santa, posteriormente se produce

1a desaparici6n y 1a ejecuci6n de estudiantes y e1 profesor de la Cantuta, 2.Se

produce tambien este hecho con algunos miembros del destacamento Colina,

como la ejecuci6n del que Haman e1 evange1ista? DIJO: Asi es.- 2.Es un hecho que

se produce aca en Lima 0 fuera de Lima? DIJO: En Chorrillos.- Testigo, en Lima

son mas 0 menos cinco hechos, 10 siguiente testigo es, usted mencion6 que el

resu1tad~ de su eva1uaci6n del ano de mil novecientos noventa y dos, fue noventa

y siete sobre cien; DIJO: Asi es doetor.- Testigo, eso significaria un ca1ificaci6n

casi perfecta para un integrante del Ejercito 2.Correcto? DIJO: Asi es.- Testigo,

GEso quiere decir que 10s superiores 10 estaban ca1ificando de una manera

destacada 0 sobresaliente por haber participado en ejecuci6n de personas? DIJO:

Asi es.- Testigo, par haber participado con e1 destacamento como miembro de

inteligencia en e1 destacamento Hamado Colina; usted entre sus dec1araciones

mencion6, un termiryo que va1dria 1a pen a que se desp1aye un poco mas, usted
.. ~

dijo estabamos en una guerra interna, cuando hacia menci6n a los aetos de

ejecuci6n de persona~ Jeso que significaba, en el momenta que usted estaba

integrando el destacaJinto Colina GEs asi? DIJO: Una guerra externa es con

cualquier otro pais, una guerra interna es una guerra que vive el pais con la

subversi6n, en e1 frente interno nosotros veiamos como guerra interna a 1a

subversi6n, tanto Sendero como el MRTA.- 2.Yel esta frase que utiliza, es.tabamos\

en una guerra inte~na, significaba desde su experiencia y su posici6n de

integrante . de un destacamento como Colina, e1 ejecutar personas de 1a forma

como Colina 10 venia haciendo desde e1 ano de mil novecientos noventa y dos par

10 men os? DIJO: Yo 10 tomaba como unaoperaci6n especial.- Con 10 que

I
~
~

co~cluyo. ==========================================================

A continuacion procede a interrogar al testigo, el abogado de la Parte Civil

Ronald Gamarra, como sigue: Usted ha dicho que ha inicios de mil novecientos

noventa y dos, hacia servicios en COPRANSA,GDigame quienes hacian s~rvicios

en COPRANSA, solo usted 0 tanibien otras personas del destacarnento? DIJO: Los

menos antiguos de cada grupo, unos cinco de cada en grupo, sub. Oficiales.- 2.Y
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en que con sisti a el servicio? D1JO: El servicio era un telefono y una estaci6n de

radio, estabamos ahi para recepcionar las llamadas de los agentes que se

quedaba su ubicaci6n y los jefes de equipo que desde su radio llamaban alguna

novedad 0 indicaci6n que habia.- <,-0 sea ustedes recibian las llamadas y se las

trasmitian a alguien? DIJO: No teniamos un cuaderno de registros, si recibiamos

una llamada la anotabamos, quien se ha registrado, daban cuenta que estaban

en su casa, estaban en tal sitio, tal comisi6n, los jefes de equipo decian si habia

alguna novedad si Martin Rivas habia dado alguna indicaci6n, si Pichilingue

habia dado-tambien alguna indicaci6n, 0 tambien servia para llamar a los jefes de

equipo.- ¥ digame <,-eseservicio era diario inc1uyendo sabados y domingos? D1JO:

Si, pero los dias viernes era a partir de las seis de la tarde.- Testigo, en su

experiencia como usted 10 ha hecho., quedarse en COPRANSA en este lugar donde

estaba el lugar del radio, significaba cumplir el servicio, <,-conoce otra

circunstancia por la cual otra persona que se hubiese quedado alIi en esta central

de radio sin atender llamadas? D1JO: A veces Martin Rivas tenia sus ch6feres, el

se quedaba ahi y los dias que el descansaba, venian susch6feres que tambien se

quedaban ahi.- <,-Sub~aa conversar can el que estaba de servicio en la central de
t

radio, siempre habia~guien ahi? D1JO: Si, a veces cuando estaba Martin Rivas,.
ya no habia nadie.- ~igame en el caso del Santa, <,-cual fue la orden, me refiero al-~ .

movimiento del person,tl. no a la acci6n ni a la misi6n, cual fue la orden que
recibi6 el personal del destacamento Colina, que vayan todos, que vaya un grupo?

D1JO: La orden es para todos, que vayan todoslos grupos, como' en cada

operaci6n hay gente que estaba de vacaciones, descanso medico, permiso y no
. ,

puedo precisar en lestos momentos.- <'.Digamos, salvo a esas operaciones

. excepcionales, todos 10s que estaban habiles en eSQs momentos, todos tenian la

orden de incursionar en el Santa? O1JO: Asi es.- Oigame para la incursi6n en el

Santa, Gu~tedes llevaron a parte de armamento, palas, picos, cal recuerda usted?

O1JO: Siempre se llevaba porsiacaso se atora un carro, en ese caso en el Santa se

volteo una camioneta.- <'.Usted sabe de donde procedia la cal? DIJO: La

compraban.- Testigo, usted tiene una dec1araci6n que carre en el expediente

veintiocho dos mil uno, tomo ciento nueve acta de sesi6n setenta y siete, que ya,

aqui ha sido mencionada en varias oportunidades par las diferentes partes, es en

la que usted hace una confesi6n sincera, a la pregunta del senor Fiscal, que mas
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Hevaron aparte del' armamento se refiere al caso el Santa, que mas Hevaron

aparte del armamento, usted responde se llevaba palas, picos, cal cada uno ya de

manera individual llevaba una mochila; luego menciona usted que el dia treinta

de abril Ie mencionaron que iban a ir por aHa, usted responde si; luego Ie

pregunta el senor Fiscal: prepararon todos los elementos palas, picos, cal ese dia

treinta, usted dijo: eso ya estaba en la casa de Carbajal no se cuando habian

comprado, pero estaba en la casa de Carbajal, pero ahi se llevaron todo, luego Ie

preguntan con que finalidad se Hevaron todos estos elementos, usted responde,

las palas y' picos para hacer hueco, la cal para que rapido se consuma cuando los

mataban', cuando el cuerpo se dejaba 2.Recuerda haber declarado eso? DIJO: Si

me ratifico.- Senor Ortiz, 2.usted escuch6, presenci6 con posterioridad si fuera el

caso alguna conversaci6n entre Saritiago Martin Rivas y Rivero Lazo sobre el caso

de la Cantuta? DIJO: Yo no he presenciado, sino a mi me comento el senor Tena

Jacinto de que cuando saliamos de la Cantuta Martin Rivas, recibe una Hamada

paran el carro y Martin Rivas conversa con la persona que estaba y Ie dice que ya

Ie habia dado tramite ala gente, la gente ya estaba ahi, todavia los teniamos ahi

vivos.- 2.Digame, en ~ue circunstancias y en que lugar Ie comento eso? DIJO: En
el penal.- GEso ha si'do dos mil cinco, dos- mil seis? DIJO: Mas 0 menos dos mil

cuatro.- Con 10 que ,Q.opcluyo. =========================================
, '

Seguidamenteprocedt~a interrogar al testigo el senor Director de Debates,

de la siguiente manera: Senor Ortiz Mantas 2.Que sabe usted de c6mo se

organizo el Hamado destacamento Colina, quien 10 cre6, que Ie consta a usted,

que Ie han dicho sobre la formaci6n de Colina, quien aprob6 esa fo~maci6n?
I

DIJO: A mi no me consta pero 10 que he escuchado en el restaurant, era cuando

el destacamento ya estaba formado.- 2.Por eso quien Ie ha dicho mencione su '

fuente, que Ie han dicho? DIJO: A mi me han dicho que el senor Martin Rivas,

escogi6 al-personal.- 2.Quien Ie han dicho eso? DIJO: Sosa Saavedra me dijo que

eI con Martin Rivas habian escogido.- 2.Quien orden6 la creaci6n, arriba de

Martin Rivas Ie han dicho si alguien existia, y orden6 quien era la cadena de

~"~"'

Rivas que sabe usted, que Ie han dicho quien estaba, quien sabia? DIJO: La linea

de Comando del EJercito, despues del jefe operativQ que era Martin Riva,s tenia

que darle cuenta, en el noventa'y uno que era Rodriguez Zabalbeascoa y en el ano
~

noventa y dos el Coronel Federico Navarro, tenian que darle cuenta la General
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DINTE, que era el General Rivero Lazo, y el General DINTE, tiene que darle

cuenta de las cosas administrativas al jefe de estado mayor y de las cosas

operativas al Comandante General del Ejercito.- Testigo, eso 10 sabe usted por su

experiencia como miembro del Ejercito, mas alIa de eso, Galguien Ie ha dicho en

efecto el General DINTE sabia de esto, en efedo el jefe de estado mayor, en efecto

el Comandante General del Ejercito? DIJO: El tinico que me dijo fue Sosa que el

General DINTE, si tenia conocimiento del destacamento.- Testigo, 10 que Ie dijo

Sosa fue hasta General DINTE y arriba de el; DIJO: Por el almuerzo que tuvimos

de camaraaeria, el veintisiete de junio del noventa y dos, con el Comandante

General,' dio palabras al deduzco eldestacamento entonces queunas

Comandante General ya tenia conocimiento.- Testigo, GEntonces usted dice que

por ese agasajo usted ya deduce? DIJO: Deduzco porque no he asistido.- GPor eso

usted dice entonces tambien sabia de la existencia, pero de los hechos que

perpetraba el destacamento Colina, que sabe usted 0 que Ie han dicho, quien

sabia 0 quien ordeno por encima de Rodriguez Zabalbeascoa? DIJO: Por eso como

miembro del Ejercito, se que tiene que saber el General DINTE, antes 0 despues

tiene que saberlo, Ie tienen que dar1e cuenta a el.- GPor que tiene que saberlo, no!,.

han podido burlarse lie el y realizar hechos que no conqce la superioridad? DIJO:

Con la linea de Com;::).Jl90no, porque necesariamente el Comandante tiene que, '

darle cuenta al Gene~ DINTE, es su canal directo, no puede asumir una

responsabilidad de esa envergadura.- Testigo, en 10 que es el patron, usted dice

que desde que 10 convocaron inicialmente 0 en los previos para su ingreso al

destacamento Colina~ ya Ie hacian mencion de que habia que matar sUQ.versivos,
I

Ie hago una pregunta sobre el patron, una linea General, GUsted tenia

conocimiento, Ie constaba que antes de esta convocatoria, grupos de inteligencia .

se dedicaban a matar a subversivos 0 no sabe, no Ie consta? DIJO: No me

consta.- Testigo, no tenia usted conocimiento nada, no sabia que antes si era un

cor:ocimiento, en ese nivel que se mataba gente en el modo que usted ha relatado

que se mataba por parte del destacamento Colina; DIJO: No tenia conocimiento.-

Testigo, sobre la matanza de Barrios Altos, usted ha dicho que no intervino

porque fue antes d~ su incorporacion, ahora bien, GQuien Ie dijo y que se~Ie dijo

que habia ocurrido en Barrios' Altos, quien ha sido su fuente .de informacion?

DIJO: Ha sido un miembro del destacamento, pero con los aflos no me acuerdo
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quien ha sido, puedo equivocarme entre los jefes de equipo Sosa 0 Chuqui, uno

de los dos me comento de que habian hecho el trabajo de Barrios Altos, pero no

puedo precisar en estos momentos que jefe de equipo fue.- Usted ha relatado y

precisado que ha intervenido en cinco hechos de sangre Santa, la familia

Ventocilla, etcetera 2.de esos cinco usted ha participado personalmente? DIJO:

Son mas que ahora estan en proceso.- Por eso diga, por eso Ie digo su version, su

verdad que ha usted Ie consta 2.cuantos han sido? DIJO: Son siete.- 2.Haber

podemos identificar la linea, dictelos? DIJO: Hay cuatro que estan en juicio

ahora, Cantuta, Barrios Altos, Yauri y el Santa, falta el caso del evangelista, el

caso Pativilca y la familia Ventocilla.- Testigo, 2.En esos usted ha intervenido y

sabe usted por informaciones de la gente del grupo Colina 0 de otras personas

militares si hay otros hechos mas, que el destacamento Colina haya intervenido?

DIJO: Si uno mas en la carretera central.- 2.Ahi que paso, a' quienes mataron?

DIJO: Dicen que mataron a una persona.- Testigo, 2.Quien dice? DIJO: La gente

del destacamento.- Testigo, ya se pero quien Ie dijo eso, 0 sea siete hechos no se

acuerda quien Ie dijo.- DIJO: Eran tantos que uno conversa con uno 0 con otro.-

Testigo, si siete hechps que son bastantes complicados, digame aca hay un tema,..

que si me llama la atencion, usted ha dicho, Sosa fue el que inicialmente me

convoco y que un obi~tivo preciso era eliminar subversivos, que Martin Rivas

tambien Ie dijo vamos 4:eliminar subversivos, 0 sea como un punto de la mision

era eliminar subversivos, no solo informacion, .detencion, sino eliminacion, pero

contestando las preguntas del senor abogado defensor del acusado usted dice que

en los operativos u operaciones que intervino, Ie decian solo vamos a",detener,
I

como es esto a usted Ie decian la mision incluia matar, pero cada hecho con

resultado muerte Ie decian, solamente vamos a detener, 2.Que paso explique

usted? DIJO: Como subalterno que era integrante de un grupo, en primer lugar

de los ocho hechos de sangre que ha hecho el grupo Colina, yo solo he

pa~ticipado de seis, porque en Barrios Altos y en la carretera central no he

participado, en cuanto ala pregunta como subalterno a mi me decian, de repente

el jefe de equipo tenia la mision completa, pero 10 que nos indicaban a nosotros

era que vamos a hq.,cer captura.- 0 sea a uste.d Ie decia expresamente e1 senor

Chuqui vamos a detener y ya e'n la ejecucion misma, ya importaba matar, pero

usted era consciente cuando fue incorporado al destacamento Colina, la mision

~

-. -..-----.....

Acta N° 22 - Testimoniales 'Hinojosa Sopla / Ortiz Mantas Pagina 66

'\.



\\
\ )

podia incluir matar, 'GPor ello es que se lIevaba armamento, picos y la cal? DIJO:

Armamento se lIeva en toda operaci6n, porque uno no esta libre de poder tener

un enfrentamiento.- GO sea eso era pro pia de 10 que es una operaci6n, no era una

l6gica propia de matar? DIJO: En cuanto alas palas y los picas se lIevaba en toda

operaci6n para los vehiculos y en cuanto a la cal, si se lIegaba al extrema de

eliminarse a una persona que se detenia servia para.- GO sea usted sabia que la

cal se lIevaba porque finalmente se mataba? DIJO: Asi es.- GY en cuimto a su

experiencia y su conocimiento, eso Ie constaba a usted porque tenia una

percepci6n' a era una percepci6n de todos los Colina, nos podria decir? DIJO: Yo

puedo hablar por mi, de los demas yo pienso que deben de saber.- Usted piensa

de que algunos pueden saber, usted ha dicho que habia una orden de

eliminaci6n al senor Yehude Simons, que es otro hecho, y que hubo una orden,

GUstedintervino en el seguimiento del senor Simons? DIJO: No, era para el dia de

la eliminaci6n.- GPero a usted Ie dijeron que ya iban a eliminarlo? DIJO: Si.- GLe

pre gun to si a usted Ie decian vamos a detener, Chuqui su jefe directo, Ie dijo

vamos amatar? DIJO: En esa operaci6n.- GAfue la unica operaci6n que desde el

primer momenta se l~ dijo vamos a matar? DIJO: Si, porque no 10 podian ubicar y
.$

ha ese ya 10 habian llbicado.- Ese dia 10 habian ubicaqo, y esa orden aborto, GY

quien dio la orden de,BQ hacerlo? DIJO: Chuqui me dijo que Martin habia dado la, '

orden que el trabajo hf"bia abortado y que hay que replegar a la ,gente.- GPero

luego, si es que convers6 con Chuqui y con los demas miembros lIego a enterarse,

porque la orden no se cumpli6? DIJO: No,Chuqui cuando llegamos a internarnos

nuevamente dijo la orden ha side de arriba ya la gente se va a su casa.-:;.,Testigo,
~

queria saber si Gluego se inform6 0 Ie dijeron? DIJO: La orden de Comando nada

mas.- Testigo, usted dice que en Cantuta se film6, la operaci6n de identificaci6n '

de los estudiantes y el profesor, esa acci6n de filmaci6n por 10 menos de parte del

hecho, GTambien se realizo en los otros operativos que usted intervino? DIJO:

.!!
~

Particularmente solo ahi he vista que han filmado.- De su conocimiento y de 10

que Ie habrian podido decir alguno de los integrantes del grupo Colina, Galguna

operaci6n del grupo Colina se filmo igual que la Cantuta 0 no sabe, 0 es que no se

film6? DIJO: No se.-.Usted dice que este plan operativo que dio lugar a Colina fue

aprobado par DINTE, usted me- rectifica si estoy equivocado', en todo caso hago
~

una pregunta abierta para que usted nos explique, GQue aprobaba expresamente

Acta N° 22 - Testimoniales'Hinojosa Sopla I Ortiz Mantas, Pagina 67

'\,



0V

r--------.

:V J
i
if)

DINTE, que hacia Colina? DI-!O: La creacion del destacamento Colina.- r:.-Ycomo

sabe usted eso? DIJO: Porque todo destacamento tiene que ser formado por la

Direccion de Inteligencia del Ejercito.- Testigo, eso es por su conocimiento de ser

militar, por ser miembro de inteligencia, pero tiene una informacion mas cercana,

alguien Ie dijo 0 usted vio, 0 ley6 un plan escrito, Ie dijo Chuqui Ie dijo Pichilingue

que usted tenia un a vinculacion mas cercana con el; DIJO: No he leido el plan,

pero si los planes se hacen, Martin Ie leiaa los jefe de equipo a los subalternos ya

no.- Por eso usted sencillamente esta deduciendo, por sus conocimientos como

/

militar, r:.-Queun plan de esta magnitud 10 aprueba DINTE y que eso siempre se

hace siempre se hace, todo plan 10 aprueba DINTE 0 hay planes que no tiene que

aprobarlos DINTE? DIJO: Lo de inteligencia el plan 10 tiene que aprobar la

DINTE.- r:.-Todoslos del SIE, la sede central, porque usted me dice que si hay en

todas la grandes unidades, entonces existen destacamentos de inteligencia?

DIJO: Le preciso que todos los planes de inteligencia los tiene que aprobar la

DINTE, sea de cual fuera unidad.- r:.-Ypor eso es que usted dice, todo el

destacamento Colina fue DINTE? DIJO: Asi es.- r:.-Ysabe en todo caso que 10

aprueba el Directoride DINTE? DIJO: El Director de inteligencia que en ese

entonces era el Gen~ral Rivero Lazo.- r:.-Y.alguien mas. arriba ,de el sabe usted?

DIJO: Mas arriba d~"e.J, el Comandante General del Ejercito.,. r:.-El10 aprueba?

DIJO: No, el no aprue~& planes, toma conocimiento por intermedio del DINTE.-

<,-Vsabe que tom6 conocimiento? DIJO: No, a mi no me consta.- Testigo, usted ha

dicho, que la empresa COPRANSA era de fachada y que el DINTE conoda de esta

empresa <,-comosabe? DIJO: Porque su nombre deda en el directorio del. General
\

Rivero, en COPRANSA, habia un cuadernito que era el directorio y estoy

recordando que ahi estaba el nombre del General Rivero, de Martin y de

Pichilingue.- Testigo, su deduccion es por haber visto que en su directorio, se

encontraba el nombre de Rivero Lazo.- Con 10 que concluyo. =================

Ac~o seguido el senor Vocal Supremo Prado Saldarriaga procede a interrogar

al testigo, de la siguiente manera: Testigo, GUsted cuando se desactiva ya el

destacamento, no fue convocado a esta reunion 0 actividad, relacionada con la

decision del procesamiento en el Fuero Militar? DIJO: No doctor.- GLe eXp'licaron

porque razon? DIJO: No me explicaron, no me dijeronnada.- <,-Estuvo
~

completamente al margen de esta detencion y traslado a Pisco? DIJO: Solo los
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mas antiguos estaban ahi.- Solo los mas antiguos, eso se 10 comunicaron

despues 0 en ese contexto? DIJO: No ya 10 vi detenido en el Penal militar.- i.SU

relacion con su superior dentro de 10s equipos con Chuqui i.Fue siempre tensa?

DIJO: Si doctor, para hacer un breve relato, el senor Chuqui en el ano ochenta y

nueve, fue puesto a disposicion del Penal militar quinientos uno, Rimae en esa

epoca yo trabajaba en el departamento de Contra inteligencia entonces en

inspectoria se inicia una investigacion y se determino que el estaba haciendo

unos negocios turbios en la institucion.- i.que papel tuvo en esa investigacion?

DIJO: Participe como haciendole vigilan cia' al senor Chuqui y se determino que

hacia y l~ mandaron al Penal militar, cuando yo regreso de Tarapoto sorpresajefe

de grupo como hizo no 10 se; cuando llego no acepte que me manden al grupo de

Chuqui Aguirre entonces el capitan Pichilingue me dice ese grupo esta bajo

necesito que 10 apoyes entonces Ie digo mi Capitan Chuqui ha estado en el SIE-

dos, respondiendome si pero que se va a ser cualquier problema que ten gas pasa

la voz porque ese grupo esta bajo no rinde mucho tu en el ejercito tienes que

aceptar las disposiciones no mas.- Con 10 que conc1uyo., ====================

En este estado pro<fede a interrogar el Vocal Hugo Principe Trujillo, quien.

manifiesta 10 siguiebte: testigo, Usted durante el int~rrogatorio ha precisado Y
dice el interrogatorio. era sumario asi ocurrio en el caso La Cantuta i.En que'- ~ .

consistia ese interrogat,tfio sumario? DIJO: Yo no he escuchaclo porque a mi me

mandaron a'seguridad pero yo veia que demor,aban tres minutos en interrogar.-

2.Y que ocurria despues de ese interrogatorio sumario? DIJO: Lo eliminaban.-.

Testigo, cuando usted prestaba servicios en Tarapoto i.De quien depenc4.a y cual
\

era el grado de su jefe? DIJO: Dependia del Mayor Uribe Roman Carlos y mi jefe
. .

era Esparza Morgan.- 2.Comandante 0 coronel? DIJO: Comandante en el noventa .

y uno y coronel en el noventa y dos.- 2.En Tarapoto? DIJO: En Tarapoto.- testigo,

en relacion a su cambio usted ha afirmado que Martin Rivas Ie dijo que ya estaba

el cambio de Tarapoto 2.Sabe usted quien ordeno ese cambio mas aun que usted

dice que su jefe en Tarapoto era un comandante? DIJO: Mi jefe era un

comandante porque yo estaba destacado y ceso mi destaque por orden del

General Rivero Lazo me dijo Martin Rivas, yo estaba destacado no mas."j 2.Solo

estaba destacado? DIJO: Asi es y dependia de la DINTE -' Testigo, usted ha

afirmado que el Mayor Rivas Ie abria ofrecido quinientos dolares mensuales
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seguro de vida y cien mil d6lares en caso de que ocurriera alga malo 2, En que

circunstancias Ie ofrece eso? DIJO: La primera vez que me llevan ala mecanica

del SIE alli es donde me ofrece Rivas me ofrece una dieta de quinientos d6lares

mensuales porque yo Ie dije que en Tarapoto estaba bien y me dijo ya esta

decidido aca te van a dar quinientos d6lares mensuales claro por supuesto no vas

a tener el segura del hospital militar pero si vas a tener un seguro de salid en la

Clinica Cruz Verde y par acaso pase 10 que ha pasado ahorita va a ver un dinero

de cien d6lares para que nos vayamos al extranjero can nuestra familia, 10 cual

nunca ocurri6.- 2,En relaci6n a su cambia su jefe Ie dijo quien Ie habian llamado

de la DINTE?' DIJO: Nunca me comunic6.- Testigo,pero sin embargo cuando

usted declara en la Primera Sala Penal Especial usted afirm6 que frente al

cambio se vio precisado a justificar el traslado can el coronel y este Ie dijo que

habian llamado de la DINTE y que haga no mas el cambia DIJO: El coronel

Esparza Murga se molest6 conmigo porque el pens6 que yo habia venido a Lima

a quedarme entonces Ie dije que eso no habia sido asi y que de casualidad me

habian encontrado y me dijo que ya estaba ordenado y que me quedaba en Lima,

Ie dije que iba a traer-i a mi familia y me dijo que yo viera como viajaba, que era mi

problema, el siempre: pens6 que yo habia hechos mis movimiel1to para quedanne

pero no fue asi.- Testigq, en relaci6n a los hechos de la Cantuta, usted refiere que

despues de siete u ocJ6 meses 10 cit6 el capitan Pichilingue y que tenian que

hacer un trabajo y coordinar, luego se reunieron entre lascalles Camana y

Quillca en un departamento y en ese lugar Ie dijo que iban a hacer un ultimo

trabajo para el Comfmdante General, expliquenos este tema DIJO: El. capitan

Pichilingue nos reuni6 a diez u once agentes para hacer un trabajo pero la gente

dijo que como ibamos a hacer para sacar unos cuerpos despues de ocho meses y .

nos dijeron que era una orden y que teniamos que ir de todas maneras, que

ibamos a trasladarlos a otros sitio porque habia habido una fuga de informaci6n.-

2,D~ quien era la orden? DIJO: Solo dijo que era una orden pero cuando

insistimos de quien era dijo que el Comandante General del Ejercito 10 habia

ordenado porque habia habido fuga de informacion y habia que hacer ese

traslado.- 2,Yesta orden era desenterrar alas muertos de Cantuta? DIJO: ~Asi es,

llevarlos a otro sitio.- 2,Y se 'efectu6? DIJO: S1.- 2,Sabe ilsted si el capitan

Pichilingue dio cuenta a sus superiores? DIJO: Ahi esta con Martin Rivas, el Ie

,- - ,
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dio cuenta a Martin porque ese dia fuimos con Martin Rivas.- GSabe usted si

Martin Rivas se reporto? DIJO: No me consta.- Eso es todo. Con 10 que concluy6.

Acto seguido, el senor Director de Debates agradece la informacion

proporcionada por el testigo la cual sera valorada en su oportunidad, el cual

es invitado a retirarse de la Sala. =====================================

En este estado hace el uso de la palabra el acusado Fujimori Fujimori, como

sigue: Senor Presidente, permitame hacer breves comentarios, en primer lugar,

en la guerra contra el terrorismo, mi gobierno consideraba que sin Inteligencia, es

decir informaci6n procesada no era po sible derrotar a los grupos terroristas que

avanzabqn en forma incontenible, por ello mi gobierno dio especial enfasis,

prioridad a la inteligencia conjuntamente con lasotras metodologias ya

explicadas; segundo punto, los horrendos crimenes como "La Cantuta", "Barrios

Altos" y varios otros no son acciones coherentes, l6gicas en absoluto con los

objetivos de la inteligencia, que era conocer toda la red completa de los

terroristas, y por 10 demas totalmente contraria a mi Directiva numero cero cero

tres; y, tercer punto, considero una obligaci6n mia como ex Presidente de la

Republica manifestar mi reconocimiento a toda la comunidad de inteligencia,
;

tanto de la Policia c~o de las Fuerzas Armadas, con \sos trabajos, me refiero H
la inteligencia actuando en forma legal por haber contribuido en darnos la paz a

todos los peruanos ~:1~===============================~==============

En este estado se' SUS~~diO 1a audiencia para los efectos de prosegoirse el

d~ once de feb':~ del ano en curso, alas nueve de la manana, fecha

(en que, ioncurrira~ lo~ \testlgos Pablo Atuncar Cama, Hector ?amarra
I -- - andose pdr noti~adas las partes, ante mi, doy fe. =============

. '~

:",:2 ~
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